
 КОШЕЛЕК Владимир 
Шаманов предложил 
увеличить жалованье 
военным с января 2020-го

Служба  
у довольствия 

Юрий Гаврилов

Комитет Госдумы по обороне инициирует пересмотр 
заложенных в проект бюджета-2020 сроков и размера 
роста денежного довольствия военных и пенсий от-
ставников, а также графика повышения зарплат гра-
жданскому персоналу силовых ведомств.

В заключении, подписанном главой комитета Вла-
димиром Шамановым, говорится, что игнорирование 
потребностей этих людей чревато ростом очередей на 
военное жилье, социальной напряженностью и сниже-
нием боеготовности армии.  

Поэтому Шаманов и его коллеги намерены доби-
ваться внесения соответствующих поправок в феде-
ральный бюджет в ходе его второго обсуждения в ни-
жней палате парламента.  

Если другие депутаты поддержат их инициативу, то 
в будущем году служивым и отставникам могут увели-
чить ежемесячные выплаты не на 3 процента, 
как это сейчас предлагается, а на 4,3 у воен-
ных и 6,3 у ведомственных пенсионеров. 

РЕЗОНАНС Комиссия 
минздрава проверила 
работу онкоцентра имени 
Блохина

Диагноз 
поставлен 

Иван Пышечкин

История с увольнением сотрудников НИИ детской он-
кологии и гематологии Национального исследователь-
ского центра (НМИЦ) им. Блохина вызвала в обществе 
большой резонанс. Чтобы выяснить все обстоятельст-
ва, минздрав направил в центр комиссию из 23 чело-
век — ведущих специалистов в области здравоохране-
ния. И вот что показала проверка.

Одной из претензий уволившихся врачей к новому 
директору НИИ Светлане Варфоломеевой было то, что 
она якобы хочет разрушить складывавшуюся годами 
врачебную практику. «Члены комиссии детальней-
шим образом провели обходы, изучили истории бо-
лезней как больных, которые лежали до прихода Вар-
фоломеевой, так и после, и, к сожалению, они выявили 
очень серьезные нарушения, которые требуют ско-
рейшего искоренения», — заявила глава рабочей ко-
миссии, директор департамента медицинской помо-
щи детям и службы родовспоможения Минздрава Рос-
сии Елена Байбарина. По ее словам, основ-
ные замечания были к используемым в цен-
тре протоколам лечения. 

КОШЕЛЕК Работникам 
преступных кол-центров 
готовят наказание

Этот номер
не пройдет

Игорь Зубков

Ответственность за киберпреступления в России долж-
на быть ужесточена, заявила глава ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина на форуме FINOPOLIS.

Перед этим глава Сбербанка Герман Греф, комменти-
руя недавнюю утечку данных по кредитным картам, по-
сетовал, что в России мошенничество в этой сфере нака-
зывается мягче, чем в других странах. За фишинг — са-
мое, по его словам, распространенное преступление 
(когда злоумышленники пытаются завладеть логинами, 
паролями и проверочными кодами), в России ответст-
венность — ноль, тогда как в США — до пяти лет тюрьмы. 

Как сообщил «РГ» глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков, Дума предложит 
обязать операторов связи фильтровать подменные но-
мера — такая техническая возможность есть, а также 
рассмотрит введение отдельного состава преступле-
ния для сотрудников и организаторов мошеннических 
кол-центров.

Первая инициатива должна стать ответом на поя-
вившуюся в этом году в арсенале злоумышленников 
технологию подмены телефонного номера на номера 
кол-центров банков. С ее помощью они выдают себя за 
сотрудников служб безопасности и выманивают дан-
ные для хищения денег с карт под видом блокировки 
подозрительных транзакций. Если вам звонят из банка 
и просят сообщить какие-то данные, следует прекра-
тить разговор и перезвонить по номеру, ука-
занному на банковской карте, посоветовала 
Набиуллина.

МЕДИЦИНА Приехавшие на работу в Россию медики 
уже через год могут получить гражданство

Врачи прилетели?

Н
есколько дней интернет 
пестрел сообщениями 
СМИ, что у россиян не 

принимают в магазинах мелочь 
по 5, 10 и 50 копеек. За это вре-
мя корреспонденты «Россий-
ской газеты» в десяти регионах 
страны прошлись с такими 
деньгами по магазинам, ларь-
кам, аптекам, прокатились  в 
маршрутках и заглянули в бан-
ки.

Самым трудным, как выя-
снилось, было собрать внуши-
тельную сумму мелочью. Рас-
купорили домашние кубышки, 
куда многие семьи сбрасывают 
монетки, обратились к дру-
зьям, соседям и коллегам. И 
многим потом удалось сбыть 
их с рук. Но не всем. 

В магазинах, аптеках, ларь-
ках, на почте нет официально-
го запрета принимать к оплате 
мелочь. Но возьмут ее или нет, 

зависит от конкретного чело-
века по ту сторону прилавка.

В Перми суровый продавец 
небольшого магазина наотрез 
отказался принимать монетки: 
«Я никому такие деньги не даю 
и ни от кого не принимаю. Куда 
с ними потом? Возни много 
очень».  В другом магазине 
деньги приняли, но долго и тя-
жело вздыхали. А в Нижнем 
Новгороде нашли компромисс, 
кстати, его вполне можно взять 

на вооружение. «Когда к нам 
приходят с большим количест-
вом мелочи, в основном пенси-
онеры, я прошу их сначала зай-
ти в соседнюю дверь (там отде-
ление Сбербанка) и поменять 
мелочь на другие деньги, — по-
делилась с корреспондентом 
«РГ» нижегородский провизор 
Александра. — Обычно воспри-
нимают такую просьбу нор-
мально». 

Впрочем, и здесь могут быть 

осложнения. В Ростове-на-До-
ну наш корреспондент сначала 
отправилась именно в банк. В 
одном ей резко ответили: 
«Деньги не меняем!» В другом 
в просьбе не отказали, только 
предупредили: комиссия со-
ставит от трех процентов, но 
минимум 50 рублей за опера-
цию. Однако! За сто рублей ме-
лочью половину отдать? Нет 
уж. 

Пошла в продуктовый мага-
зин, там даже обрадовались 
(это редкий случай!), дескать, 
«у нас вечно сдачи не хватает». 
Но за внушительный пакет 
продуктов мелочью взяли 
только 200 рублей. Остальное 
попросили оплатить картой. 
Кстати, характерная почти для 
всех регионов деталь: пока 
счита ли монеты,  в 
очереди стали возму-
щаться покупатели.

Ирина Невинная

Ч
тобы уменьшить не-
х в а т к у  в р ач е й  в 
стране, в минтруде 
предложили расши-
рить список профес-
сий, дающих право 
на упрощенное по-
лучение российско-
г о  г р а ж д а н с т в а , 

включив в него более десятка 
медицинских специальностей. 
В минздраве считают, что этот 
шаг поможет привлечь в страну 
специалистов-медиков, но за-
крыть весь кадровый дефицит 
приезжие, конечно, не смогут, 
понадобятся и другие шаги.

«Кадровый» вопрос в госу-
дарственной медицине сегодня 
один из самых острых. В госу-
дарственных поликлиниках и 
больницах сейчас трудится око-
ло 2 миллионов врачей, фель-

дшеров, медсестер. При этом, 
исходя из потребностей, в це-
лом по стране не хватает 25 ты-
сяч врачей и 130 тысяч среднего 
медперсонала. 

Картина пестрая и по регио-
нам, и по медицинским специ-
альностям: понятно, что в горо-
дах ставки заполнены лучше, 
чем в сельской местности, а в 
стационарах кадровый голод 
меньше, чем в амбулаторном 
звене. 

«Ситуация с дефицитом по 
отдельным специальностям 
различна, — сообщили «РГ» в 
минздраве. — Например, врачей-
офтальмологов в общей слож-
ности не хватает 240 специали-
стов, но в поликлиниках не за-
полнена 521 ставка, а в стацио-
нарах, наоборот, имеется избы-
ток специалистов — 279 врачей. 
Аналогичная ситуация и с орто-
педами. В поликлиниках не хва-
тает 600 специалистов, а в ста-

ционарах имеем профицит. 
Психиатров нехватка и в амбу-
латорной службе, и в больницах 
— всего не хватает 1059 врачей». 

Остро стоит проблема и с 
подготовкой онкологов, особен-
но если учесть большие планы 
по развитию онкологической 
службы. 

Создать условия, которые 
помогли бы привлечь врачей из 
иностранных государств (речь 
идет, конечно же, о наших бли-
жайших соседях, где половина 
населения говорит по-русски), 
желающих переехать и работать 
в России, решено было несколь-
ко лет назад. С 2015 года в утвер-
ждаемом минтрудом перечне 
профессий, специальностей и 
должностей для иностранных 
граждан, дающих право на упро-
щенное получение российского 
гражданства, появилась катего-
рия «врач». А сейчас минтруд 

конкретизировал и расширил 
медицинскую часть перечня, пе-
речислив практически все спе-
циальности, по которым ощу-
щается кадровый голод. 

Если перечень будет утвер-
жден (сейчас идет обществен-
ное обсуждение проекта доку-
мента), то через год работы по 
специальности гражданство 
смогут получить педиатры и 
терапевты, психиатры, нарко-
логи, хирурги, офтальмологи, 
стоматологи, ортопеды-трав-
матологи, врачи скорой помо-
щи, а также медсестры и фель-
дшеры разных специализаций.
При этом в минздраве подчер-
кивают, что речь идет исключи-
тельно о квалифици-
рованных специали-
стах

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты «Российской газеты» 
выяснили, почему в магазинах неохотно принимают мелочь

Копеечное дело

05
Госдума прио-
становила 
визиты депута-
тов в США 

06
Курящие под-
ростки могут 
принести 
своим родите-
лям внеплано-
вые расходы  

07
Судам могут 
запретить 
рассматривать 
дела о тяжких 
преступлениях 
в особом 
порядке

11
Юная амери-
канка избавля-
ется от «пятна 
Бэтмена» 
в клинике
Краснодара 

13
Фильмы, 
фестивали 
и книги, кото-
рым стоит 
уделить время
в эти выходные 

15
Интрига 
Марии 
Шараповой — 
когда экс-пер-
вая ракетка 
мира решит 
завершить 
карьеру 

В минздраве подчеркивают, что 
привлекать на работу будут квали-
фицированных специалистов.

А К Ц Е Н Т

Возможность получить гражданство 
уже через год после переезда в Россию
привлечет специалистов, но полностью 
закрыть дефицит врачей не сможет

А К Ц Е Н Т

Официального запрета принимать 
к оплате мелкие монеты нет. Но возьмут 
их или нет, зависит от конкретного чело-
века по ту сторону прилавка

Австралийский доллар 43,7135
Азербайджанский манат 38,1619
Армянский драм** 13,5727
Белорусский рубль 31,4158
Болгарский лев 36,4618
Бразильский реал 15,7537

Венгерский форинт** 21,3619
Вон Республики Корея*** 54,1585
Гонконгский доллар* 82,5417
Датская крона* 95,4680
Доллар США 64,7416
Евро 71,2999

Индийская рупия** 91,0891
Казахстанский тенге** 16,5864
Канадский доллар 48,6523
Киргизский сом** 92,4959
Китайский юань* 90,8654
Молдавский лей* 36,8898

Новый туркменский манат 18,5241
Норвежская крона* 70,9108
Польский злотый 16,4985
Румынский лей 15,0087
СДР   88,4170
Сингапурский доллар 46,9789

Таджикский сомони* 66,8128
Турецкая лира 11,0358
Узбекский сум**** 68,6914
Украинская гривна* 26,4113
Фунт стерлингов   79,2437
Чешская крона* 27,5825

Шведская крона* 65,5990
Швейцарский франк 65,2374
Южноафриканский рэнд* 42,8767
Японская иена** 60,2444

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.10.19

Еще одно чудесное спасение — 
самолет 
Ан-12 сел
на брюхо
без жертв

Поддельные 
полисы ОСАГО 
удалось выявить 
только с помощью 
дорожных камер

Золотой имплант 
для века может 
спасти глаз 
и сохранить
человеку зрение  

Кто сыграл 
главную роль
в отстранении
от власти Никиты 
Хрущева 
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Австриец Петер Хандке 
и польская писательница 
Ольга Токарчук получили 
Нобелевские премии 
по литературе за этот 
и предыдущий годы
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КРЕМЛЬ Президент РФ 
посетит Туркмению, 
Саудовскую Аравию и ОАЭ

Идем на Восток

Галина Мисливская

Владимир Путин в пятницу примет участие в заседа-
нии Совета глав государств СНГ в Ашхабаде (Туркме-
нистан), а в начале следующей недели посетит с госу-
дарственными визитами Саудовскую Аравию и Объ-
единенные Арабские Эмираты. О планах президента 
рассказал журналистам помощник главы государст-
ва Юрий Ушаков.

В заседании в Ашхабаде «примут участие все пре-
зиденты стран — участниц СНГ и премьер-министр 
Армении», сообщил он. «Главы государств затронут 
наиболее актуальные вопросы развития сотрудниче-
ства в рамках СНГ, представят свое видение будущих 
задач», — рассказал Ушаков. Особое внимание плани-
руется уделить укреплению экономических связей. 
Подготовлена декларация о стратегическом эконо-
мическом сотрудничестве государств — участников 
СНГ.

Особое внимание главы государств уделят пред-
стоящему празднованию 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. «Будет принято обращение ли-
деров к народам стран Содружества и мировой обще-
ственности, — рассказал Юрий Ушаков. — Подписание 
этого обращения призвано показать единство оце-
нок наших стран в 
том, что решаю-
щую роль в разгро-
ме фашизма сыграл 
Советский Союз. 
Будет отмечено об-
щее понимание не-
допустимости по-
пыток пересмотра 
истории, тем более 
— героизации на-
цизма».

Также на самми-
те будет обсуждаться программа сотрудничества 
стран СНГ в борьбе с терроризмом и экстремизмом 
на 2020—2022 годы. 

В понедельник Владимир Путин совершит визит 
в Саудовскую Аравию. Предыдущая поездка главы 
государства в королевство была в 2007 году, в октя-
бре 2017-го состоялся первый в истории визит в 
Россию короля Саудовской Аравии Сальмана Аль 
Сауда. Отношения Москвы и Эр-Рияда развиваются 
динамично: в прошлом году товарооборот вырос на 
15%, а в январе — июле текущего года — еще на 38%. 
«Что очень важно — недавно учрежден российско-
саудовский экономический совет. В него вошли 
представители крупного бизнеса обеих стран, около 
20 представителей с каждой стороны», — отметил 
Ушаков.

В Эр-Рияде Путин проведет переговоры с королем 
Саудовской Аравии Сальманом и наследным прин-
цем Мухаммедом. Помимо двусторонней проблема-
тики, стороны обсудят ситуацию на мировом рынке 
углеводородов, а также актуальные вопросы между-
народной безопасности «с акцентом на положение в 
регионе Ближнего Востока, Северной Африки, будет 
идти разговор о ситуации в Сирии, в зоне Персидско-
го залива, о палестино-израильском урегулирова-
нии». По итогам встречи запланировано подписание 
совместных документов.

Во вторник российский лидер посетит ОАЭ. С этой 
страной у России установлены тесные экономиче-
ские и гуманитарные контакты, действует безвизо-
вый режим. В прошлом году, рассказал Ушаков, ОАЭ 
посетили 950 тысяч туристов из России, это на 23% 
больше, чем годом ранее. Растет взаимный торговый 
оборот, в прошлом году он составил 1,7 млрд долла-
ров. Между Российским фондом прямых инвестиций 
и эмиратским суверенным фондом «Мубадала» реа-
лизовано свыше 45 сделок объемом 2,3 млрд долла-
ров, в планах — расширение инвестиционного пор-
тфеля до 7 млрд долларов.

Владимир Путин встретится с наследным прин-
цем Абу-Даби Мухаммедом Аль Нахайяном. Лидеры 
проведут переговоры в узком и расширенном соста-
ве, а затем встретятся с представителями деловых 
кругов. В ходе визита планируется также затронуть 
тему борьбы с терроризмом, уделив особое внима-
ние вопросам региональной безопасности. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о сотрудничестве России с ВАДА

Спорт на равных
Кира Латухина, 
Нижний Новгород 

Р
оссия активно сотруд-
ничает с ВАДА и заин-
тересована в том, что-
бы недочеты, связан-
ные с антидопинговы-
ми вопросами, оста-
лись в прошлом и что-
бы никто не подвер-
гался дискриминации 

по политическим мотивам. Об 
этом заявил Владимир Путин, 
выступая на международном 
форуме «Россия — спортивная 
держава» в Нижнем Новгороде.

Допингу здесь не место 
Главные принципы спорта — 

доступность, равенство, чест-
ная и чистая борьба, напомнил 
Владимир Путин, выступая на 
форуме. «Россия всегда была и 
остается готова к диалогу, к сов-
местной работе по всем вопро-
сам мировой спортивной по-
вестки», — заверил он. И готова 
делиться опытом проведения 
соревнований. 

«Россия, подарившая спорту 
сотни великолепных имен и ре-
кордов, и чьи атлеты сегодня, 
несмотря ни на что, берут все 
новые и новые спортивные вы-
соты, остается одним из веду-
щих участников спортивного 
движения, — заявил президент. — 
Мы в постоянном контакте с 
Международным олимпийским 
и Паралимпийским комитета-
ми, профильными структурами 
ЮНЕСКО и Совета Европы. Не 
менее активно сотрудничаем с 
ВАДА». Требования, которые 
предъявляет к России эта орга-
низация, выполняются в пол-
ном объеме, подчеркнул он.

«Наша страна, наши спор-
тсмены в первую очередь заин-
тересованы, чтобы все недоче-
ты, связанные с антидопинго-
выми вопросами, остались в 
прошлом, чтобы российские 
спортсмены выходили на арены 
на равных, показывали свое ма-
стерство безо всяких ограниче-
ний и служили примером и для 
профессионалов, и любителей 
спорта», — заявил глава государ-
ства.

Путин сослался на Всемир-
ную организацию здравоохра-
нения, которая выяснила, что 
Россия резко сократила за по-
следние годы употребление 
крепких спиртных напитков и 
больше занимается спортом. 
«Как результат — значительное 
увеличение продолжительно-
сти жизни», — сказал он и на-
помнил цель — к 2024 году во-
влечь более половины граждан в 
регулярные занятия спортом.

На встрече с руководителя-
ми международных спортивных 
организаций президент под-
твердил, что Россия сотрудни-
чала и продолжает сотрудни-
чать с ВАДА. «Я только очень 
рассчитываю на то, что все во-
просы подобного рода будут ре-
шаться на равных, справедли-
вым образом, в рамках действу-
ющего спортивного законода-

тельства, и никто не будет дис-
криминироваться по каким-то 
политическим мотивам», — ска-
зал он. Задача спорта — не разъе-
динять страны и людей, а объе-
динять их, напомнил Путин.

Стимулы для любителей 
спорта

При всей важности сотруд-
ничества в сфере спорта на ме-
ждународной арене приоритет 
— развитие спорта в России, зая-
вил глава государства на заседа-
нии Совета по развитию физ-
культуры и спорта. Речь шла о 
роли регионов и муниципаль-
ных образований. Главы регио-
нов должны быть в постоянном 
контакте с руководителями, от-
вечающими за развитие спорта 
и физкультуры в муниципали-
тетах, подчеркнул Путин и от-
метил разрыв в сферах ответст-
венности между муниципаль-
ным и региональным уровнем 
управления. Несогласования 
здесь должны быть устранены 
как можно быстрее, сказал он.

«Выполнение поставленных 
в нацпроектах задач требует от 
всех исполнителей плотного, 
четкого взаимодействия», — 
продолжил президент. Спортив-
ная тематика одинаково важна 
для успешной реализации про-
грамм и здравоохранения, и об-
разования, и культуры, перечи-
слил он, имеет значение как при 
решении задач укрепления обо-
роноспособности, так и внеш-

неполитической деятельности.
Нужны новые возможности 

для спортивной самореализа-
ции людей, заявил глава госу-
дарства, и обязательно нужно 
учесть мнение граждан. «Воз-
можно, стоит подумать о введе-
нии в штатное расписание тру-
довых коллективов и муници-
пальных организаций ставок 
инструкторов по спорту и, ко-
нечно, о мерах по стимулирова-
нию занимающихся спортом 
работников и, соответственно, 
их работодателей», — сказал он.

Президент поддержал пред-
ложение организовать крупные 
международные соревнования 
среди школьников и призвал с 
учетом успешного опыта прове-
денных в России мировых спор-
тивных первенств определить 
перечень интересных потенци-
альных заявок. Также он одо-
брил идею подготовить межве-
домственную программу разви-
тия физкультуры и спорта в 
сельской местности. Ранее пра-
вительству было поручено до 
октября 2020 года утвердить 
стратегию развития физкульту-

ры и спорта на период до 2030 
года. Вчера Путин предложил 
весной, на ближайшем заседа-
нии Совета, подвести итоги 
стратегии и обсудить основные 
положения новой.

Еще глава государства пред-
ложил проработать, в том числе 
в правительстве, возможность 
налоговых льгот организациям, 
работающим в сфере спорта, и 
инвесторам, вкладывающим в 
развитие спортивной инфра-
структуры. Но главное, чтобы 
не получилось, что эти льготы 
будут получать люди и компа-
нии, которые к спорту и физ-
культуре не имеют отношения. 
Также президент поддержал 
идею о заявке России на прове-
дение Кубка мира по регби 2027 
года.

Глава государства одобрил 
идею создания фонда поддер-
жки спонсорами футбольных 
клубов, но задумался, насколь-
ко она реализуема. «Это значит, 
все компании, которые сейчас 
финансируют свои клубы, 
должны будут деньги направ-
лять в фонд, а оттуда справедли-

во распределяться по всем 
остальным командам. Я думаю, 
что такой «колхоз» был бы гора-
здо более справедливым, чем то, 
что мы видим сегодня: «сорев-
нование кошельков» происхо-
дит», — высказал мнение Путин.

В вузах появится 
«тренер-преподаватель» 

Президент заверил главу 
Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики Ири-
ну Винер-Усманову, что добьет-
ся исполнения своего поруче-
ния ввести в вузах направление 
«Тренер-преподаватель». Ранее 
глава государства поручал до 1 
августа включить в перечень на-
правлений подготовки высшего 
образования направление 
«Спорт» с присвоением квали-
фикации «Тренер по виду спор-
та. Преподаватель».

«Кадры решают все. А вот ка-
дры в спорте у нас так до конца и 
не решились после ваших пору-
чений», — обратила внимание 

Ирина Винер-Усманова. «Не ре-
шен вопрос с утверждением фе-
дерального государственного 
образовательного стандарта с 
присвоением квалификации 
«Тренер-преподаватель». Нет 
порядка в регламентирующих 
документах, которые регулиру-
ют педагогический стаж, допла-
ты тренерам, отпуска, так же, 
как педагогам», — посетовала 
глава федерации.

«Будем иметь в виду и при 
формировании списка поруче-
ний», — заверил ее президент. Но 
Винер-Усманова возразила: 
«Вы второй раз поручаете». 
«Будем добиваться, чтобы это 
было исполнено в конце кон-
цов», — резюмировал Владимир 
Путин. 

Требования, которые предъявляет к 
России Всемирное антидопинговое 
агентство, выполняются в полном 
объеме, отметил президент РФ.

А К Ц Е Н Т

Наша страна заинтересована в том, 
чтобы российские спортсмены 
выходили на арены на равных

Лидеры СНГ пред-
ставят видение 
будущих задач, 
особое внимание 
уделят экономике

Свое медицинское об-
разование и уровень 
компетенции любой 

доктор, приехавший работать в 
Россию, должен подтвердить. 
Причем процесс этот не такой 
и простой и не быстрый.

Сначала в Рособрнадзоре 
необходимо пройти процедуру 
признания диплома, если мед-
вуз доктор заканчивал не в Рос-
сии. Потом копия диплома, до-
кументов о последипломном 
образовании (ординатура, ин-
тернатура, курсы повышения 
квалификации и т.д.), а также 
справки о всех местах работы 
по специальности предостав-
ляются в Роздравнадзор. Тре-
тий этап — обязательное прохо-
ждение экзамена в одном из 
российских образовательных 
учреждений. И только после 
этого врач получает в Рос-
здравнадзоре сертификат спе-
циалиста, с которым может 
устроиться на работу.

Впрочем, на практике эта 
жесткая схема работает не 
всегда. Уже сейчас вовсе не ред-
кость, когда приходя на прием, 
пациент сталкивается с вра-
чом, плохо говорящим по-рус-
ски. Оценить уровень профес-
сиональной компетенции тако-
го доктора человеку, не имею-
щему медицинского образова-
ния, весьма не просто.

Время от времени в прессу 
попадают и вопиющие случаи, 
когда пациент пострадал от рук 
некомпетентного доктора. И во 
время расследования выясня-
лось, что диплом у врача фаль-
шивый.

В Росздравнадзоре «РГ» поя-
снили, что оценить компетен-
тность, проверить уровень под-
готовки доктора должен еще и 

главный врач, который прини-
мает претендента на работу. Ра-
ботодатель имеет полное право 
попросить соискателя предо-
ставить справку из вуза, где тот 
учился. Можно подтвердить 
подлинность диплома и через 
портал «Госуслуги», где с ны-
нешнего года работает такой 
сервис. Правда, стоит такая 
услуга 2,5 тысячи рублей, а по-
тому особого энтузиазма у 
главврачей этот путь проверки 
кандидата не вызывает.

Более того, во время прове-
рок медучреждений представи-
тели Росздравнадзора сталки-
вались с ситуацией, когда на 
работу брали врачей, не про-
шедших процедуру сертифика-
ции. 

Одним словом, проблемы с 
подготовкой и профессиональ-
ным уровнем врачей-ино-
странцев, определенно, есть.  
Возможно, еще и поэтому в 
минздраве не считают привле-
чение врачей из других стран 
«панацеей», способной решить 
проблему дефицита. Скорее, 
тут делают ставку на подготов-
ку собственных кадров.

«Если говорить о динамике, 
то с 2014 года число врачей в 
поликлиниках увеличилось на 
6,3 тысячи человек. Увеличи-

лась и численность педиатров-
участковых — более чем на 1,8 
тысячи человек, врачей общей 
практики на 1,8 тысячи чело-
век, врачей анастезиологов-ре-
аниматологов на 2,3 тысячи, 
врачей-онкологов на 1,3 тыся-
чи. Сокращается коэффициент 
совместительства», — сообщи-
ли в министерстве.

В 2016 году минздрав упро-
стил процедуру аккредитации, 
разрешив участковым терапев-
там и педиатрам начинать про-

фессиональную деятельность 
без обязательного прохожде-
ния ординатуры. Можно спо-
рить, насколько рискованным 
был этот шаг, как отразилось 
решение на уровне подготовки 
врачей, работающих с населе-
нием на участках. Но в какой-
то мере острую нехватку тера-
певтов и педиатров таким 
образом уже удалось преодо-
леть.

«По данным федерального 
регистра медицинских работ-
ников за 2017—2018 годы, на 
эти должности после прохо-
ждения аккредитации устрои-
лись почти шесть тысяч тера-
певтов и более трех тысяч педи-
атров, — поясняют в министер-
стве. — Подавляющее большин-
ство этих специалистов про-

должают работать на своих 
должностях и сегодня, то есть 
эффективность решения доста-
точно высокая. Если тенденция 
будет сохраняться, это позво-
лит ликвидировать дефицит 
специалистов в первичном зве-
не в течение следующих двух 
лет».

Предлагают в минздраве 
также увеличить целевой на-
бор — выпускники, отучившие-
ся за счет бюджета, должны не-
сколько лет отработать, по 
сути, «по распределению».

«В этом году на первый курс 
подведомственных минздраву 
вузов за счет бюджета было за-
числено более девяти тысяч ор-
динаторов. Для сравнения — в 
2017 году прием составил 6700 
человек», — говорят в мини-
стерстве.

По-прежнему делают ставку 
в министерстве и на програм-
мы «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер», которые по-
могают привлечь медиков в 
сельскую местность. Причем 
если вначале стать участника-
ми программы и получить 
«подъемные» (один миллион 
рублей врач и полмиллиона — 
фельдшер) могли  только моло-
дые специалисты, то со следую-
щего года возрастные ограни-
чения будут сняты. Опросы по-
казали, что среди медиков 
предпенсионного и пенсионно-
го возраста хватает специали-
стов, готовых переехать и про-
должать работать на селе.

Всего, по данным минздра-
ва, с 2012 года в села и деревни 
переехали 34,3 тысячи врачей 
и фельдшеров, в этом году, по 
планам, участниками програм-
мы должны стать почти 6,7 ты-
сячи врачей. 

Врачи прилетели?

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Официально

Президент сменил начальников трех управлений Кремля
Максим Травников назначен начальником Управления президента 

по вопросам госслужбы и кадров. Ранее он возглавлял Управление 

президента по обеспечению конституционных прав граждан. Те-

перь этой структурой будет руководить Татьяна Локаткина (такой 

указ также подписал президент). Кроме того, Путин назначил Анто-

на Федорова начальником Управления информационного и доку-

ментационного обеспечения президента.

А К Ц Е Н Т

Проблемы с подготовкой и профессио-
нальным уровнем врачей-иностранцев, 
определенно, имеются. А потому ставка 
делается на подготовку своих кадров

«Доказано, что они не-
э ф ф е к т и в н ы ,  м и р 
ушел далеко вперед. К 

тому же каждый новый прото-
кол должен проходить техни-
ческий комитет, ученый совет. 
Эти вопросы не были решены», 
— уточнил член комиссии, пре-
зидент НМИЦ детской гемато-
логии, онкологии и иммуноло-
гии им.  Дмитрия Рогачева 
Александр Румянцев.

Отметила комиссия и недо-
статочный уровень цифрови-
зации центра. Например, в нем 
до сих пор не используют элек-
тронные истории болезни па-
циентов, что тормозит разви-
тие учреждения и мешает каче-
ственно оказывать услуги. 
Другая претензия — недостаток 
узкопрофильных специали-
стов. «Невозможно прокон-
сультировать пациента у кар-
диолога, невролога и других 
врачей. Не может один медик 
брать на себя полную ответст-
венность», — отметил Румян-
цев. В итоге директору центра 
Ивану Стилиди рекомендова-
ли скорее переходить на циф-
ру, ввести электронную меди-
цинскую систему, а также при-
нять меры для ввода в эксплуа-
тацию нового корпуса онко-
центра. Он, как ожидается, 
должен заработать уже в нача-
ле следующего года. «Его за-
пуск позволит значительно 
улучшить условия содержания 
и лечения больных», — уверена 
Байбарина.

Не обошла комиссия и во-
прос с начислением заработ-
ной платы. Выяснилось, что у 
сотрудников всего центра име-
ни Блохина и детского отделе-
ния в частности зарплата по-
следнее время увеличивалась. 

Так, в 2018 году врачи получа-
ли в среднем 144 тысячи ру-
блей в месяц. В 2019 году за со-
поставимый период уже 159 
тысяч. Рост составил 11%. В 
детском же институте в прош-
лом году врачи получали 134 
тысячи, а за аналогичный пе-
риод 2019-го уже 179 тысяч. 
Увеличение составило 34%. 
Тем не менее в летний период 
выплаты действительно просе-
ли. Объясняется это двумя 
причинами. «Мы проанализи-
ровали весь фонд заработной 
платы. В мае и в июне фонд был 
увеличен примерно на 45 мил-
лионов. Это говорит о том, что 
накануне отпусков люди полу-
чали зарплату вперед. Само со-
бой, в июле фонд сократился. 
Однако Стилиди также гово-
рил, что его ныне уволенный 
заместитель допустил ошибки 
в планировании финансово-хо-
зяйственной деятельности. 
Эти ошибки уже признаны и 
будут исправлены», — поясни-
ла Байбарина. Что же касается 
преданных общественности 
зарплатных квитков с сумма-
ми в 20 и 30 тысяч рублей, то 
сотрудников, которым дейст-
вительно начислялись эти 
деньги, выявить не удалось. 
«Мы готовы индивидуально 
разбираться с каждым случа-
ем, но на документах нет ни фа-
милий, ни периода начисления 

платы», — говорит глава комис-
сии.

Последний блок претензий 
— якобы оказываемое на меди-
ков новым руководством дав-
ление. Эти жалобы комиссия 
также проверила, но подтвер-
ждения им не нашла.  «Мы 
встретились с 52 медработни-
ками из детского отделения. Из 
них пять человек подписывали 
письмо и жаловались на ситуа-
цию. Они как раз больше гово-
рили о человеческом недопо-
нимании и нежелании рабо-
тать вместе с Варфоломеевой. 
Но никаких конкретных при-
меров нам приведено не было», 
— заявила Байбарина. По ее 
словам, большинство врачей 
считают указания нового ди-
ректора справедливыми и на-
правленными на интересы 
больных.

О том, что же сейчас на са-
мом деле происходит в центре 

Блохина, журналистам расска-
зали и сами медики. «Никаких 
страхов на медицинский пер-
сонал от медсестер до врачей 
Варфоломеева не нагоняла. Мы 
работаем в штатном режиме. 
За эти четыре месяца у нас по-
явилось много нового — напри-
мер, протоколы клинических 
апробаций. Раньше были про-
блемы с узкими специалиста-
ми. Приходилось вести приемы 
в других центрах за деньги. На 
сегодняшний день консульти-
рование проходит в нашем уч-
реждении бесплатно», — гово-
рит заведующий отделением 
опухолей торако-абдоминаль-
ной локализации Анатолий Ка-
занцев. Кроме того, по его сло-
вам, ввод нового отделения по-
зволит усилить позиции цен-
тра и вывести его на новый 
уровень.

Что же касается уволивших-
ся медиков, то на их место уже 
пришли новые кадры. «Лечеб-
ный процесс идет, ухудшения 
состояния детей нет», — уточ-
нила глава комиссии. По ее 
словам, в настоящий момент 
из восьми заявлений об уволь-
нении четыре уже удовлетво-
рены, а другие еще на стадии 
рассмотрения, так как были 
неправильно оформлены. 

Диагноз поставлен
А К Ц Е Н Т

В 2018 году врачи получали в среднем 
144 тысячи рублей в месяц. В 2019 году 
за сопоставимый период уже 159 тысяч

1

КСТАТИ

Столичные власти объявили в этом году, что московское здравоохране-

ние переходит на новые стандарты химиотерапии в полном объеме на 

годы раньше установленного срока при лечении шести локализаций 

рака. Это рак молочной железы, рак предстательной железы, меланома, 

рак почки, прямой кишки и рак легкого – на них приходится порядка 

80 процентов всех онкологических диагнозов в Москве.

В столичных больницах постоянно расширяются скрининговые про-

граммы для раннего выявления рака. В 2018 году была введена гранто-

вая поддержка врачей, выявляющих рак на ранней стадии: специалистам 

выплачивают от 30 до 115 тыс. рублей за каждый диагноз.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Правительство одобрило 
поправки в закон о вывозе ценных 
музыкальных инструментов

Загранпаспорт 
для скрипки
Инга Бугулова

В
ывоз из страны музыкаль-
ных инструментов, пред-
ставляющих собой куль-

турную ценность, может быть 
упрощен — соответствующие 
поправки к проекту закона «О 
внесении изменений в Закон РФ 
«О вывозе и ввозе культурных 
ценностей» утвердило прави-
тельство для внесения в Госду-
му. Об этом в четверг, 10 октя-
бря, сообщил министр культу-
ры РФ Владимир Мединский — 
проект был внесен по инициа-
тиве ведомства. 

Поправки касаются в первую 
очередь музыкантов, которые 
вывозят такие инструменты в 
составе оркестров и театров с 
собой на гастроли. 

— В первую очередь это ин-
струменты смычковые. Их не 
так много, несколько сотен, но 
каждый раз пересечение тамож-
ни — большая проблема. Снача-
ла нужно получить разрешение, 

потом прийти на таможню, оза-
ботившись, чтобы там заранее 
оказался эксперт… Чтобы избе-
жать этой волокиты, мы предло-
жили целый ряд мер, — расска-
зал Владимир Мединский.

Так, новый механизм пред-
полагает оформление специаль-
ного загранпаспорта для ин-
струмента сроком на 10 лет с 
указанием информации о нем, 
его владельце или арендаторе. 
Для его получения инструмент 
должен быть промаркирован 
двумя метками — химической и 
радиочастотной (их нанесение 
максимально безопасно). Тамо-
женные посты, в свою очередь, 
оборудуют «считывателями» 
для проверки меток.

Еще один документ, также 
одобренный правительством, 
касается книжных магазинов — 
поправки предполагают, что, 
расположенные в учреждениях 
культуры, они могут получить 
льготы по арендной плате.

— Хоть мы и привыкли счи-

тать, что Россия — самая читаю-
щая страна, ситуация с книго-
торговлей у нас практически 
трагичная. В стране сейчас чуть 
более тысячи книжных магази-
нов, в советское время их было в 
семь раз больше. Сегодня книж-
ные магазины признаны субъ-
ектом рынка, и в таких условиях 
никаких шансов выжить у них 
нет, — подчеркнул Владимир Ме-
динский.

Сегодня обеспеченность 
россиян книжными магазинами 
демонстрирует рекордно низ-
кие значения. В условиях рынка 
книжные магазины вынуждены 
конкурировать с супермаркета-
ми и ресторанами. Это приво-
дит к тому, что даже в самих 
книжных литературы становит-
ся все меньше — ее вытесняют 
компьютерные игры, канцеляр-
ские товары, «сувенирка», а 
цены тем временем растут: с 
2008 года издания подорожали 
на 40 процентов. 

Аренда помещений состав-
ляет около 30 процентов от об-
щих затрат книготорговцев. По 
словам министра, теперь госу-
дарственным учреждениям 
культуры — музеям, библиоте-
кам и так далее — разрешат на 
льготных условиях использо-
вать свои свободные площади 
для продажи книг, а также про-
ведения встреч с писателями, 
литературных клубов, поэтиче-
ских вечеров.  

— Какая это будет льготная 
основа, уже решат местные 
власти. Или федеральные, если 
речь пойдет о федеральном иму-
ществе. Но на мой взгляд, стои-
мость аренды должна начинать-
ся с рубля, а далее в зависимо-
сти от того, кто как потянет. Та-
кой подход, надеюсь, увеличит 
число книжных и вернет их в 
малые города, откуда они пра-
ктически ушли полностью. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Государство усилит контроль за кадастровой 
оценкой недвижимости

Не дороже рынка

Владимир Кузьмин 

Р
уководители организа-
ций, проводящих када-
стровую оценку не-
движимости, будут не-
сти персональную от-
ветственность за каче-
ство проводимой рабо-
ты. Правительство об-
е щ а е т  г р а ж д а н а м 

трактовать все ошибки в их 
пользу. 

Кабинет министров на засе-
дании в четверг рассмотрел по-
правки для дальнейшего совер-
шенствования процедур госу-
дарственной кадастровой оцен-
ки. Кадастровая стоимость объ-
ектов недвижимости использу-
ется в том числе для начисления 
налогов. В 2017 году был введен 
новый порядок проведения про-
цедуры оценки и методика рас-
четов, и это стало вызывать 
множество вопросов у граждан, 
особенно в тех случаях, когда 
кадастр стал значительно пре-
вышать рыночную стоимость 
недвижимости. Люди пошли 
оспаривать оценку имущества в 
специальные комиссии и суды.

Очередные изменения зако-
нодательства необходимы для 
сохранения принципа экономи-

ческой обоснованности када-
стровой стоимости, подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев: «Чтобы не допускать 
ситуации, когда кадастровая 
стоимость превышает рыноч-
ную и люди вынуждены идти в 
суд, чтобы оспаривать ошибки 
оценщиков или, того хуже, ка-
кие-то манипулирования оцен-
кой». Любые ошибки, заявил 
глава правительства, будут рас-
сматриваться в пользу владель-
ца недвижимости, и если при ее 
исправлении стоимость объек-
та уменьшается, то она будет 
уменьшена за весь период — с 
того дня, как была внесена в 
единый госреестр.

Меняется механизм внесу-
дебного установления када-
стровой стоимости на уровне 
рыночной. «Государственные 
оценщики теперь будут деталь-
но рассматривать каждое обра-

щение по ее определению, а не 
так формально, как это было ра-
нее в комиссиях», — заверил 
Медведев. «Кроме того, будет 
установлен не только режим не-
прерывного надзора за этой 
процедурой, но и персональная 
ответственность руководите-
лей организаций, которые та-
кую кадастровую стоимость 
оценивают», — добавил пре-
мьер.

«Банковский роуминг» 
устранят

Правительство устраняет 
комиссии за перевод средств 
между регионами в рамках од-
ного банка. Соответствующие 
поправки в Федеральный за-
кон «О банках и банковской де-
ятельности» рассмотрены на 
заседании. «Изменения в этот 
закон должны позволить изба-
вить граждан от так называе-

мого банковского роуминга», 
— подчеркнул Дмитрий Медве-
дев.

По его словам, сегодня кре-
дитные учреждения пытаются 
получить повышенное возна-
граждение за стандартные про-
цедуры, которые не несут ника-
кой нагрузки, а в одном банке 
может быть установлена раз-
личная комиссия за перечисле-
ние средств между регионами. 
«Страна у нас большая, но с точ-
ки зрения такого рода электрон-
ных транзакций это абсолютно 
никакой разницы не имеет и ни-
как не сказывается даже не за-

тратах, поэтому такая межреги-
ональная дискриминация недо-
пустима и должна быть устра-
нена», — заявил премьер-ми-
нистр.

В этой связи правительство 
предлагает указать в законе, что 
размер комиссии при переводе 
средств между счетами физлиц 
внутри одного банка не может 
быть обусловлен открытием сче-
тов в разных внутренних струк-
турных подразделениях. 

Изменения также коснутся музыкантов, которые в составе оркестров и теа-
тров вывозят на гастроли смычковые инструменты.

КАБМИН Самые слабые регионы 
получат 100 миллиардов рублей

Помогут 
финансово

Владимир Кузьмин

Десятка наименее экономиче-
ски развитых регионов страны 
дополнительно получит в следу-
ющие пять лет около 100 милли-
ардов рублей на решение самых 
острых проблем. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев при-
звал их кураторов из правитель-
ства переходить от анализа си-
туации к практической работе.

В июне глава правительства 
назначил семь членов кабмина 
кураторами десяти отстающих 
субъектов Федерации, занявших 
в рейтинге последние места по 
показателям среднедушевого 
дохода жителей, доли населения 
с доходами ниже прожиточного 
минимума, безработице и инве-
стициям в основной капитал. 

Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов погрузился в проблемы 
Курганской области, министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев — Республики Марий 
Эл, министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин — Алтайского 
края, министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев — Ре-
спублики Адыгея. Главе мин-
природы Дмитрию Кобылкину 
поручено заниматься развити-
ем Калмыкии, а руководителю 
минпромторга Денису Манту-
рову — Чувашии и Псковской 
области. Самый большой фронт 
работы выпал министру эконо-
мического развития Максиму 
Орешкину — он стал куратором 
Республик Алтай, Карелия и 
Тыва.

Вчера Дмитрий Медведев со-
брал расширенное совещание с 
участием руководства регио-
нов, чтобы обсудить, как идет 
подготовка индивидуальных 
программ социально-экономи-
ческого развития. «Сейчас зада-
ча — подвести черту над анали-
зом причин сложившейся ситу-
ации, завершить работу над ин-
дивидуальными программами, 
— заявил он. — Они должны по-

мочь определиться с инфра-
структурой, выбрать наиболее 
перспективные инвестпроекты 
в разных сферах. Наконец, 
просто перейти к практической 
реализации этих планов». 

Было оговорено, что курато-
ры представят индивидуальные 
программы в правительство до 1 
сентября, а минэкономразвития 
поручили оказать методиче-
скую поддержку в их подготовке. 
«Методические рекомендации, 
кстати, так у нас и не возникли, и 
это поручение необходимо ис-
полнить, — указал премьер. — 
Остается нерешенным вопрос о 
механизмах и источниках фи-
нансирования в ряде случаев. По 
ряду регионов мы решения при-
нимали, по ряду нет. Сформиро-
ванные предложения должны 
быть оценены, насколько они не-
обходимы и достаточны».

Регионам помогут финансо-
во. Все федеральные ведомства, 
рассказал вице-премьер Вита-
лий Мутко, получили задачу 
расставить приоритеты в наци-
ональных проектах, которые 
реализуют там. «И плюс догово-
рились, что будет выделено, 
пока предварительно, в районе 
100 миллиардов рублей на бли-
жайшие пять лет на финансиро-
вание наиболее острых про-
блем», — добавил он.

Кроме того, скрытые резер-
вы попробуют найти в недрах 
регионов. В первую очередь это 
относится к известным, но не 
разрабатываемым залежам ре-
сурсов. «Во многих регионах 
есть такие «спящие» лицензии 
по разработке полезных иско-
паемых. Полная ревизия долж-
на быть проведена этих лицен-
зий, их актуализация», - поя-
снил зампред правительства.

Для решения социальных за-
дач предлагается использовать 
механизмы, зарекомендовав-
шие себя в другие регионах. 
Речь, по словам Мутко, может 
идти о задействовании льготно-
го ипотечного кредитования. 

АКТУАЛЬНО 

В ПФР 
рассказали 
о прибавках 
к пенсиям

ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
Татьяна Замахина

Размер страховой пенсии по 
старости для неработающих 
пенсионеров прогнозируется 
на уровне 16,4 тысячи рублей в 
следующем году. Об этом сооб-
щил глава Пенсионного фонда 
России Антон Дроздов. Расчета-
ми он поделился на заседании 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов. 

Сейчас размер страховой 
пенсии по старости для нерабо-
тающих пенсионеров в среднем 
по России составляет 15,4 ты-
сячи рублей. В результате ин-
дексации страховая пенсия ра-
нее выросла на тысячу рублей. 
Отметим, что при этом у каж-
дого пенсионера прибавка к 
пенсии индивидуальна — в зави-
симости от размера пенсии.

В следующем году индекса-
ция пенсий планируется на 
6,6%, в 2021-м — на 6,3%. В 
2022-м — на 5,9%. Это выше ин-
фляции, которая в 2020-м ожи-
дается в размере 3%, а в 2021 и 
2022 годах — на уровне 4%. Ан-
тон Дроздов уточнил, что в 
2022 году планируется увели-
чение страховой пенсии в сред-
нем до 18,3 тысячи рублей.

С 1 апреля 2020 года также 
будут повышены социальные 
пенсии, размер которых со-
ставляет 9 тысяч 764 рубля. По-
сле увеличения это будет 10 ты-
сяч 320 рублей, что примерно 
на 5% выше, чем прожиточный 
минимум пенсионера, расска-
зал глава ПФР.

«Индексация по росту про-
житочного минимума пенсио-
нера составит 7% в 2020 году, 
2,6% — в 2021-м и 3,1% — в 
2022-м», — сообщил Дроздов. 
Ранее в минтруде заявили, что 
более 30 миллионов граждан 
России начнут получать повы-
шенные пенсии после индекса-
ции с 1 января 2020 года. 

РЕЙТИНГ 

Михаил 
Горбачев 
признан самым 
упоминаемым 
политиком 
прошлого

УГЛУБИТЬ 
ГЛАСНОСТЬ
Татьяна Замахина

Фонд «Петербургская полити-
ка» представил рейтинг при-
сутствия политиков-ветеранов 
в текущей повестке. Рейтинг 
возглавил экс-президент СССР 
Михаил Горбачев.

Основанием для включения 
в список стала интенсивность 
упоминания в федеральных и 
региональных СМИ высокопо-
ставленных и знаковых полити-
ков, пик карьеры которых при-
шелся на период с 80-х годов 
XX века до 2012 года.

Среди ярких фигур в поли-
тике, которым удалось избе-
жать забвения, — Михаил Горба-
чев. В 2019 году журналисты 
упоминали его 38 830 раз. На 
втором месте оказался бывший 
мэр Москвы Юрий Лужков, ко-
торый ушел в отставку в 2010 
году. В его «активе» 11 207 упо-
минаний. На третьей позиции 
бывший президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев (7200 упо-
минаний).

За ними следуют экс-глава 
минфина, председатель правле-
ния банка «ФК Открытие» Ми-
хаил Задорнов (6700), бывший 
министр обороны СССР, член 
ГКЧП Дмитрий Язов (3900) и 
бывший премьер Михаил Кась-
янов (2820). 

В первой десятке также экс-
губернатор Свердловской об-
ласти Эдуард Россель (2430), 
экс-президент Башкирии Мур-
таза Рахимов (2365), бывший 
советский премьер, ныне сена-
тор Николай Рыжков (1679).

Всего в рейтинге сто ныне 
живущих политиков-ветера-
нов, некоторые из них сделали 
карьеру еще в брежневскую 
или горбачевскую эпоху. При-
сутствие их в СМИ часто сво-
дится к упоминанию юбилей-
ных дат, редких интервью, ма-
териалам по истории конкрет-
ных регионов, констатируют 
аналитики. Большинство поли-
тиков после ухода с высоких 
должностей не находят себя, 
однако иногда сохраняют зна-
чимость на уровне региона, от-
метили в фонде. 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ДРУГИЕ, ЧУЖИЕ
Снова стали расти ксенофобские настроения. По дан-
ным «Левада-центра», доля тех, кто хотел бы ограни-
чить проживание в России какой-то этнической груп-
пы, поднялась с 54 до 71 процента. В частности, доля 
выступающих за ограничение проживания цыган вы-
росла с 17 до 40 процентов, китайцев — с 15 до 39, вы-
ходцев из Средней Азии — с 19 до 32, уроженцев Кавка-
за — с 22 до 31, украинцев — с 8 до 18, евреев — с 4 до 17. 
Каждый второй россиянин поддерживает лозунг «Рос-
сия для русских».

Между тем последние четыре года уровень ксено-
фобии устойчиво снижался. Так, если в апреле 2012 
года, по данным фонда «Общественное мнение» 
(ФОМ), число россиян, считающих, что многонацио-
нальность России приносит ей больше вреда, и число 
думающих иначе было одинаковым (37 процентов), 
то в 2015 году многонациональность называли по-
лезной 45 процентов опрошенных, вредной — 23. В 
конце 2018 года это соотношение стало еще более 
контрастным — 50 
процентов и 21 со-
ответственно. Кро-
ме того, с 2015 по 
2018 год с 31 про-
цента до 21 снизи-
лась доля сторон-
ников законода-
тельного закрепле-
ния особых прав 
русских, а число 
респондентов, на-
стаивающих на 
особых правах для титульных народов националь-
ных республик, уменьшилось с 30 процентов до 23. 
Внеся раскол в ряды русских националистов, собы-
тия на Украине одновременно повысили уровень то-
лерантности в российском обществе. Проявлений 
межнациональной вражды стало значительно мень-
ше — в этом мнении сходились и власти, обычно 
склонные приукрашивать реальную картину, и пра-
возащитники, столь же привычные к сгущению кра-
сок. И те и другие считали, что благодаря украин-
ским событиям Россия получила прививку от нацио-
нализма.

Возвращение уровня ксенофобии к прежним зна-
чениям эксперты связывают с ухудшением экономи-
ческого положения населения, что приводит к росту 
негативного отношения к выходцам из Средней 
Азии, вьетнамцам, китайцам, в которых российские 
граждане видят конкурентов за рабочие места.

Однако трудовые мигранты менее защищены за-
конами, чем граждане России; уволить этих людей — 
проще простого. Кто-то говорит, что безработица в 
среде мигрантов — это социальный динамит. Но 
взглянем на ситуацию с другой стороны, и, возмож-
но, она не покажется столь драматичной. В крупном 
строительстве занято около миллиона мигрантов. 
Примерно столько же — на частных стройках, в ре-
монте дач и квартир. Чуть более миллиона работают 
в розничной торговле, причем легально, в больших 
магазинных комплексах. Многие нашли себе приме-
нение в коммунальном секторе. Причем все эти люди 
легально работают, они легально пересекли границу, 
у них есть регистрация, которая рано или поздно за-
кончится и ее придется продлевать. Так что большин-
ство из них мотивированы не нарушать закон, не раз-
дражать местное население вызывающим поведени-
ем.

Риторика национал-патриотов и людская молва 
создают ложное впечатление, будто дорогие дома, зе-
мельные участки в России скупают только мигранты 
из Средней Азии или с Кавказа. Хотя с этим успешно 
справляются и приезжие из Тюменской области, дру-
гих богатых регионов России. Но в их адрес никто не 
кричит: «Понаехали тут!» Свои бытовые и социаль-
ные трудности российский обыватель привычно объ-
ясняет нашествием инородцев. 

Ксенофобия не знает границ — ни моральных, ни 
географических. Она существует везде. В Европе 
(особенно сейчас, в условиях миграционного кризи-
са) ее не меньше, чем в России. В России же уровень 
ксенофобии до по-
следнего времени 
ощутимо снижал-
ся: ненависть к 
«понаехавшим» за-
мещалась ненави-
стью к Западу. От-
того и ноябрьские 
«русские марши» 
последних двух лет 
были относительно 
миролюбивыми. В 
том смысле, что не-
терпимость его 
участников к пред-
ставителям этни-
ческих мень-
шинств не была яв-
лена столь агрес-
сивно, как прежде. Снизить идеологический градус 
организаторов «маршей» заставили события на вос-
токе Украины, к которым русские националисты от-
носятся по-разному. Кто-то из них поддерживает 
ДНР и ЛНР, а кто-то — на стороне украинских вла-
стей.

Социологи высказывают предположение, что от-
мечаемый ныне рост ксенофобских настроений — это 
перенаправление раздражения россиян на «друго-
го», вызванное снижением уровня жизни.

Как бы то ни было, по данным «Левада-центра», 
лишь 18 процентов граждан ощущают межнацио-
нальную напряженность в местах их проживания, 
только 12 процентов опрошенных говорят о возмож-
ности столкновений на национальной почве. У пятой 
части респондентов нет этнических предубеждений. 
«Тот факт, что в России живут люди многих нацио-
нальностей, приносит ей в целом больше пользы, чем 
вреда» — с этим согласны почти половина участников 
опроса, проведенного фондом «Общественное мне-
ние» для Федерального агентства по делам нацио-
нальностей. Лишь менее четверти респондентов со-
чли, что многонациональность приносит России ско-
рее вред, чем пользу, и 32 процента затруднились с 
ответом. При этом 90 процентов опрошенных сооб-
щили, что никогда не подвергались дискриминации 
по национальному признаку, и только 16 процентов 
признались, что испытывают неприязнь к людям 
другой национальности.

Националистической истерии как массового пси-
хоза в России сейчас нет. Есть привычное обострение 
ксенофобии. Она обостряется всякий раз, когда пада-
ет уровень жизни российского обывателя, который 
тут же начинает искать, кто в этом виноват, и столь 
же привычно находит. 

По данным социо-
логов, в России 
снова стали расти 
ксенофобские 
настроения 

Национа-
листической исте-
рии как массового 
психоза в России 
сейчас нет. 
Есть привычное 
обострение 
ксенофобии

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181
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Любые ошибки, заявил премьер, будут 
рассматриваться в пользу владельца 
недвижимости

Между тем

Кабинет министров утвердил основные подходы к законопроекту 

о защите инвестиций и поощрении капиталовложений. В течение 

двух недель документ планируется доработать для внесения в Гос-

думу. Как сказал первый вице-премьер, министр финансов Антон 

Силуанов, кабмин заинтересован в том, чтобы новые нормы в отно-

шениях государства и инвесторов заработали с 2020 года. Новые 

нормы направлены прежде всего на отечественного инвестора, по-

яснил он. Во-первых, государство гарантирует неприменение ухуд-

шающих норм в течение трех лет после их введения. Во-вторых, 

предлагается заключение специальных соглашений с предприни-

мателями, инвестирующими от 1,5 миллиарда рублей. Соглашения 

станут гражданско-правовой основой для исполнения сторонами 

своих обязательств и ответственности при неисполнении. 

Комиссии за перевод средств 
между регионами в рамках одного 
банка следует отменить, заявил 
премьер.
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Этот номер 
не пройдет

ЦБ и сейчас может инициировать блокировку 
телефонов мошенников: с сентября 2018 года 
по август 2019 года его Центр мониторинга и 

реагирования на компьютерные атаки (ФинЦЕРТ) от-
правил на блокировку более чем 4,9 тысячи номеров. 
Но, для сравнения, Сбербанк в 2018 году зафиксировал 
атаки на своих клиентов со 135 тысяч телефонных но-
меров, сообщил Греф. Без сотрудничества с телеком-
операторами проблему не решить, уверен он.

К тому, чтобы обязать финансовые организации вы-
плачивать компенсации людям, чьи данные утекли на 
черный рынок, Набиуллина относится более осторожно 
— по ее словам, вопрос требует обсуждения. В этом слу-
чае по аналогии с «автоюристами» могут появиться 
«киберюристы», которые будут организовывать утечки 
ради компенсаций, опасается Аксаков.

Основные источники утечек, которые используются 
мошенниками для хищения с банковских счетов, — это 
не банки, а интернет-магазины и государственные базы 
данных, следует из отчета ФинЦЕРТа. Его специалисты 
отмечают, что 97% хищений со счетов физлиц — резуль-
тат обмана или злоупотребления доверием (социальная 
инженерия). Обладая персональными данными, мошен-
ники имитируют диалог с сотрудником банка, причем 
им достаточно знать ФИО и номер телефона жертвы, 
остальное (контрольные слова, коды подтверждений и 
т.д.) выведывается в ходе разговора.

В первой половине 2019 года ЦБ обнаружил без ма-
лого 13 тысяч объявлений о покупке/продаже различ-
ных баз данных, из них только 12% относились к базам 
банков и других финансовых организаций. Продажа 
персональных и учетных данных в даркнете — динамич-
но развивающийся бизнес. Учетные данные для доступа 
к личным кабинетам в онлайн-банках продаются по-
штучно и при средней цене доступа в 22 доллара имеют 
баланс счета от нескольких десятков долларов до десят-
ков тысяч, поясняет руководитель отдела аналитики ин-
формационной безопасности Positive Technologies Евге-
ний Гнедин. Стоимость данных одной карты с балансом 
от нескольких сотен до нескольких тысяч долларов — в 
среднем около 9 долларов, а отсканированную копию 
паспорта в даркнете можно приобрести за 2 доллара. По 
словам Гнедина, частные лица наиболее часто рискуют 
учетными записями и данными банковских карт — они 
составляют 44 и 34 процента соответственно от всего 
объема информации, украденной у частных лиц. 

— Что нужно знать о покупках через системы быстрых 
платежей 
rg.ru/art/1755895
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Им, о горе, пришлось 
ждать (всего пару ми-
нут!). Такая реакция 

становится моральной поддер-
жкой продавцов, чтобы те отка-
зали покупателю с копейками. 
Они даже «подогревают» оче-
редь: «Считать придется долго!» 

С остатками мелочи собкор в 
Астрахани отправилась к газет-
ному киоску. Мимо! «Мы деньги 
сдаем через банкомат, а там мо-
неты не принимают, — объяснила 
продавец. — Рубли на сдачу раз-
даем, а копейки люди брать отка-
зываются». На овощном рынке 
за пучок петрушки отсчитала 
часть суммы по десять и часть — 
по пятьдесят копеек. «Десюнчи-
ки» сразу же вернули обратно, 
сделав скидку в пару рублей. 
«Мы их выбрасываем, — призна-
ется продавец, — их только в банк 
нести, а ради нескольких монет я 
туда не пойду. Вот по пятьдесят 
копеек пару горстей в месяц на-
бирается, тогда иду». 

Еще ноу-хау — из Ставропо-
лья. «Мы всегда берем мелочь. 
Что-то оставляем на сдачу — 
лишним не будет, — рассказала 
продавец-кассир небольшого 
магазина Татьяна Куличенко. — 
По остальному у нас устный до-
говор с водителями маршруток. 
Мы отсчитываем по 50—100 ру-
блей в пакетики, и они меняют 
их нам на банкноты». 

Но и водители маршруток 
бывают разные. В Нижнем Нов-
городе наш корреспондент 
оплатил проезд (28 рублей) гор-
стью десятикопеечных монет. 
Билет водитель выдал. Потом 
сгреб мелочь, не считая, и вы-
бросил ее в окно. А в Новоси-
бирске кондуктор может запро-
сто швырнуть мелочь на пол, 
если кому-то вздумается запла-
тить монетками за проезд. И би-
лета не выдать. В Астрахани 
деньгами не разбрасываются. 
«Мы мелочь на заправке отда-
ем, принимают без проблем», — 
рассказал водитель, ссыпая мо-
нетки в стакан из-под йогурта. В 
месяц по 50 копеек не больше 
20—30 рублей набирается, деся-
тикопеечных почти нет. «Надо, 
наверное, их уже начать соби-
рать для истории», — пошутил 
водитель. 

Почти во всех аптеках ме-
лочь принимали без проблем. 
Они здесь даже популярны. 
Проходят скидочные акции, по-
лагаются льготы пенсионерам. 

Цены снижаются в процентах, и 
получается, что стоимость ле-
карств бывает дробной, вплоть 
до копейки. Поэтому мелкие 
монетки в аптеках имеют спрос.  

В Калининграде фармацевт 
сначала восприняла желание 
«тайного покупателя» распла-
титься мелочью с энтузиазмом. 
Но по мере подсчета лицо у мо-
лодой девушки становилось все 
грустнее и грустнее: «Можно я 
хотя бы половину возьму? А то 
меня уволят». И пояснила: ру-
ководство рекомендовало при-

нимать как можно меньше 5-ко-
пеечных монет. С «десяточка-
ми», по словам собеседницы, 
проблем нет, а с инкассацией 
«пятерок» возникают сложно-
сти. Мы не стали настаивать — 
все-таки не фармацевт виновата 
в сложившейся ситуации. 

Подготовили Константин 
Бахарев, Ульяна Вылегжанина, 
Наталья Коротченко, Елена 
Мелихова, Нина Рузанова, 
Михаил Сухарев, Анна 
Шепелева, Андрей Чугунов

Копеечное дело
1

Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
Ректор Финансового университета 

при Правительстве РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 15 ОКТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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1. Предмет аукциона Лот № 264 в составе: 
1.1. МТР ООО «Саратоворгсинтез», находящиеся на складс-

ких площадках в г. Саратове: 
•  Лом черных металлов 250 тн
•  Прочие материалы (металлопрокат чёрных и 

цветных металлов)
21 позиция

•  1.2. МТР ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», находя-
щиеся на складских площадках в Пермском крае: 

225,95 тн
943,94 тн
155,24 тн

8,06 тн
8,69 тн

1 позиция

•  1.3. МТР ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», находящиеся на пло-
щадках в Пермском крае: 

•  777 тн
•  576 тн
•  6072 тн
•  204 тн
•  132 тн
•  400 тн
•  55,29 тн
•  500 тн
•  400 тн
•  

управления, трансформаторы) 178

•  3,31 тн
•  118

•  1.4. МТР ООО «Урал-Ойл», находящиеся на площадках в 
Пермском крае: 

•  1,68 тн
•  23,89 тн
•  13,7 тн
•  31,81 тн
•  2,51 тн
•  2,7 тн
•  2,31 тн
•  0,17 тн
•  1,13 Тн

-
но в лоте):

 

-
щадках (указанно в лоте):

 

 

 

 
латунь, втулки, подпятник  тн 2,8660

 

 
(втулка защитная вала)  тн 0,1800

площадках (указанно в лоте):

(указанно в лоте):

2. Аукцион проводится 28.11.2019 в 15.30 по московс-

Регистрация участников аукциона 
28.11.2019 в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Мос-

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

ООО «Саратоворгсинтез»: 410059, г. Саратов, пл. Советс-

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»: 614055, РФ, 

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»: 614990, РФ, г. Пермь, ул. Лени-
на, 62;
ООО «Урал-Ойл»
д.4.
ООО «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис»

ООО «ЛУКОЙЛ -

ООО «ЛУКОЙЛ

ООО «РИТЭК»
10

5. Начальная цена лота: 271 703 000 руб. без учёта НДС.

6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с услови-
ями.

максимальная цена.

местами осуществления лицензируемого вида деятельности на 
-

-

№46810102204) с местами осуществления лицензируемого вида 

-

товара, в том числе:
-

порт;
-
-

виды допусков для производства стропальных и газорезательных 
-
-

ектах.

-

-

-
-
-

-уклонение ранее от подписания договора в установленные 
сроки;

-

— предоставление, в том числе и по ранее проводимым аукци-
онам, в составе заявок для участия в аукционах недостоверных 
документов;

-

могут повлечь негативные финансовые (налоговые) последствия 

— наличие признанных налоговыми органами недостоверных 

выборка ТМЦ в местах складирова-
ния в соответствии с графиком определённым собственни-
ками, подготовка к транспортировке, проведение радиаци-
онного контроля, выполнение погрузочно-разгрузочных 
работ и транспортировка силами победителя и за его счет. 

в срок 
до 16.00 25.10.2019
адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Депар-
тамент закупок для прочих видов деятельности Отдел по 
реализации длительно хранящихся и невостребованных 
остатков материально-технических ресурсов
документы: 

— -
затором аукциона форме; 

— нотариально заверенные копии учредительных документов, 

-

-
полнениями на дату подачи заявления на участие в торгах; 

-
тии;

даты предоставления документов на проверку;

в соответствии с учредительными документами представлять ор-

-
твовать от имени организации при подаче заявления и подписа-
нии протокола; 

-
занных в настоящем пункте;

-
ния;

— скан копии всех направляемых документов на электронном 
носителе. 

11. Невыполнение 
выявление фактов указанных в п.8.5 является основанием для от-
каза претенденту в участии. 

12. Размеры задатков:
ООО «Саратоворгсинтез» — 1 357 000   

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» — 3 516 000  
 

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — 19 575 000

ООО «Урал-Ойл» — 143 000
ООО «РИТЭК» — 3 984 000 руб. без учёта НДС;
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» — 7 096 000
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» — 39 518 000

ООО «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис» — 8 098 000

в срок до 16.00 
25.10.2019 предоставить  лота 

-

торгов документов на электронном носителе.

13. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в руб-
лях не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола 

.

-
ными лицами по запросу.

14.1. Контактное лицо организатора аукциона: Самоду-

.
14.2. Контактные лица :

 -

;
-

- : .
. . ;

тел. 

тел. 
;

-

. . .
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Банки неохотно принимают мелкие монеты из-за долгого 
процесса пересчитывания и трудностей с их инкассацией

Время изымать из обращения копейки еще не пришло, хотя часть номиналов уже даже не чеканится.

Комментарий

ПРИЕМ КОПЕЕК — ПРАВО 
ИЛИ ОБЯЗАННОСТЬ?
Торговые точки обязаны принимать деньги любого номинала, гово-

рит юрист департамента контроля качества НЮС «Амулекс» Ирина 

Забарская. Основной документ, регулирующий этот процесс, — Фе-

деральный закон «О Центральном банке Российской Федерации 

(Банке России)». Таким образом, пока ЦБ не примет решение об 

изъятии из обращения монет любого номинала, нет оснований в от-

казе их принимать, уточняет Забарская. При этом в 2018 году ЦБ не 

выпустил в обращение ни одной новой монеты достоинством ниже 

рубля, но их вывод из оборота по-прежнему не обсуждается.

В самом Банке России подчеркивают, что само присутствие в обо-

роте монет номиналом ниже рубля необходимо, так как стоимость 

товаров и услуг, в том числе социально значимых, установлена в ру-

блях и копейках. Монеты номиналом 1, 5, 10 и 50 копеек обязатель-

ны к приему по номиналу при всех видах платежей, добавляют в ЦБ.

Ключевое слово здесь — «платежей». Поэтому если для торговых 

точек исключений нет, то в отношениях между банками и мелочью 

возможны нюансы. Так, оплата, например, квитанции ЖКХ в банке 

— это платеж. Следовательно, законных оснований отказать в нем у 

банка нет, даже если клиент хочет сделать это с помощью тележки с 

копейками. 

Однако обменивать ту же самую тележку с копейками на деньги бо-

лее крупных номиналов банк не обязан. Такая услуга, согласно од-

ному из положений Банка России, относится к компетенции самих 

банков, подтверждает Забарская. Поэтому банк вправе как и вооб-

ще отказаться обменивать копейки, так и запросить за эту услугу 

комиссию.

Прием монет номиналом до одного рубля связан с определенны-

ми сложностями, подтверждает собеседник «Российской газеты» 

в одном из крупных банков. «Когда приходит клиент с большим 

объемом монет, работа кассового узла фактически блокируется 

на длительное время, потому что процесс приема и пересчета мо-

нет очень трудоемкий. Еще одна сложность в работе с монетами — 

инкассация: небольшая в рамках банка сумма в мелких монетах, 

даже несколько десятков тысяч рублей — это очень объемные тя-

желые мешки, которые неудобно и затратно перевозить», — рас-

сказывает он.

По словам собеседника «РГ», бывают случаи, когда предпринимате-

ли, у которых бизнес так или иначе связан с приемом монет, прихо-

дят в банк и сдают копейки как физлица, потому что как юрлицо ком-

пания должна будет заплатить комиссию за такую операцию.

Подготовил Роман Маркелов



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 октября 2019
пятница № 229 (7987)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЧС За год в шахтах 
произошло 17 аварийных 
ситуаций

Проветрили 
и спасли

Тимофей Борисов

С начала года горноспасательные подразделения МЧС 
России ликвидировали 17 аварий на различных шах-
тах по всей стране. К счастью, ни одна из них не приве-
ла к человеческим жертвам. 

Такие цифры привели в пресс-службе МЧС России. 
Военизированные горноспасательные части МЧС Рос-
сии созданы и действуют по всей стране. Они обслужи-
вают более 1200 объектов ведения горных работ и под-
земного строительства, а также другие опасные произ-
водственные объекты. 

Больше всего шахт в Кемеровской области, поэтому 
там сосредоточены наиболее мощные подразделения 
горноспасателей. 

В результате случившихся в шахтах ЧП пострадали 
220 человек.  

— С начала года силами МЧС России выполнены бо-
лее 90 технических работ, организовано более 30 де-
журств при ведении огневых работ, обслужено почти 3 
тысячи массовых взрывов, установлено более тысячи 
режимов проветривания в забоях. Горноспасателями 
МЧС России выполнено более 15 тысяч профилактиче-
ских обследований подземных горных выработок, — 
сообщили в пресс-службе МЧС России.

Сейчас развиваются и частные горноспасательные 
подразделения, которые конкурируют со спасателями 
МЧС. Поэтому чтобы владельцы шахт пользовались 
услугами профессиональных горноспасателей, их под-
готовка усилена. В августе будущего года в Ленинск-
Кузнецком Кемеровской области впервые пройдут 
всероссийские соревнования по тактической подго-
товке горноспасателей. Профессиональные знания и 
навыки продемонстрируют работники аварийно-спа-
сательных служб и подразделений. 

СТРАХОВАНИЕ 

Финомбудсмен 
вынес решение 
о рекордной 
выплате

КАСКО 
РАЗОГРЕЛОСЬ
Юлия Кривошапко

Финансовый уполномоченный 
принял решение о взыскании 
со страховой компании в поль-
зу автовладельца почти 300 ты-
сяч рублей. Пока это рекордная 
сумма возмещения по добро-
вольному автострахованию 
(КАСКО) за все время его рабо-
ты, рассказал «РГ» представи-
тель уполномоченного.

К омбудсмену обратился 
житель Москвы. Он требовал 
взыскать с крупной страховой 
компании возмещение по дого-
вору КАСКО — такая страховка 
защищает автомобиль от дейст-
вий третьих лиц: ущерба (в том 
числе по вине самого владель-
ца), хищения или угона. 

От страховой компании ав-
товладелец получил отказ в вы-
плате с формулировкой, что 
«его имущественный интерес 
не подтвержден». 

Застрахованная по КАСКО 
машина досталась гражданину 
от умершего в августе 2018 
года родственника. В декабре 
того же года он попал на ней в 
аварию. В страховой компании 
заявили, что на момент ДТП во-
дитель еще не успел вступить в 
наследство, а значит не являлся 
владельцем автомобиля. Поэто-
му выплата ему не положена. 

Мужчина обращался к стра-
ховщику дважды. Во второй раз 
— уже со свидетельством о пра-
ве на автомобиль, полученный 
в наследство по завещанию, но 
снова получил отказ. После это-
го он подал обращение в служ-
бу финансового омбудсмена.

Тот встал на сторону автов-
ладельца. Статьей 1113 Гра-
жданского кодекса установле-
но, что наследство открывается 
со смертью гражданина, отме-
тил омбудсмен в мотивировоч-
ной части решения. Кроме того, 
в постановлении пленума Вер-
ховного суда РФ («О примене-
нии судами законодательства о 
добровольном страховании 
имущества») разъяснено, что 
моментом перехода прав и обя-
занностей по договору страхо-
вания в случае смерти лица, в 
пользу которого заключен до-
говор страхования, к лицу, вла-
деющему застрахованным иму-
ществом, является момент от-
крытия наследства, подчер-
кнул омбудсмен.

Действие договора добро-
вольного страхования имуще-
ства сохраняется в случае смер-
ти лица, в пользу которого за-
ключен договор, с отсрочкой 
исполнения страховщиком 
обязанности по выплате возме-
щения при наступлении стра-
хового случая на период до мо-
мента принятия соответствую-
щим лицом наследства. Таким 
образом, все права и обязан-
ности по полису КАСКО пере-
шли заявителю с даты откры-
тия наследства, то есть с даты 
гибели собственника автомо-
биля, которая случилась в авгу-
сте 2018 года.

Уполномоченный принял 
решение взыскать с компании в 
пользу автовладельца 299 ты-
сяч рублей. Как рассказал «РГ» 
главный финансовый уполно-
моченный Юрий Воронин, 
чаще всего застрахованные по 
КАСКО сталкиваются с заниже-
нием размера и с нарушением 
сроков выплат. «Почти вдвое 
меньше решений приходится 
на нарушение срока осущест-
вления ремонта транспортного 
средства, а также на необосно-
ванный отказ компаний в вы-
плате возмещения (денежная 
форма)», — уточнил Воронин.

С 1 июня споры граждан со 
страховщиками по «мотор-
ным» видам страхования, в том 
числе КАСКО, в досудебном по-
рядке рассматривает финансо-
вый уполномоченный. 

— Читайте также: 
Новая электронная 
платформа позволит 
снизить стоимость КАСКО 
rg.ru/art/1741099

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
Льготная 
подписка 
продолжается

СМИ ПО АКЦИИ 

Юлия Кривошапко

Льготная декада подписки на 
печатные издания в октябре 
продлена еще на неделю с со-
хранением скидок. Она будет 
действовать до 20 октября. В это 
время на подписке можно сэко-
номить до 40%, сообщила «По-
чта России». 

Во время льготной декады 
подписки «Почта России» пре-
доставляет клиентам макси-
мальную скидку на подписку и 
доставку периодических печат-
ных изданий — это почти 1500 
развлекательных, политико-
экономических, научных, дет-
ских журналов и газет.

Доставка федеральных СМИ, 
включенных в каталог почты, 
снижена на 10%, а региональ-
ных — на 15%. Для изданий по 
каталогам других подписных 
агентств дополнительная скид-
ка от «Почты России» составля-
ет 5 и 10% соответственно.

Получить максимальную 
скидку в 25% можно по катало-
гу «Почты России», а также 20% 
— через альтернативные подпи-
сные агентства. В список входят 
свыше 2500 наименований из-
даний. 

ЛИТЕРАТУРА Нобелевскими лауреатами за два года назвали 
Ольгу Токарчук и Петера Хандке

Мужчина-правша, 
женщина-левша
Игорь Николаев

В 
Стокгольме объявили 
имена лауреатов Нобелев-
ской премии по литерату-

ре сразу за два года. Почему так 
— всем известно. В прошлом 
году Нобеля писателям не при-
судили, потому что фотограф 
Жан-Клод Арно сексуально до-
могался сразу 18 женщин. Ка-
кая связь?

А у фотографа жена — член 
Королевской академии, поэтес-
са Катарина Фростенсон. И 
шведские академики уловили 
связь между распущенностью 
мужа-фотографа с утечкой дан-
ных о будущих лауреатах. И 
премию отменили. Такое было 
лишь однажды — в 1943-м. В раз-
гар мировой войны писатели 
остались без Нобеля. С тех пор в 
мире много чего изменилось.

Наверстывая упущенное, 10 
октября Нобелевский комитет 
по литературе назвал лауреа-
том за 2018 год польскую писа-
тельницу Ольгу Токарчук, а за 
нынешний — австрийского про-
заика Петера Хандке.

Формулировки нобелевских 
академиков — особый жанр, за-
ставляющий надолго задумать-
ся. Ольга Токарчук награждена 
«за повествовательное вообра-
жение, которое с энциклопеди-
ческой страстью представляет 
пересечение границ как форму 
жизни». Петер Хандке — «за вли-
ятельную работу, в которой с 
языковой изобретательностью 
исследуется периферия и спе-
цифика человеческого опыта».

Между двумя лауреатами су-
щественная разница в возрасте. 
Первый роман Петера («Шер-
шни») вышел, когда Ольге было 
четыре года. Токарчук родилась 
и живет в Польше. Дебютирова-

ла в 1993 году «Путешествием 
людей-книг». Среди известных 
ее романов — «Правек и другие 
времена», «Бегуны».

Хандке родился в австрий-
ской деревне, живет в Германии. 
Давно известен как влиятель-
ный, авторитетный писатель. 
Среди известных его произве-
дений, помимо «Шершней», 
«Страх вратаря перед одиннад-
цатиметровым», «Женщина-
левша». Написал сценарий к 
фильму Вима Вендерса «Небо 
над Берлином». Симпатичная 
черта: он не пытается улавли-
вать конъюнктуру окружаю-
щей среды — в самое неурочное 
время выступил в защиту быв-

шего сербского лидера Слобо-
дана Милошевича.

Токарчук сказала о нелегкой 
доле писателя в «Бегунах»: 
«Каждый, кто когда-либо пытал-
ся написать роман, знает, сколь 
мучителен этот труд — хуже за-
нятия просто не придумаешь. 
Ты обречен на постоянное зато-
чение внутри себя, в одиночной 
камере. Это контролируемый 
психоз, паранойя и мания, ли-
шенные перьев, турнюров и ве-
нецианских масок... — скорее уж 
нацепившие фартук мясника».

И Хандке — о писательском 
труде: «...Иногда во время рабо-
ты над этим рассказом мне по-
рядком надоедало быть откро-
венным и честным, хотелось 
взяться за что-то такое, где мож-
но и приврать, и притвориться 
— например, написать пьесу».

У Токарчук есть премия Бу-
кера. У Хандке премия Шиллера. 
И это важно. Но писателей надо 
читать. Только тогда имеют 
смысл — регалии и титулы.

А Токарчук и Хандке, кстати, 
переводятся и издаются на рус-
ском давно. 

РЕЗОНАНС Госдума приостановила визиты депутатов в США, 
но не оборвала контакты с конгрессом

Депутата встретит 
дипломат

Татьяна Замахина 

Г
осдума сделала выводы 
из инцидента с допро-
сом депутата  Инги 
Юмашевой, которая на-
правлялась на офици-
альное мероприятие в 
США и была допрошена 
ФБР в аэропорту. В от-
вет на недружествен-

ные действия и «циничную про-
вокацию» депутаты приостано-
вили визиты в США, но только на 
время. В перспективе официаль-
ные поездки в Штаты будут про-
рабатываться тщательнее: Дума 
предлагает, чтобы дипломаты 
встречали депутатов в аэропор-
тах. В целом российские парла-
ментарии не собираются рвать 
отношения с американскими 
коллегами и рассчитывают при-
влечь их к поиску выхода из си-
туации.

Напомним, депутат Госдумы 

Инга Юмашева прибыла в США 
на форум «Диалог Форт-Росс», 
который состоялся 6 октября. В 
мероприятии участие она все же 
приняла, однако этому предше-
ствовал вызвавший резонанс 
инцидент. Сотрудник ФБР до-
просил депутата в аэропорту 
Нью-Йорка. Сообщивший об 
этом посол России в США Анато-
лий Антонов пояснил, что до-
прос продолжался около часа, 
при этом Юмашевой задавали 
«абсолютное непонятные, нея-
сные и неприемлемые вопросы». 
Позже ей было предложено про-

должить разговор в «неформаль-
ной обстановке».

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин назвал подобное от-
ношение к гражданам РФ недо-
пустимым. Юмашева, которая 
возглавляет группу дружбы с 
конгрессом США, многое сдела-
ла для того, чтобы отношения в 
это непростое время между пар-
ламентами развивались, подчер-
кнул спикер ГД. «К чему эти до-
просы? — удивился Володин. — И 
почему в этой ситуации присут-
ствовало ФБР? На эти вопросы 
мы хотели бы получить ответ». 

Спикер ГД направил обраще-
ние спикеру Палаты представи-
телей Конгресса США Нэнси Пе-
лоси, призвав провести провер-
ку действий спецслужб США в 
связи с инцидентом. Володин 
призвал американскую коллегу 
принять все зависящие от нее 
меры по недопущению подобных 
недружественных действий в бу-
дущем. «Уверен, что как руково-
дители парламентов, непосред-
ственно представляющие инте-
ресы наших граждан, мы не мо-
жем допустить дальнейшей дег-
радации ситуации», — подчер-
кнул он.

Громкая тема обсуждалась на 
заседании Совета Госдумы. По-
ездки в Штаты временно прио-
становлены, но депутаты «нико-
им образом не сворачивают ра-
боту в области парламентской 
дипломатии с США», подчер-
кнул по итогам дискуссии пред-
седатель Комитета Госдумы по 

международным делам Леонид 
Слуцкий. 

Командировки приостанав-
ливаются именно временно — в 
ходе последующих визитов де-
путаты хотят иметь «дипломати-
ческое прикрытие». Междуна-
родный комитет ГД обратился к 
послу Анатолию Антонову с 
просьбой, чтобы дипломаты 
встречали депутатов во время их 
предстоящих командировок в 
Штаты. Такая же система должна 
действовать и при пересадке де-
путата в аэропорту в США, счи-
тает Слуцкий. «Нам надо быть 
аккуратнее в плане того, что пре-
дупреждать, что будет пересадка 
с рейса такого-то из Москвы на 
рейс такой-то на Сан-Францис-
ко, и просьба встретить, прово-
дить и оказать соответствующее 
содействие», — заявил он. 

Депутаты Госдумы «свернули 
визиты» в США, запланированные 
на ближайшее время.

А К Ц Е Н Т

Вячеслав Володин призвал спикера 
Палаты представителей Конгресса 
проверить действия спецслужб США

НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ

ЕСЛИ И ВАС ОСТАНОВИТ ФБР...
Как подчеркнул советник Федеральной па-

латы адвокатов Всеволод Сазонов, россий-

ских граждан достаточно часто задержива-

ют в аэропортах иностранных государств. 

Поэтому надо быть готовым проявить вы-

держку, спокойствие и юридическую подко-

ванность. Во въезде в чужую страну могут 

отказать, например, если цель поездки не 

соответствует заявленной. «В таком случае у 

гражданина могут аннулировать визу и от-

править его обратно на родину», — подчер-

кивает советник Федеральной палаты адво-

катов. Поэтому, если у вас туристическая 

виза, не стоит в ответ на вопрос погранични-

ка говорить, что приехали на бизнес-конфе-

ренцию или искать работу. 

Но, пожалуй, самое распространенное нару-

шение — ввоз и вывоз каких-то запрещенных 

товаров, необязательно чего-то криминаль-

ного, где-то есть ограничения на какие-то 

продукты питания, где-то на лекарства и т.д. 

Недостоверное или неполное декларирова-

ние товаров тоже может стать поводом для 

неприятностей.

«Задержать в аэропорту иностранного госу-

дарства могут также по иным основаниям. 

Время задержания на границе за рубежом 

регламентируется местным законодательст-

вом, — рассказывает Всеволод Сазонов. — 

При выезде за пределы Российской Федера-

ции желательно встать на учет в дипломати-

ческом представительстве или консульском 

учреждении, чтобы оставить свои контак-

тные данные и информацию о том, с кем из 

ваших родственников можно связаться. В 

случае экстренной ситуации вам смогут опе-

ративно помочь».

По его словам, если вас задерживают в аэро-

порту и просят куда-то пройти, следует со-

блюдать следующие рекомендации: в пер-

вую очередь не оказывать сопротивления, 

вести себя вежливо и корректно. При этом 

следует попросить сотрудника предъявить 

удостоверение, записать или сфотографиро-

вать на телефон данные сотрудника и сразу 

отправить лицу, которому вы доверяете. «Не-

обходимо выяснить у сотрудника причины и 

цели обращения к вам или вашего задержа-

ния. Попросить пройти в отдельную комнату 

может только пограничник, для этого у него 

должны быть соответствующие основания», 

— подчеркивает эксперт.

После надо позвонить в посольство России в 

той стране, где происходит задержание.

Советник Федеральной палаты адвокатов со-

ветует не подписывать никаких документов 

на иностранном языке в отсутствие перевод-

чика или адвоката. 

«В соответствии с Европейской конвенцией 

о защите прав и свобод человека 1950 г. у 

вас есть право связаться с Консулом или 

представителем Посольства РФ, а также пра-

во на предоставление переводчика, — сове-

тует Всеволод Сазонов. — Не отказывайтесь 

давать объяснения, но сообщите, что сделае-

те это сразу же, как только к вам подъедет ад-

вокат или иной представитель и переводчик. 

Не пытайтесь разрядить обстановку, любые 

шутки и странное поведение могут иметь не-

гативные последствия и свидетельствовать о 

том, что вы что-то скрываете».

Тем более не стоит шутить глупо, вроде «у 

меня в портфеле бомба», «где можно выгод-

но продать наркотики» и т.д. Правоохраните-

ли — что наши, что зарубежные — таких шуток 

не понимают, реакция будет жесткой.

Еще совет от юриста: следить в такой ситуа-

ции за своими вещами. «Если же поступает 

предложение продолжить беседу в нефор-

мальной обстановке, вы имеете право отка-

заться от дачи объяснений и связаться с по-

сольством», — утверждает эксперт.

Подготовил Владислав Куликов
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За июнь — сентябрь 
омбудсмену посту-
пило 967 обраще-
ний по КАСКО. 
За это время он 
принял 114 реше-
ний. Из них 
39 процентов — 
в пользу автовла-
дельцев

А К Ц Е Н Т

Ольга Токарчук: Каждый, кто когда-либо 
пытался написать роман, знает, 
сколь мучителен этот труд — 
хуже занятия просто не придумаешь...

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок постановки 
граждан на учет в качестве 
безработных

Важнее справок

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Центры занятости населения не вправе требовать от 
соискателей предоставления исключительного полно-
го пакета бумаг и справок. Вчера КС РФ вынес поста-
новление, в котором подчеркивается: перечень необ-
ходимых документов обусловлен желанием оказать 
скорейшую помощь в трудоустройстве гражданина, 
а не препятствовать ему в реализации права на труд и 
защиту от безработицы.

Дело Михаила Чайковского из Воронежской обла-
сти судьям пришлось рассматривать дважды. В 2014 
году мужчину поставили на учет как ищущего работу, 
но не признали безработным, тем самым лишив воз-
можности получать пособие по безработице. В качест-
ве причины отказа специалисты Центра занятости на-
селения Воронежа назвали отсутствие документа,  удо-
стоверяющего квалификацию работника, а также 
справки о заработной плате за последние три месяца. 
Однако до момента прихода в центр занятости Чайков-
ский работал как индивидуальный предприниматель и 
зарплаты как таковой не имел. 

Опротестовать это решение в судах общей юрис-
дикции безработный не смог и обратился в КС РФ. Ре-
шение было вынесено в его пользу, и 2 ноября 2015 
года Михаила Чайковского поставили на учет как сои-
скателя, а безработным признали лишь в апреле 2016 
года. Взыскать материальную компенсацию за шесть 
месяцев отсутствия официального статуса в судах сно-
ва не удалось — раз уж справка не обязательна, как ска-
зал КС, там сослались на отсутствие документа о ква-
лификации. И дело пошло на второй круг.

Изучив новые обстоятельства дела, КС прежде все-
го напомнил, что право на защиту от безработицы пря-
мо гарантировано в статье 37 Конституции РФ. Меха-
низмы такой защиты реализует государство — как че-
рез содействие в трудоустройстве, так и через соци-
альную поддержку граждан, не имеющих работы и за-
работка. Статус безработного в данном случае обеспе-
чивает расширенную поддержку, но требует предо-
ставления определенного перечня документов.

Решение по делу Михаила Чайковского подлежит пе-
ресмотру. Кроме того, центры занятости больше не впра-
ве требовать полный комплект документов не только от 
индивидуальных предпринимателей, но и от граждан, 
стремящихся возобновить трудовую деятельность после 
длительного перерыва (более одного года). 

ФИНАНСЫ Банковскую 
карту можно будет 
оформить по новой схеме

Деньги 
вышли в чат

Роман Маркелов

Дебетовую банковскую карту можно будет оформить в 
виртуальном виде через мессенджер. Идентификация 
клиента будет проходить через сотового оператора.

Пилотный проект по открытию виртуальных бан-
ковских карт через мессенджеры собирается запу-
стить МТС Банк, пишет «Коммерсант» со ссылкой на 
одного из представителей финтех-сообщества. В МТС 
Банке не ответили на дополнительные вопросы «РГ».

Как указывает издание, в этой схеме банковское 
приложение заменяет мессенджер. Оформление карты 
будет происходить через отправку в чат номера теле-
фона и ввод кода подтверждения, который придет в 
СМС. Мобильный оператор идентифицирует клиента 
по номеру телефона, направив банку данные о его вла-
дельце, в том числе ФИО и номер паспорта.

Поскольку речь идет об упрощенной идентифика-
ции, то карта будет иметь ограничения. Максимальный 
остаток по ней не может превышать 60 тысяч рублей, а 
общая сумма операций — 200 тысяч рублей в месяц. 
Снятие наличных в банкоматах будет ограничено 5 ты-
сячами рублей в день и 40 тысячами в месяц. Карту 
можно будет использовать для онлайн-покупок. 
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Москве 
представили книгу 
о преследовании УПЦ

В балаклавах

Елена Новоселова

В Москве представили новую книгу «Преследования 
украинской православной церкви в ходе конфликта 
на Украине, 2016—2018 годы». По мнению ее авторов, 
агрессия против УПЦ не прекратилась, но поменяла 
свой формат.  Да, СМИ больше не показывают страш-
ные картинки с разрушенными храмами, к которым 
мы привыкли за 2014—2015 годы.  Но это не значит, 
что ситуация нормализовалась, просто она перешла 
в формат, который сложно вместить к краткий вы-
пуск теленовостей.  «Мы проанализировали 25 эпи-
зодов захватов храмов УПЦ. Уходит тот хаос с огром-
ным количеством незаконных вооруженных органи-
заций, которые никому не подчинялись, когда захва-
тывали храмы. Но сейчас выстроилась четкая систе-
ма давления на Церковь со стороны власти: через пи-
кеты националистов, через СМИ и депутатов,  через 
законодательные акты, заседания городских советов 
о лишении прав на земельный участок...» — рассказал 
«РГ» один из авторов, Владислав Мальцев. Предста-
витель РПЦ Вахтанг Кипшидзе отметил, что новая 
книга будет основой для более глубокого изучения 
феномена нарушения религиозных свобод на Украи-
не. И это «останется в истории Европы XXI века од-
ной из самых черных страниц». 

КНИЖНАЯ ПОЛКА 
В Москве представили 
книгу «Евразийский 
экономический союз — 25: 
от горизонта к горизонту»

ЕАЭС подводит 
итоги

Николай Долгополов, Павел Дульман

На нашу долю выпало быть участниками и действую-
щими лицами огромных исторических перемен. Но 
история эта не взялась из ниоткуда: создание Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС) — это как хо-
рошая пьеса с точно продуманным сюжетом. И сю-
жет этой пьесы в движении, не застыл на месте. Хотя 
в театральных кругах не принято вызывать на сцену 
автора посреди спектакля, все мы, так или иначе при-
частные к рождению ЕАЭС, должны отдать — и отда-
дим — дань нашего уважения ее авторам. И Главному, 
напишем с заглавной буквы, автору — Нурсултану 
Абишевичу Назарбаеву, первому президенту Респу-
блики Казахстан.

Идея, высказанная 29 марта 1994 года в Москве, в 
нашем МГУ, оказалась не просто удачной и вовремя 
созревшей. И посмотрите, сколько стран взялось за 
ее реализацию. Это их книга, выпущенная издатель-
ством «Восточный экспресс», во главе с писателем, 
публицистом Георгием Пряхиным. И приятно, что в 
сборнике статей приведены материалы о ЕАЭС, опу-
бликованные в «Российской газете». Логично, что и 
первое интервью тогда еще будущего президента Ре-
спублики Казахстан Касым-Жомарта Токаева было 
опубликовано в «РГ».

Презентация этой книги стала в первую очередь 
поводом для разговора о будущем ЕАЭС, его пер-
спективах. «Нурсултаном Абишевичем идея евра-
зийства, равноправного союза стран, была сформи-
рована изначально. Иначе быть и не могло: Казахс-
тан находится в центре континента. Сегодня ЕАЭС 
— полноправный участник мировой экономической 
системы. Валовой внутренний продукт стран-
участников превышает 1,8 триллиона долларов и 
может стать намного больше за счет развития диа-
лога и сотрудничества с нашими соседями по кон-
тиненту и планете», — сказал, представляя книгу, 
член Коллегии по конкуренции и антимонопольно-
му регулированию Евразийской экономической 
комиссии Серик Жумангарин. О большом будущем 
союза рассказал и советник-посланник по эконо-
мическим вопросам Республики Казахстан в Рос-
сии Нуржан Каджиакбаров. «Было время, когда 
наши западные коллеги с изумлением наблюдали за 
дезинтеграционными процессами на постсовет-
ском пространстве, в то время когда они сами зани-
мались интеграцией. Но общая ментальность, исто-
рия, культурные и человеческие связи не могли не 
сыграть свою роль. Тем большее значение ЕАЭС 
имеет сейчас, когда особое значение будут иметь 
региональные союзы. И ЕАЭС, как один из крупней-
ших таких союзов, уже состоялся. Конечно же, есть 
определенные проблемы, но они решаются в равно-
правном диалоге, и трезвый экономический расчет 
открывает перед нами большие перспективы»,— 
сказал дипломат. 

КОШЕЛЕК Только благодаря «письмам счастья» автовладельцы узнали о том, 
что не застрахованы

ОСАГО со скидкой — дороже
Владимир Баршев

Н
еожиданный эффект дало 
использование камер фо-
товидеофиксации для вы-

явления тех, кто не застрахован 
по ОСАГО. Оказалось, что поло-
вина собственников автомоби-
лей даже не знали о том, что стра-
ховка у них «липовая». Благо, что 
штрафы в автоматическом режи-
ме пока за это не выносят.

О таком сюрпризе сообщил 
накануне открытия форума 
Finopolis в Сочи IT-директор Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Алексей Самошин.

Сейчас в Москве проходит 
эксперимент по выявлению ав-
томобилей, которые передвига-
ются без страховки. Пока их ав-
товладельцам по почте отправ-
ляются не штрафы, а уведомле-
ния о том, что у них нет страхов-
ки, и напоминание, что необхо-
димо оформить договор ОСАГО. 
Автовладелец, конечно, может 
выкинуть это предупреждение в 
мусор, а может и отреагировать, 
обратившись в РСА, чтобы разо-
браться с ситуацией. Так вот, по 
словам Алексея Самошина, 50 
процентов из тех, кто обратился 
в РСА, были уверены в том, что у 

них действующий страховой по-
лис. Как показала проверка, у 
этих автовладельцев действи-
тельно поддельные полисы. Не-
которые попросту сделаны на 
компьютере в фотошопе, неко-
торые были изготовлены на на-
стоящих бланках, но похищен-
ных брокерами или агентами.

Причем сами автовладельцы 
даже не догадывались об этом. 
Как правило, они пользовались 
услугами сомнительных посред-
ников. Мошенники предлагали 
продать ОСАГО со скидкой, го-
раздо дешевле, чем в страховой 
компании. И в результате поку-

пали вот такие суррогаты на ан-
нулированных, а то и откровен-
но поддельных бланках. Как пра-
вило, этим бизнесом промышля-
ют непосредственно около по-
дразделений ГИБДД. А «пункты 
продаж» таких полисов находят-
ся в микроавтобусах.

Примечательно, что уже не-
сколько лет работают сервисы по 
проверке полисов. Например, 
проверить их можно на сайте 
РСА autoins.ru. Можно устано-
вить приложение «ДТП.Евро-
протокол» на свой смартфон или 
планшет. Оно также позволит 
проверить полис. Еще до его 
оформления будет понятно, на-
ходится ли он в обороте и за ка-
кой компанией закреплен. Если 
полиса нет в базе, не стоит за-
ключать договор. После офор-
мления договора также можно 
будет проверить, на какую ма-
шину он оформлен. Если в авто-
матизированной информацион-
ной системе ОСАГО полис на 
вашу машину не появился спустя 
сутки — это повод предъявить 
претензии тому, кто его вам про-
дал.

Напомним, что в автомати-
ческом режиме такие «письма 
счастья» направляются только 
после тщательной проверки. 
Принцип работы системы та-
ков: камера собирает номера 
автомобилей, проехавших под 
ней. При этом в базе содержатся 
номера автомобилей, у которых 
точно есть страховка. Потом пе-
редает пакетно информацию о 
машинах, которые в списках не 
числились. Затем эта информа-
ция еще раз проверяется через 
10 дней — именно такой срок от-

пущен на оформление страхов-
ки после покупки автомобиля. 
Если через 10 дней информации 
о том, что ОСАГО на автовла-
дельца оформлено, не появляет-
ся, то высылается «письмо сча-
стья», в котором собственнику 
машины настоятельно совету-
ют приобрести страховку.

Также стоит еще раз поя-
снить, что от отсутствия ОСАГО 
страдают те, кто не виноват в 
аварии. Именно они не могут 
потом получить компенсаций 
от страховщика и обязаны дли-
тельными судебными процесса-
ми выбивать деньги из виновни-
ков ДТП. Да и то в том случае, 
если этот виновник не скрылся 
в ближнем зарубежье.

И напоследок, Центробанк 
сможет контролировать тари-
фы, которые устанавливают 
страховщики на ОСАГО. В слу-
чае если страховщик начнет 
демпинговать или устанавли-
вать необоснованно высокие 
тарифы, регулятор это выявит. 
Для этого союз автостраховщи-
ков создал для ЦБ так называе-
мую витрину данных для контр-
оля за тарифами ОСАГО. Алек-
сей Самошин отметил, что эта 
витрина обеспечит широкие 
возможности для оценки тари-
фов Центробанком, что важно в 
свете готовящейся реформы по 
индивидуализации тарифов. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

МВД 
одобрило 
предложение 
штрафовать 
родителей 
за курящих 
детей

ДЕНЬГИ 
ИЗ ДЫМА
Михаил Фалалеев

В топе новостей прозвучало со-
общение, что в МВД предложили 
привлекать родителей к админи-
стративной ответственности и 
штрафам за курящих детей. 

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что «в рамках выполнения 
поручения Правительственной 
комиссии по профилактике пра-
вонарушений профильным ве-
домством подготовлено предло-
жение об установлении админи-
стративной ответственности ро-
дителей или иных законных 
представителей за потребление 
табака несовершеннолетними в 
виде административного штра-
фа в размере от 1500 до двух ты-
сяч рублей, по аналогии с адми-
нистративным наказанием, 
предусмотренным за нахожде-
ние несовершеннолетних в со-
стоянии опьянения».  

При этом в МВД не уточнили, 
каким именно «профильным ве-
домством» было подготовлено 
это предложение. Скорее всего, 
речь идет о минздраве или мини-
стерстве юстиции. 

Подобное предложение дей-
ствительно прозвучало 23 сен-
тября на заседании указанной 
правительственной комиссии. 

Кстати, в 2009 году в Госдуму 
подавался похожий законопро-
ект. Предлагалось внести в КоАП 
статью, определяющую ответст-
венность родителей или опеку-
нов за курящих детей. 

Но тогда этот проект откло-
нили. Законодатели посчитали, 
что ответственность взрослых 
уже и так достаточно четко про-
писана — за ненадлежащее вос-
питание несовершеннолетних.

Сюда входит и употребление 
детьми алкоголя, наркотиков и, 
разумеется, курение. Зачем вво-
дить отдельную статью?

Впрочем, предложение штра-
фовать родителей пока не проду-
мано с антикоррупционной точ-
ки зрения. 

Не появится ли у иных право-
охранителей соблазн заработать 
на папах и мамах за недосмотр 
за недорослями? 

А уж как можно при желании 
«прижать» детские дома и дру-
гих официальных опекунов — 
мол, вам доверили детей, а они у 
вас — о ужас! — курят.

По мнению экспертов, сразу 
возникает масса вопросов. На-
пример, как фиксировать факт 
курения несовершеннолетним? 
Фотографировать его, снимать 
на видео, а затем демонстриро-
вать в суде, который и вынесет 
вердикт? Не будут ли при этом 
нарушены права ребенка? 

Как вообще будут устанавли-
вать личность ребенка, если, 
скажем, у него не окажется при 
себе никаких документов? Сра-
зу увозить в полицию и держать 
там, так сказать, до выяснения? 
А если с несовершеннолетним 
при этом что-нибудь случится — 
травма или приступ какой-ни-
будь болезни? Вряд ли любой со-
трудник полиции рискнет взять 
на себя такую ответственность.

Опять же, будут ли предусмо-
трены какие-нибудь профилак-
тические меры, допустим, пре-
дупреждение на первый случай? 

А если родители или опекуны 
выдвинут встречный иск — мол, 
мы ничего не знали о курении 
подростков?

 Суды вполне рискуют увяз-
нуть в лавине появившихся бук-
вально на ровном месте дел.  

КОНТРОЛЬ Растительные масла предложили проверять 
на канцерогены

Развесистая «пальма»

Евгений Гайва

И
мпортные расти-
тельные масла, в 
том числе пальмо-
вое и оливковое, бу-
дут проверять на 
канцерогенные ве-
щества. Этого доби-
вается Коллегия 
Евразийской эко-

номической комиссии (ЕЭК), 
обратившись к правительству. 

Коллегия ЕЭК предложила 
внести в перечень единых сани-
тарных требований нормы до-
пустимого содержания в расти-
тельных маслах, предназначен-
ных для употребления в пищу, 
глицидиловых эфиров жирных 
кислот и 3-монохлорпропанди-
олов. Данные вещества облада-
ют канцерогенным и нейроток-
сичным действием, оказывают 
токсичное воздействие на раз-
витие плода у беременных жен-
щин, вызывают почечную недо-

статочность, пояснили «РГ» в 
пресс-службе ЕЭК. Допустимый 
уровень их содержания в под-
солнечном, рапсовом, пальмо-
вом и других маслах предпола-
гается установить в один мил-
лиграмм на килограмм. 

Такие требования уже дейст-
вуют в Евросоюзе. Но в между-
народных стандартах нормати-
вов пока нет. Установленная 
норма не может оказывать вли-
яние на производство и оборот 
отечественных растительных 
масел,  так как возможные мак-
симальные значения содержа-
ния глицидиловых эфиров здесь 
значительно ниже установлен-
ного норматива, отметили в 

ЕЭК. А наибольшее содержание 
глицидиловых эфиров обнару-
жено в пальмовом масле. 

Так прокомментировал «РГ» 
предложение коллегии испол-
нительный директор Масложи-
рового союза Михаил Мальцев. 
Внедрение новых стандартов 
подразумевает определенный 
переходный период — нужно 
быть уверенными, что можем 
выпускать продукт, соответст-
вующий требованиям. «На базе 
Масложирового союза работает 
технический комитет уже в те-
чение года, который уже отра-
ботал три ГОСТа на методы ис-
следования глицидиловых эфи-
ров. В конце этого года или в на-

чале следующего они должны 
вступить в силу», — говорит 
Мальцев.  

Как сообщил ранее РБК со 
ссылкой на пресс-службу пра-
вительства, сейчас вопрос о 
внесении изменений обсужда-
ется ЕЭК совместно с государ-
ствами — членами ЕАЭС. Для 
завершения всех процедур по-
требуется пять-шесть лет. Нор-
мативы содержания этих ве-
ществ в пищевой продукции, 
установленные в Единых сани-
тарных требованиях, не могут 
применяться в отношении пи-
щевой  продукции до вступле-
ния в силу соответствующих 
изменений в технические ре-
гламенты Таможенного союза в 
сфере безопасности пищевой 
продукции, отмечают в ЕЭК. 
При внесении изменений в тех-
регламенты Таможенного сою-
за будут установлены дополни-
тельные переходные периоды, 
добавили в ЕЭК.

Впрочем, определенные 
сложности предприятия масло-
жировой отрасли все же будут 
испытывать, отмечает доцент 
кафедры Биотехнологии и техно-
логии продуктов биоорганиче-
ского синтеза Московского госу-
ниверситета пищевых произ-
водств Юлия Николаева.  «При-
дется использовать новые техно-
логии очистки масел, менять 
расходные материалы — раство-
рители для очистки», — говорит 
эксперт. Вредные вещества в ра-
стительных маслах образуются 
в ходе их рафинации при нагре-
вании выше 200 градусов по 
Цельсию, поясняет эксперт. По-
являются канцерогены в масле 
из-за использования удобрений, 
гербицидов, даже в результате 
применения на производстве 
воды с содержанием хлора для 
промывки оборудования. 

Проверить легальность купленного полиса можно на сайте autoins.ru  либо через приложение «ДТП.Европротокол».

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

На презентации сборника в офисе Евразийской экономиче-
ской комиссии присутствовали дипломаты, известные писате-
ли, журналисты. 

Не появятся ли 
у иных правоохра-
нителей соблазн 
заработать 
на недосмотре 
за недорослями?

— Подробнее о мерах по борьбе 
с курением в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3013

— Все о ПДД и страховании 
транспорта читайте в 
спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto

— Публикацию комментирует 
Виктор Похмелкин
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Появляются канцерогены в масле 
в том числе из-за удобрений и гербицидов

Мировыми лидерами — производи-
телями пальмового масла являются 
Малайзия и Индонезия.
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ПРАВО Применение 
особого порядка в судах 
предлагается сократить

Накоротке 
не судят

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
поддержал предложение сократить применение про-
цедуры особого порядка рассмотрения уголовных дел. 

«Особое внимание следует обратить на то, что две 
трети уголовных дел рассматриваются в особом поряд-
ке, то есть при согласии обвиняемого с предъявленным 
обвинением и без исследования доказательств, — рас-
сказал Виктор Момотов. — Эта процедура применяется 
судом по просьбе самого обвиняемого и при отсутствии 
возражений у потерпевшего и обвинителя. В особом по-
рядке судебного разбирательства стороны доброволь-
но отказываются от целого ряда возможностей, кото-
рые предоставляет состязательность процесса».

Заявление прозвучало на заседании Клуба имени 
Д.Н. Замятнина по теме «Состязательность судебного 
процесса в России: современные реалии и перспекти-
вы развития». 

— По мнению Верховного суда Российской Федера-
ции, по делам о тяжких преступлениях возможность 
такого отказа должна быть исключена, поскольку эти 
дела являются сложными и требуют качественной про-
верки результатов работы органов расследования, — 
подчеркнул Виктор Момотов. — В этой связи Верхов-
ный суд внес в Государственную Думу законопроект, 
предусматривающий возможность рассмотрения в 
особом порядке только уголовных дел о преступлени-
ях небольшой и средней тяжести.

Изначально особый порядок вводился для того, что-
бы снизить судебную нагрузку, сэкономить время на 
формальностях там, где они не нужны. Человек, согла-
шающийся на особый порядок, получает гарантии, что 
наказание будет смягчено. Во многих ситуациях такое 
предложение оказывается удобным для всех: и для су-
дей, и для следователей, и для самого обвиняемого. Но 
это только в том случае, когда человек действительно 
виноват.

Там, где речь о тяжких преступлениях, надо обяза-
тельно во всем досконально разобраться. Даже если 
человек признает вину, это не повод считать дело 
ясным. Возможно, гражданина заставили оговорить 
себя. Возможно, он кого-то покрывает. И т.п. 

Особую категорию дел представляют собой споры 
между гражданами и чиновниками. Как сообщил Вик-
тор Момотов, в прошлом году удовлетворены 67 про-
центов требований о нормативных правовых актах и 
48 процентов требований об оспаривании действий 
или бездействия государственных и муниципальных 
органов. По его словам, практика свидетельствует, что 
Кодекс административного судопроизводства позво-
ляет гражданам эффективно защищать свои права в 
судебных спорах с органами власти. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Фильмы 
об армии будут снимать 
в парке «Патриот»

Минобороны 
покажет кино

Юрий Гаврилов

В минобороны сдержанно прокомментировали заяв-
ление референта Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил Рустема Клупова. В ку-
луарах молодежного форума «Будущее» он сказал кор-
респонденту ТАСС, что на экраны скоро выйдет худо-
жественная кинолента о российских военных в Сирии.

«Затронута в целом деятельность нашей группи-
ровки войск — и миротворческая, и гуманитарная — и 
деятельность подрывная со стороны западных госу-
дарств. Это все будет очень интересно. Надеюсь, что у 
нас получится на пять баллов, — цитирует агентство 
Клупова. — Есть сценарии, над этим работают. Я сейчас 
не могу точно сказать, какие фильмы на какой стадии 
находятся». 

Он добавил, что будущие киноленты также расска-
жут о событиях Великой Отечественной, 75-летие Побе-
ды в которой отметят в будущем году. А еще — о подвигах 
русского и российского солдата на поле брани. 

В том, что такие фильмы обязательно появятся в ки-
нопрокате, в минобороны не сомневаются. Однако го-
ворить, что художественная лента о наших военных в 
Сирии выйдет на экране в будущем году, там считают 
преждевременным. В ведомстве корреспонденту «РГ» 
дали понять: работа над подобной картиной — длитель-
ный и весьма трудоемкий процесс, и заранее анонси-
ровать показ еще не готового фильма не стоит. 

Между тем в мае руководитель Клупова заммини-
стра обороны РФ — начальник Главного военно-полити-
ческого управления Вооруженных сил Андрей Картапо-
лов сообщил ТАСС: художественные фильмы о Сирии 
появятся в ближайшее время. Слова его референта не 
противоречат заявлению заместителя министра.  

О необходимости воссоздать киностудию для съе-
мок художественных фильмов про современную Рос-
сийскую армию не раз говорил глава военного ведом-
ства РФ Сергей Шойгу. Весной на церемонии вручения 
премии минобороны в области культуры и искусства 
он предложил добавить в конкурс номинации, затра-
гивающие сферы кино, и задуматься над проведением 
фестиваля армейских фильмов.

Позже в эфире телеканала «Звезда» министр сооб-
щил, что в подмосковном парке «Патриот» планирует-
ся создать киностудию или киноцентр. Там, по словам 
Шойгу, будут снимать «хорошее, правдивое кино» про 
сегодняшних героев, в том числе про тех, кто «проти-
востоит этому огромному чудовищному монстру, ко-
торым является международный терроризм». 

МВД Правоохранителям разъяснили, в каких случаях надо заводить дела по статье 
об оскорблении власти и госсимволов, а в каких — нет

За обидные слова не накажут 
Иван Петров

В
о все региональные управ-
ления МВД России разо-
слана методичка о право-

применении вступившей в силу 
в марте этого года статьи Кодек-
са об административных право-
нарушениях об  интернет-
оскорблениях в адрес госвлас-
ти. Как выяснилось, не все со-
трудники МВД правильно поня-
ли, в каких именно случаях сле-
дует привлекать интернет-поль-
зователей к ответственности по 
новой статье. Проще говоря, не 
обошлось без перегибов.

Документ называется — «По-
рядок действий по документи-
рованию административных 
правонарушений по частям 3—5 
статьи 20.1 КоАП». Подписан он 
первым заместителем мини-
стра внутренних дел генерал-
полковником полиции Алексан-
дром Горовым. Опубликовал до-
кумент в своем аккаунте в со-
цсети глава Международной 
правозащитной группы «Аго-
ра», член Совета при президен-
те РФ по правам человека Павел 
Чиков.

Кстати, в середине лета гла-
ва СПЧ Михаил Федотов указы-
вал, что посыпавшиеся в массо-
вом порядке в полицию заявле-
ния об оскорблении власти ста-
ли напоминать эпидемию. По 

его словам, правоохранитель-
ным органам прежде, чем заво-
дить дела по новой статье, не-
обходимо разобраться во всех 
деталях и правильно их квали-
фицировать. Он привел в при-
мер случай с депутатом киров-
ской гордумы Павлом Валенчу-
ком, которого возмутил мем в 
соцсети, и он написал заявле-
ние в полицию. Федотов под-
черкнул, что подобные обра-
щения только вредят обществу.

Если быть точным, в статье, 
к правоприменению которой 
появились замечания, звучит 
так: «Распространение в ин-
формационно-телекоммуника-
ционных сетях, в том числе в 
сети «Интернет», информации, 
выражающей в неприличной 
форме, которая оскорбляет че-
ловеческое достоинство и об-
щественную нравственность, 
явное неуважение к обществу, 
государству, официальным го-

сударственным символам РФ, 
Конституции РФ или органам, 
осуществляющим государст-
венную власть в РФ».

Александр Горовой поручил 
руководителям региональных 
управлений взять все дела по 
этой статье под личный контр-
оль и отправлять информацию 
о каждом правонарушении в 
Главное управление по обеспе-
чению охраны общественного 
порядка МВД.

В рекомендациях же перечи-
слены условия, необходимые 
для возбуждения дел о неува-
жении к власти. Так, опублико-
ванная в Сети оскорбительная 
информация должна быть 
предназначена для неопреде-
ленного круга лиц. Личная пе-
реписка пользователей под 
часть 3 статьи 20.1 КоАП не 
подходит. Наказуемая инфор-
м а ц и я  д о л ж н а  с о д е р ж а т ь 
оскорбления в адрес Конститу-

ции РФ, флага, герба, гимна, 
президента, Совета Федерации 
или Госдумы. То есть чиновни-
ки регионального уровня не 
подпадают под действие ста-
тьи.

Кроме того, такие сообще-
ния должны быть написаны в 
грубой форме с использовани-
ем нецензурной лексики, изо-
бражений непристойного ха-
рактера, а опубликовавший эту 
информацию, должно быть 
установлено, «противопостав-
ляет себя окружающим, демон-
стрирует надменность, цинизм 
и унизительное отношение к 
обществу, государству и гос-
символам».

При отсутствии хотя бы од-
ного из этих условий дело об 
оскорблении власти не должно 
возбуждаться, оговаривается в 
методичке.

Более того, руководителям 
поручено проводить служеб-
ные проверки «по каждому 
факту неправильной квалифи-
кации административного пра-
вонарушения».

Чтобы полицейским проще 
было квалифицировать подоб-
ные правонарушения, им реко-
мендовано привлекать экспер-
тов и прокуратуру. Так, спор-
ное сообщение или изображе-
ние следует отдать на исследо-
вание. Материалы по каждому 

делу поручено отправлять про-
курорам в течение суток. При 
их отрицательном ответе необ-
ходимо немедленно выносить 
постановление о прекращении 
дела.

Закон о неуважении власти 
вступил в силу в марте 2019 
года. По данным правозащит-
ной организации «Агоры», за 
первое полугодие всего было 
заведено 45 административ-
ных производств по части 3 
статьи 20.1 КоАП. 

Из совсем свежих примеров 
— жительнице Красноярского 
края присудили штраф за неу-
важение к приставам. В соцсе-
ти «Одноклассники» она опу-
бликовала запись с оскорбле-
ниями в их адрес. Кстати, со-
гласно методичке генерала Го-
рового, такое дело не должно 
были заводить изначально.

Наказание для хамов и гру-
биянов по указанной статье 
предусмотрено в виде штрафа в 
размере от 30 до 100 тысяч ру-
блей. За повторное аналогич-
ное нарушение штраф предус-
мотрен уже в размере от 100 
тысяч до 200 тысяч рублей или 
административный арест на 
срок до 15 суток. Рецидивистам 
же грозит опять же арест на 15 
суток либо штраф уже в разме-
ре от 200 тысяч до 300 тысяч 
рублей.  

ДУМА  

Законопроект 
об интернет-
гигантах могут 
доработать

МНОГО 
РИСКОВ
Татьяна Замахина

Законопроект об ограничении 
иностранного владения IT-ги-
гантами в РФ концептуально 
поддержали ФАС, Роскомнад-
зор и Роспотребнадзор, а мин-
комсвязь выступила против. Ре-
зонансный документ предстоит 
существенно доработать либо 
создать новый вариант, иначе 
можно ухудшить инвестицион-
ный климат в стране. Об этом в 
четверг говорили депутаты, 
представители ведомств и са-
мих интернет-компаний в ходе 
дискуссии в Госдуме.

Обсуждению законопроекта 
было посвящено расширенное 
заседание Комитета Госдумы 
по информполитике. Автор до-
кумента — член комитета Антон 
Горелкин — предложил ввести 
понятие «значимого информа-
ционного ресурса сети Интер-
нет» и установить требования к 
таковым, а именно — не более 
20% иностранного участия в 
уставном капитале. В целях за-
щиты персональных данных 
россиян значимым компаниям 
придется размещать техниче-
ские средства и базы данных в 
России. Нарушение этих норм 
будет грозить запретом на ре-
кламу, гласят поправки. В слу-
чае принятия документа, на-
пример, «Яндексу» или Mail.ru 
необходимо будет изменить 
структуру собственности, поя-
снял ранее автор.

Глава профильного комитета 
Леонид Левин признал необхо-
димость регулирования этой 
сферы. Он подчеркнул, что рос-
сийские компании в IT-сфере 
приобрели стратегическое зна-
чение в экономике, эта отрасль 
нуждается в режиме правового 
благоприятствования. Но под-
ходить к вопросу надо макси-
мально бережно, отметил он.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) концепту-
ально поддерживает законо-
проект, сообщила начальник 
Управления регулирования 
связи и информационных тех-
нологий ведомства Елена Зае-
ва. «На данные мы смотрим как 
на ключевой актив интернет-
компаний, — заявила она. — Дан-
ные о поведении пользователей 
в стране — это как недра. Мы 
считаем, что государство имеет 
право распоряжаться этим зо-
лотом цифровой эпохи». Но 
надо доработать законопроект, 
считают в ФАС, уточнить кри-
терии, по которым ресурс будет 
относиться к значимым. При 
условии доработки инициативу 
поддерживают и в Роскомнад-
зоре.

Минкомсвязь не поддержи-
вает законопроект, но признает 
необходимость регулирования, 
заявила представитель ведом-
ства Айсалу Бадягина. Она от-
метила, что необходимо пропи-
сать четкие критерии для отне-
сения ресурсов к значимым. Не-
корректно и финансовое обо-
снование проекта — о том, что 
он якобы не потребует дополни-
тельных средств, заявила она. 
На самом же деле придется рас-
ширить штат Роскомнадзора 
для отслеживания соблюдения 
требований. Кроме того, реали-
зация запрета на распростране-
ние рекламы значимыми ресур-
сами кажется затруднительной, 
подчеркнула Бадягина. Напом-
ним, такой запрет предлагается 
ввести для тех, кто не соответст-
вует требованиям.

Представители самих ком-
паний (в частности, «Яндекса») 
отмечали, что документ станет 
барьером для привлечения ин-
вестиций. В «МегаФоне» заяви-
ли, что его принятие создаст 
помехи для роуминга — значи-
мый ресурс просто не сможет 
его организовать.

Сама идея регулирования 
данной сферы нашла поддер-
жку и у депутатов, и у ведомств, 
и у компаний, однако все со-
шлись во мнении, что в нынеш-
ней трактовке инициатива со-
здает слишком много рисков 
для игроков рынка и экономи-
ки, прокомментировал дискус-
сию «РГ» Леонид Левин. Стоит 
выбор между соображениями 
безопасности и поддержки ин-
вестиций, и между ними пред-
стоит «искать баланс», добавил 
он. 

СЕМЬЯ Во Франции не признают родство родителей 
и ребенка, рожденного от суррогатной матери

Чужая родня

Диана Ковалева

Ф
ранция замерла в 
ожидании: вот уже 
какую неделю пар-
ламент обсуждает 
новую версию зако-
на о биоэтике, кото-
рый на данный мо-
мент запрещает 
суррогатное мате-

ринство на территории Пятой 
республики и не признает родст-
во родителей и детей, рожденных 
в результате такой процедуры за 
границей. У однополых пар и 
одиноких людей, которые очень 
хотели иметь детей, до недавнего 
времени была хоть какая-то над-
ежда на то, что второе из двух по-
ложений канет в Лету: за соот-
ветствующую поправку прого-
лосовало Национальное собра-
ние Франции. Однако спустя не-
сколько дней после того, как пра-
вительство потребовало прове-
сти повторное чтение, депутаты 
в корне изменили свое мнение и 
выступили против, решив оста-
вить все как есть.

Суррогатное материнство во 
Франции запрещено законом о 
биоэтике с 1994 года. Объясняет-
ся подобный запрет одним из 
важнейших принципов француз-
ского права — так называемой не-
доступностью человеческого 
тела, — согласно которому чело-
век не может становиться объек-
том договора или контракта. А 
так как именно в этой роли высту-
пает ребенок, когда родители за-
ключают сделку с суррогатной 

матерью, то с точки зрения фран-
цузского законодательства такая 
купля-продажа ничем не отлича-
ется от торговли людьми. Для того 
чтобы избежать столкновения с 
правосудием и все же познать ра-
дость материнства или отцовст-
ва, французы нередко отправля-
ются за границу. Там им заводить 
детей с помощью суррогатных 
матерей не запрещено, только бы 
в стране, где заключается сделка, 
подобная процедура не была за-
прещена. Но когда чадо появляет-
ся на свет и приходит время его 
везти домой, во Францию, возни-
кает путаница. Мужчинам полу-
чить право называться отцом ре-
бенка проще. Но что в этом случае 
делать матери, если в Пятой ре-
спублике таковой считается толь-
ко та, что рожала ребенка? А если 
это однополая пара — как быть 
тому партнеру, который не сдавал 
свой биоматериал для оплодотво-
рения? Согласно закону, единст-
венным выходом является усы-
новление. Французский лидер 
Эмманюэль Макрон, еще будучи 
кандидатом в президенты, об-
ещал обеспечить автоматическое 
признание родства родителей и 
детей, рожденных от суррогат-
ных матерей за границей. Но ре-
шение Национального собрания 
свидетельствует о том, что свое 
обещание хозяин Елисейского 
дворца вряд ли сдержит в ближай-
шее время. Однако попытка пере-
смотра закона о биоэтике все же 
не закончилась безрезультатно: 
теперь во Франции всем женщи-
нам разрешили делать ЭКО.  

Суррогатное материнство во Франции запрещено законом о биоэтике с 1994 года.

А К Ц Е Н Т

Материалы по каждому делу поручено 
отправлять прокурорам в течение суток. 
При их отрицательном ответе необходи-
мо немедленно прекращать дело

КАК У НАС

ОДИН РЕБЕНОК НА ТРОИХ
Если бы в нашей стране приняли нечто подобное 

французскому закону, началась бы большая юридиче-

ская чехарда. Дело в том, что Россия — одна из стран, 

где суррогатное материнство полностью легализова-

но как на коммерческой, так и на бесплатной основе. 

Сколько у нас рождается ежегодно детей от суррогат-

ных матерей — неизвестно. По некоторым оценкам, 

больше 20 тысяч, а спрос растет приблизительно на 

20 процентов в год.

С законодательством о суррогатном материнстве 

картина следующая. Специального закона нет. Есть 

статьи об этом в нескольких разных законах. Так, ста-

тья 55 Закона «Об основах охраны здоровья граждан 

в РФ» определяет понятие суррогатного материнства 

и разрешает прибегать к процедуре всем женщинам, 

замужним и нет.

Но 51-я статья Семейного кодекса разрешает записы-

вать родителями ребенка, родившегося от суррогат-

ной матери, только законно зарегистрированные су-

пружеские пары. О нерасписанных гражданах и оди-

ноких женщинах ничего не сказано. Поэтому на пра-

ктике такие биологические мамы вынуждены реги-

стрировать ребенка через суд.

О суррогатном младенце сказано и в 16-й статье За-

кона «Об актах гражданского состояния». Там гово-

рится, что согласие суррогатной мамы на запись ро-

дителями ребенка тех, с кем она договорилась, не 

требуется. Но по закону сразу после рождения ребе-

нок принадлежит суррогатной матери, пока она не от-

кажется от него в пользу биологических родителей. 

Бывает, что не отказывается. Иногда из-за материн-

ских чувств, иногда из желание поднять планку цены. 

Такие ситуации суды решают по-разному в разных ре-

гионах. Где-то суд встает на сторону биологических 

родителей, где-то на сторону суррогатной матери. 

Единой судебной практики по стране пока нет.

В 2017 году в Госдуму поступил законопроект о за-

прете суррогатного материнства. Автор — сенатор Ан-

тон Беляков — считал, что действующая практика сур-

рогатного материнства не защищает одинаково пра-

ва детей, суррогатных матерей и потенциальных ро-

дителей. Запрет, по его словам, должен сохраниться, 

пока в России не создадут настоящий институт сур-

рогатного материнства. Идею поддержала сенатор 

Елена Мизулина, предложив приравнять суррогатное 

материнство к торговле людьми. Но комитет Думы от-

клонил законопроект в первом чтении. 

Другой масштабный законопроект по суррогатному 

материнству готовил председатель Комитета Госдумы 

по охране здоровья Дмитрий Морозов. Это было в 

прошлом 2018 году. В этом документе должны были 

быть четко и детально прописаны права и обязаннос-

ти всех сторон — детей и взрослых — биологических 

родителей и суррогатной матери.

Через полгода еще одну попытку запретить платное 

суррогатное материнство сделал  депутат Виталий 

Милонов. 

Члены Совета Федерации внесли в Думу проект зако-

на о совершенствовании регистрации детей, рожден-

ных суррогатными матерями. 

Чаще всего в поле зрения попадает именно платное 

суррогатное материнство, как наиболее распростра-

ненное. Это не только сложное, но и весьма дорогое 

мероприятие. Безусловно, существует кроме офици-

ального, законного суррогатного материнства еще и 

подпольное. Но о нем могут говорить лишь правоох-

ранительные органы. 

Сегодня цена всей «законной» процедуры складыва-

ется из нескольких составляющих. В первую очередь 

недешево обходится оплата услуг суррогатной мате-

ри. На второй строчке — стоимость пересадки генети-

ческого материала и ведение беременности. .

 В большинстве регионов в общем это 1,5 — 2 млн ру-

блей. Если нет проблем и осложнений.

Подготовила Наталья Козлова

В нынешнем виде 
инициатива 
создает слишком 
много рисков для 
игроков рынка 
и экономики
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Медиацентр сообщает

«ОСАГО НА ПУТИ К ИНДИВИДУАЛИЗАЦИИ ТАРИФА» 
14 октября (понедельник) в 12.00 состоится 
пресс-конференция исполнительного директора 
Российского союза автостраховщиков (РСА) 
Евгения Уфимцева, приуроченная к рассмотрению 
в Госдуме в первом чтении законопроекта о реформе 
ОСАГО, на которой он расскажет, к чему приведет 
расширение тарифного коридора, стоит ли 
автовладельцам бояться телематических «жучков»,  
а также приведет свежую статистику по ОСАГО.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПРАКТИКА Власти ФРГ 
безуспешно пытаются 
сдержать рост цен 
на аренду жилья

Правила съема

Екатерина Забродина

Пилотный проект властей ФРГ, замораживающий по-
вышение арендной платы за жилье в отдельных райо-
нах страны, выходит на новый уровень. Накануне не-
мецкое правительство приняло решение продлить 
его до 2025 года. Впрочем, как пишет Die Welt, эти 
правила, разделившие Германию на два непримири-
мых лагеря, в 70 процентах случаев не работают. В то 
время как арендодатели жалуются на попытки госу-
дарства регулировать ценообразование на рынке жи-
лья нерыночными методами, арендаторы обвиняют в 
алчности «акул недвижимости», которым закон не 
указ.  Отныне в районах с дефицитом доступного жи-
лья владельцы квартир не имеют право устанавли-
вать на них «цены, превышающие средний показа-
тель более чем на десять процентов». Если это все же 
произошло, то квартиросъемщики в теории имеют 
право в течение двух с половиной лет вернуть «пере-
плаченные» средства. В каких именно районах жи-
лищную ситуацию следует считать «напряженной», 
региональные правительства по идее должны опреде-
лять вместе с представителями коммун. Однако, при-
знает Die Welt, все эти нововведения «еще больше за-
путали ситуацию». В итоге семь федеральных земель 
так и не смогли установить четкие обоснования для 
сдерживания цен,  поэтому суды признали их недей-
ствительными. А в Баден-Вюртемберге, Рейнланд-
Пфальце и Северном Рейне- Вестфалии ни арендато-
ры, ни владельцы недвижимости до сих пор не могут 
понять своих прав. 

Особняком в Германии стоит проблема жилья соци-
ального. Как писала «РГ», еще весной в Гамбурге прош-
ла массовая демонстрация против его подорожания.  
Тогда на улицы вольного ганзейского города вышли, по 
некоторым оценкам, более пяти с половиной тысяч че-
ловек. «Спекулянты — вон!», «Акул недвижимости — на 
бутерброды» — пестревшие в толпе лозунги красноре-
чиво демонстрировали градус народного недовольст-
ва. Речь идет о крупных компаниях, которые в послед-
нее время стали активно приобретать в собственность 
дома и квартиры, до сих пор сдававшиеся по фиксиро-
ванной цене гражданам с доходами ниже среднего по 
немецким меркам. Репортеры Hamburger Abendblatt 
опросили самых разнообразных участников акции — 
от студентов до пенсионеров, которые с тревогой на-
блюдают за тем, как социальное жилье в их районе пе-
реходит в разряд приватизированного. А это позволяет 
квартирным хозяевам на формально законном основа-
нии повышать плату для съемщиков. 

ЭКОНОМИКА Евросоюз 
ввел дополнительные 
пошлины 
на сельхозудобрения

Наказали США 
и Россию

Евгений Шестаков

Евросоюз не стал дожидаться, когда президент США 
выполнит обещание и введет пошлины против евро-
пейских товаров на 7,5 миллиардов евро. Брюссель 
проявил несвойственную ему расторопность и нанес 
упреждающий удар. Согласно опубликованному в 
официальном журнале ЕС постановлению повышен-
ные пошлины будут действовать на американские и 
российские сельхозудобрения. Также в списке «по-
страдавших» — химическая продукция из Тринидада и 
Тобаго. Стоит обратить внимание на прозвучавшее по 
поводу новых тарифов объяснение европейских чи-
новников. Они обосновали их тем, что три упомянутых 
страны продают свой товар в 28 государствах единой 
Европы по цене более низкой, чем аналогичный товар 
предлагают мест-
ные компании. А 
значит «свои» про-
игрывают в конку-
рентной борьбе. 

Речь идет о суще-
ственных годовых 
объемах — 750 ты-
сяч тонн американ-
ских удобрений, бо-
лее 600 тысяч тонн 
российских и почти 
370 тысяч тонн из 
Тринидада и Тобаго. 
С жалобщиками 
тоже все ясно: это европейская ассоциация, которая 
объединяет производителей, выпускающих на терри-
тории Старого Света более 50 процентов карбамидно-
аммиачной смеси. Именно им перебежали дорогу аме-
риканские и российские компании.  

Но нынешнее повышение пошлин — не рядовой спор 
хозяйствующих субъектов, решение которого на нео-
пределенное время зависло во Всемирной торговой ор-
ганизации. В ситуации, когда мир находится на пороге 
глобальной торговой войны, чреватой разрушением 
всей системы ВТО, предпринятый еврочиновниками в 
интересах европейских производителей шаг может ока-
заться «спусковым крючком» для куда более масштаб-
ного обмена ударами в других, не связанных с удобре-
ниями, отраслях. СМИ сообщают, что в Вашингтоне 
подготовлен список европейских товаров на 25 милли-
ардов долларов, которые по команде Трампа обложат 
дополнительными пошлинами. Причем в отношении то-
варов на 11,2 миллиарда долларов размер тарифов мо-
жет достигать 100 процентов. Немецкая Die Welt назы-
вает страны, которые сильнее всего пострадают от вве-
денных американцами ограничительных мер: Герма-
ния, Франция, Британия и Испания. С приходом новой 
главы Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен торговые 
отношения между Вашингтоном и Брюсселем не улуч-
шились и говорить о разрядке в них преждевременно. 
Тем не менее президент Трамп медлил с введением до-
полнительных пошлин на европейские товары, хотя 
имел на это полное право согласно утвержденному ВТО 
вердикту. Но также очевидно, что принятое Евросоюзом 
решение в отношении пошлин на карбамидно-аммиач-
ные смеси развязало руки Белому дому. 

Что касается России, то европейские власти пыта-
ются доказать в ВТО искусственное субсидирование 
государством российских производителей химиче-
ских удобрений. Эксперты утверждают, что по этому 
спору ВТО решений не принимал и в ближайшее время 
не примет. А значит вероятность отмены новых пош-
лин на российские сельхозудобрения в обозримом бу-
дущем минимальна. 

Решение ЕС 
в отношении 
пошлин на карба-
мидно-аммиачные 
смеси развязало 
руки Трампу 

КОНФЛИКТ Что общего у импичмента главе США и операцией Турции против курдов

Трамп обидел друзей
Игорь Дунаевский

А
мериканские конгрессме-
ны подготовили санкции 
против Турции и ее лидера 

Тайипа Эрдогана. Таким спосо-
бом законодатели с Капитолий-
ского холма собираются нака-
зать Анкару за военную опера-
цию, которую та начала на севе-
ре Сирии. Пыль еще не улеглась 
после прохода турецкой техники 
через сирийскую границу, как в 
Вашингтоне сенатор-демократ 
Крис Ван Холлен и  его коллега 
республиканец Линдси Грэм оз-
вучили предлагаемый перечень 
финансовых и визовых рестрик-
ций. Часть из них направлены 
лично против главы Турции, ее 
вице-президента и нескольких 
министров. Меры довольно се-
рьезные: ведь санкции США, на-
правленные лично против глав 
государств, вводились прежде 
только в крайних случаях, как 
было, например, с непримири-
мым противником Ираном. Но 
Турция все же союзник Вашинг-
тона по НАТО.

Грэм констатировал, что 
конгрессмены от обеих партий 
возмущены операцией Анкары 
и готовы поддержать эти меры, 
а потому он рассчитывает легко 
набрать достаточное количест-
во голосов, чтобы одобрить сан-
кции, если даже глава Белого 
дома наложит на них вето.

Действия сенаторов — ответ 
на решение президента Трампа 
вывести около 50 американских 
военных их тех районов на севе-
ре Сирии, где Анкара в среду на-
чала наземную операцию. По-
зже администрация стала объя-
снять, что вывод американского 
контингента не означает «зеле-
ного света» для Турции, а Трамп 
даже пригрозил «разорить» эко-
номику Анкары, если та будет 
«уничтожать курдов». Но факт 
есть факт, операция турецких 
войск началась, а американцы 
мешать ей не стали. Решение 

главы Белого дома отойти в сто-
рону возмутило конгрессменов 
от обеих партий до глубины 
души. «Как вообще можно под-
держивать Эрдогана против 
курдов», — возмутился Грэм в 
комментарии для axios.com.

Ситуация осложняется тем, 
что кто бы и за что ни воевал в 
Сирии, в Вашингтоне темой но-
мер один остается грядущий 
импичмент президента Дональ-
да Трампа. Его противники де-
мократы и союзники республи-
канцы готовятся к беспощадной 
битве. Политическая поляриза-
ция зашкаливает.

И вот на таком фоне глава Бе-
лого дома принимает решение, 
против которого его противни-
ки и сторонники выступили 
единым фронтом. Грэм назвал 
действия Трампа «крупнейшей 
ошибкой его президентства». 

Сенатор не скупился на крити-
ку: «Это откроет дорогу к воссо-
зданию террористической 
группировки ДАИШ (запреще-

на в РФ) и все поменяет для на-
шей национальной безопасно-
сти». Такие слова от одного из 
ближайших политических со-
юзников — последнее, что нужно 
главе Белого дома в разгар борь-
бы за выживание.

Дело в том, что против Эрдо-
гана у вашингтонской элиты 
что называется — наболело. Ведь 
тот в последние годы проводил 
все более независимую от Бело-
го дома политику, а «добил» 
американцев тем, что вопреки 
их протестам и даже угрозам 
приобрел зенитно-ракетные 
комплексы С-400 у России. Ва-

шингтон грозил союзнику по 
НАТО санкциями и исключени-
ем из программы производства 
истребителя пятого поколения 
F-35, но тщетно. А сирийские 
курды, напротив, завоевали 
симпатии американской элиты. 
В 2015 году администрация Ба-
рака Обамы выбрала их союз-
никами для своих операций на 
севере Сирии, поскольку дру-
гих боеспособных отрядов там 
тогда не нашлось. Анкара возму-
щалась, но Вашингтон попросту 
проигнорировал эти протесты и 
начал поставки курдам военной 
помощи. 

Однако Трамп этих антиту-
рецких настроений не разделяет. 
Более того, лично с Эрдоганом у 
него сложились достаточно те-
плые отношения. Возможно, гла-
ва Белого дома прояснит свою 
позицию 13 ноября, когда при-
мет у себя турецкого лидера. 
Причем дело здесь не только в 
дружбе с Эрдоганом, но и во 
взглядах Трампа, который давно 
критиковал военные интервен-
ции предшественников. «Раз-
личные группировки воюют 
здесь сотни лет, — написал он в 
среду в «Твиттер», комментируя 
операцию Анкары. — США никог-
да не должны были оказаться на 
Ближнем Востоке». Он даже при-
нялся рубить правду-матку, ука-
зав пальцем на американский 
ВПК, которому «выгодны зару-
бежные конфликты». Примеча-
тельное высказывание, учиты-
вая, что военное лобби в целом 
прежде горой стояло за Трампа, 
который затеял масштабную мо-
дернизацию вооруженных сил. 
Остается гадать, как дальше по-
ведет себя глава Белого дома. 
Как показала практика, в усло-
виях кризиса он больше доверя-
ет собственным инстинктам  и 
не слушает советников. С другой 
стороны, Трампу опасно гнуть 
свою линию и терять союзников 
в условиях, когда ему грозят им-
пичментом. 

ВЫБОРЫ 

В Польше 
правящая 
партия 
подкупает 
избирателей 
обещаниями

100 ДОРОГ 
ЗА 100 ДНЕЙ
Ариадна Рокоссовская

100 окружных дорог за 100 
дней? Чем ближе к парламент-
ским выборам в Польше, тем 
больше чудес обещают полити-
ки. 13 октября польским изби-
рателям предстоит решить, кто 
будет управлять их страной в 
ближайшие четыре года. Для 
того чтобы привлечь их на свою 
сторону, правящая партия 
«Право и справедливость» объ-
явила, что в первые 100 дней 
после выборов она осуществит 
программу из пяти пунктов: 
привяжет сумму оплаты обяза-
тельной медицинской страхов-
ки к доходу предпринимателя, 
пенсионерам будут выплачи-
вать 13, а позже и 14 пенсий в 
год, проведут диспансеризацию 
40-летних поляков, примут ре-
шение о пособиях фермерам и 
построят 100 окружных дорог. 

Последний пункт может за-
интересовать и россиян, проез-
жающих через территорию 
Польши. Там с такими дорога-
ми большая проблема. Если, 
проезжая по Испании, Фран-
ции или Германии, можно объе-
хать крупные города, а не про-
биваться через загруженные 
улицы, в том числе на грузови-
ках и фурах, то в Польше такая 
роскошь пока доступна в основ-
ном только тем, кто едет через 
самые крупные города, такие 
как Варшава, Вроцлав, По-
знань. Так что 100 окружных 
дорог точно не помешают. Но за 
100 дней? Ведь так — без объя-
снений — звучит предвыборный 
лозунг.

Правящая партия «ПиС» из-
вестна тем, что перед выбора-
ми дает большое количество 
обещаний социального харак-
тера. Некоторые из них, такие 
как программа «500+» — еже-
месячная выплата на каждого 
ребенка, — были обещаны перед 
предыдущими выборами в 
2015 году и успешно работают, 
гарантируя партии стабильный 
родительский электорат. Неко-
торые, как, например, «Кварти-
ра+», должны были обеспечить 
100 тысяч семей квартирами, 
однако, по словам экс-мини-
стра инфраструктуры Цезария 
Грабарчика, за четыре года 
обеспечили чуть более тысячи. 
«Скорее всего, с окружными 
дорогами получится, как с 
квартирами», — уверен он.  

За время правления «ПиС» 
члены правительства, сформи-
рованного этой партией, соби-
рались оснастить армию тыся-
чью дронов, построить 10 но-
вых паромов в течение 15 бли-
жайших лет, запустить атом-
ную электростанцию, соору-
дить судоходный канал через 
Балтийскую (Вислинскую) 
косу, обеспечить польских ав-
толюбителей миллионом элек-
трокаров и так далее. 

Перед прошедшими в 2018 
году выборами в органы мест-
ного самоуправления избира-
телям обещали 220 новых мо-
стов. «А что, мосты уже постро-
или?» — спрашивают поляки, 
когда слышат про дороги. Гра-
барчик в интервью порталу 
money.pl назвал этот план «ото-
рванным от реальности», пото-
му что строительство окруж-
ных автотрасс — это годы подго-
товки, тендеров. «Я советовал 
бы им лучше заняться опозда-
ниями в сдаче уже строящихся 
дорог. Они гигантские!» — уве-
ряет бывший министр.  

Судя по опросам, которые 
публикуют польские СМИ, про-
верить, сдержат ли власти свои 
обещания, избиратели  смогут 
уже очень скоро. По данным 
центра исследований общест-
венного мнения IBRiS , правя-
щая партия «ПиС» лидирует с 
45 процентами поддержки. За 
ней — с большим отрывом — 
идет «Гражданская коалиция», 
за которую готовы проголосо-
вать 24,6 процента опрошен-
ных. Кроме них, в Сейм попадут 
«Левые» и партия известного 
рок-музыканта Павла Кукиза 
Kukiz’15 вместе с Крестьян-
ским союзом. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Вашингтоне стартовал новый ра-

унд торгово-экономических кон-

сультаций между США и КНР. Сам 

факт такой встречи, ставшей пер-

вой после недавнего обмена чув-

ствительными ударами — с сентя-

бря Штаты на 15 процентов повы-

сили пошлины на товары из Китая 

объемом 300 млрд долларов, а 

Пекин ответил введением 10-про-

центных дополнительных тарифов 

на американскую продукцию объ-

емом 75 млрд долларов, — стал по-

водом для утечек сведений о пере-

говорных позициях сторон в СМИ. 

По данным Reuters, Вашингтон 

рассматривает возможность за-

ключить валютное соглашение с 

Пекином. Подробности предложе-

ния не раскрываются, но, вероят-

но, речь об обязательствах китай-

цев по недопущению девальвации 

юаня как эффективного средства 

стимулирования экспорта из Под-

небесной. Если компромисс по 

этому вопросу будет найден, то 

Вашингтон якобы расценит это 

как первый шаг к выработке все-

объемлющей торговой сделки, 

предметом которой среди проче-

го станут интеллектуальная собст-

венность и передача технологий. 

Cо своей стороны, Bloomberg cо-

общает, что Пекин готов согла-

ситься на «ограниченную сделку», 

которая будет предусматривать 

«заморозку» США дальнейшего 

повышения тарифов на импорт то-

варов из КНР в ответ на закупку 

дополнительных объемов Китаем 

американской сельхозпродукции. 

Анализ публикаций в официаль-

ных китайских СМИ также указы-

вает на готовность Пекина к ком-

промиссу в споре с США. «Не важ-

но, сколько препятствий стоит на 

пути. Я надеюсь, что обе стороны 

используют эту возможность для 

взаимовыгодного исхода», — цити-

рует газета «Жэньминь жибао» 

профессора Университета между-

народного бизнеса и экономики в 

Пекине Янга Вэйонга.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Президент Украины провел первую 
после избрания встречу со СМИ

Пресс-рынок

Павел Дульман

В
чера президент Укра-
ины Владимир Зелен-
ский, еще ни разу не 
дававший больших 
пресс-конференций, 
решил разом удовлет-
ворить интерес все 
СМИ. Для этого он 
провел «пресс-мара-

фон» расчетной длительностью 
в десять часов. Все животрепе-
щущие вопросы были заданы в 
первые часы, однако назвать 
сказанное Зеленским ответами 
можно с большой натяжкой. Это 
были скорее эмоциональные 
комментарии на злободневные 
темы, в рамках которых укра-
инский президент избегал гово-
рить однозначное «да» или 
«нет», и старался не давать об-
ещаний, исполнение которых 
можно было бы проконтроли-
ровать.

Событие проходило на ки-
евском продуктовом рынке. 
Почти 300 аккредитованных 
журналистов запускали к главе 
государства малыми группа-

ми, отводя каждому на обще-
ние не больше полутора минут. 
Хотя президентская пресс-
служба похвасталась большим 
количеством аккредитован-
ных СМИ, что должно было 
продемонстрировать откры-
тость Зеленского, быстро выя-
снилось, что популярные сете-
вые издания, критиковавшие 
украинского лидера и его ко-
манду, допущены к «телу» все-
таки не были. Главной же темой 
обсуждения первого часа стал 
Донбасс, Минские соглашения, 
встреча в «нормандском фор-
мате» и разведение войск. 
Ожидания тех, кто рассчиты-
вал услышать от президента 
непротиворечивые, согласую-
щиеся с реальностью заявле-

ния, в очередной раз не оправ-
дались.

На первый вопрос — «что бу-
дет после возвращения Украи-
ны на Донбасс, какие возможны 
компромиссы» — Зеленский на-
чал отвечать так: «Какого пре-
зидента выбирала Украина? 
Президента, который остановит 
войну. Именно это моя миссия». 
Однако с детализацией миссии 
возникли логические нестыков-
ки. Так, с одной стороны, он зая-
вил, что Украина обязательно 
вернет Донбасс вместе с терри-
ториями и населением — это его 
«план А», с другой — объявил, 
что не все жители Донбасса ему 
одинаково приятны, и не всем, 
особенно тем, кто не считает 
себя украинцем в актуальном 

на Украине националистиче-
ском понимании, он может 
«влезть в мозг». Поэтому Зелен-
ский обязуется вернуть на Ук-
раину тех украинцев, которым 
влезть в мозг ему по силам, — это 
«план Б». Что будет с остальны-
ми, он умолчал, но, исходя из за-
явлений украинских политиков 
и СМИ, в том числе близких к 
нему, их ждут уголовные дела, 
поражение в правах и фильтра-
ционные лагеря.

Таким же разрозненным был 
и ответ на вопрос о разведении 
войск на линии разграничения. 
«Разведение — я так вам скажу: 
пока туда будут приезжать раз-
ные люди с обеих сторон, кото-
рые не хотят разведения и будут 
случайно постреливать, разве-
дения не будет. Не будет разве-
дения — не будет «нормандского 
формата». Потому я и сказал: 
теперь уже это зависит и от на-
шей стороны», — сказал Зелен-
ский. О каких «разных людях» 
идет речь, осталось непонят-
ным: прямо упомянуть неона-
цистов из «Азова» Зеленский, 
возможно, побоялся, тогда как 

со стороны ополченцев к разве-
дению все готово. 

При этом Зеленский возлага-
ет определенные надежды на 
саммит в «нормандском форма-
те», дату которого пытался на-
кануне согласовать с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель. Но обна-
деживающего ответа, исходя из 
официальной хроники, не полу-
чил. Также ему хочется встре-
титься с Владимиром Путиным, 
но дата такой встречи, по его 
словам, еще не обсуждается. Ве-
роятно, чтобы заинтересовать 
партнеров в общении с ним, он 
пригрозил, что Киев может во-
обще отказаться от Минских со-
глашений. Забавно прозвучала 
его трактовка знаменитого раз-
говора с Трампом: свое подобо-
страстие Зеленский объяснил 
желанием «затянуть» президен-
та США на Украину. Попытка им 
признана неудачной по причи-
не обнародования стенограм-
мы: «Я не рад, что это вышло на-
ружу». 

А К Ц Е Н Т

Почти 300 аккредитованных 
журналистов запускали 
к Зеленскому малыми группами

Владимир Зеленский проводил пер-
вый после избрания «пресс-мара-
фон» на киевском рынке.
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Ввод турецкой бронетехники в 
Сирию (на снимке) может создать 
для Трампа большие проблемы.

А К Ц Е Н Т

Против Эрдогана у вашингтонской элиты 
что называется — наболело

Перед прошедши-
ми выборами 
полякам обещали 
220 новых мостов. 
«А что, мосты уже 
построили?», — 
шутят они
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БОЛЬШАЯ ИГРА Кто сыграл 55 лет назад главную роль в отстранении от власти Никиты Хрущева

Кукловод
Семен Экштут, 
доктор философских наук

Н
икита Сергеевич 
Х р у щ е в  ( 1 8 9 4 —
1971) — первый се-
кретарь ЦК КПСС, 
председатель Сове-
т а  м и н и с т р о в 
СССР, Герой Совет-
ского Союза и три-
жды Герой Социа-

листического Труда, был прину-
дительно отстранен от власти 
14 октября 1964 года.

Это был самый бескровный 
дворцовый переворот за всю 
многовековую историю госу-
дарства Российского. Впервые 
при отстранении политическо-
го лидера страны от власти не 
было пролито ни одной капли 
крови. Кто же был кукловодом 
подковерной аппаратной ин-
триги, кто обыграл Никиту 
Сергеевича, вроде бы твердо 
державшего в своих руках 
власть и в предшествующие 
годы сумевшего переиграть как 
ближайшее сталинское окру-
жение, так и маршала Жукова?

Генерал-майор из тени

Имя этого человека — Нико-
л а й  Р о м а н о в и ч  М и р о н о в 
(1913—1964). Должность — за-
ведующий отделом админи-
стративных органов ЦК КПСС. 
Отдел имел сектора: Сухопут-
ных войск, Военно-воздушных 
сил, Военно-морских сил, орга-
нов госбезопасности; общест-
венного правопорядка, проку-
ратуры и суда. Миронов от лица 
правящей компартии куриро-
вал все силовые ведомства Со-
ветского Союза. Ни одно кадро-
вое назначение в Вооруженных 
силах, начиная от командира 
дивизии и выше, не могло со-
стояться без согласования с от-
делом административных орга-
нов и визы его заведующего. 
Именно Миронов, имевший 
звание генерал-майора, прини-
мал судьбоносные для воена-
чальников решения, сам оста-
ваясь при этом за кулисами и в 
тени. Даже его телефон был за-
секречен и отсутствовал в из-
данном для служебного пользо-
вания телефонном справочни-
ке ЦК. Завотделом Миронов 
был таинственен, влиятелен и 
опасен. 

Закопать Серова
Замысел по отстранению 

Хрущева от власти — это хоро-
шо продуманная многоходовая 
комбинация энергичного за-
вотделом, рассчитанная снача-
ла на компрометацию, а затем 
и на удаление от первого лица 
наиболее преданных его при-
верженцев, обладавших реаль-
ной властью, — Ивана Серова и 
Фрола Козлова. По иронии 
судьбы и тот и другой в прош-
лом были непосредственными 
начальниками Миронова.

Николай Романович закон-
чил войну в звании майора. 
Был награжден двумя ордена-

ми: Отечественной войны II 
степени и Красной Звезды и вы-
соко ценимой всеми фронтови-
ками медалью «За отвагу». В 
1951 году его по партийной мо-
билизации направили в органы 
госбезопасности, где он быстро 
сделал блистательную карьеру 
в центральном аппарате, в зва-
нии полковника став замести-
телем начальника 3-го Главно-
го управления (военная контр-
разведка).

Председатель КГБ генерал 
армии Иван Александрович Се-
ров (1905—1990) считал Миро-
нова интриганом («занимается 
интригами и подсиживани-
ем»), относился к нему с не-
скрываемой неприязнью и со-
знательно удалил из Москвы. 
Это была почетная ссылка. Од-
нако Серов знал о давних те-
сных дружеских связях Нико-
лая Романовича с набиравшим 
силу секретарем ЦК по оборон-
ной промышленности Леони-
дом Ильичом Брежневым и по-
старался подсластить пилюлю 
генеральским званием и высо-
кой должностью в провинции. 
В январе 1956 года генерал-
майор госбезопасности Миро-
нов возглавил Управление КГБ 
по Ленинградской области.

Николай Романович об оби-
де не забыл и спустя без малого 
три года, когда его друг Бреж-
нев стал членом Президиума 
ЦК, нанес ответный удар. В 
1958-м главный чекист города 
трех революций направил на 
имя Хрущева личное письмо, 
целившее в его давнего спод-
вижника. «Н. Миронов писал, 
что председатель КГБ, Герой 
Советского Союза генерал ар-
мии И.А. Серов лично замешан 
в массовых репрессиях против 
советских людей, что он не же-
лает вникать в суть изменив-
шейся обстановки, что продол-
жает действовать и мыслить 
старыми категориями. Все эти 
слова были аргументированы 
конкретными убедительными 
примерами».

Интрига удалась: уже насту-
пила «оттепель», и Хрущев, 
справедливо опасаясь за свой 
престиж, отдалил от себя про-
веренного годами соратника, 
всегда безукоризненно выпол-
нявшего его указания. В декаб-
ре 1958 года Серов лишился по-
ста председателя КГБ и возгла-
вил ГРУ. В мае 1959-го Миронов 
был отозван в Москву, выведен 

в действующий резерв КГБ и на-
значен заведующим отделом 
административных органов ЦК. 
Отныне он по должности стал 
«присматривать» за своим быв-
шим начальником Серовым. По 
очень точному определению ос-
ведомленного современника, 
под Мироновым «ходили» ар-
мия, КГБ, ГРУ, внутренние и по-
граничные войска, правоохра-
нительные органы».

Так началась кампания по 
дискредитации Серова, кото-
рого связывали с Хрущевым 
многолетние дружеские отно-
шения. Генералу припомнили 
участие в довоенных репресси-
ях, депортацию народов Кавка-
за в годы войны, мародерство в 
Германии, участие в организа-
ции Особой тюрьмы МГБ, со-
крытие оперативных дел. В 
1962 году его лишили ордена 
Суворова I степени, получен-
ного в марте 1944-го за депор-
тацию чеченцев и ингушей. По-

следней каплей стало преда-
тельство полковника ГРУ Пень-
ковского. В 1963 году за «поте-
рю политической бдительно-
сти» Серова лишили звания Ге-
роя Советского Союза, на три 
ступени понизили в воинском 
звании и генерал-майором от-
правили служить в Ташкент. 
Один из самых влиятельных 
сподвижников Хрущева был 
выведен из игры.

Дискредитировать Козлова
Настала очередь Фрола Ро-

мановича Козлова (1908—
1965). Это был жестокий, убе-
жденный и последовательный 
противник «оттепели».  Он 
имел репутацию крайнего кон-
серватора, нес личную ответст-
венность за послевоенные ре-
прессии в Ленинграде и осу-
ществлял политическое руко-
водство подавлением восста-
ния рабочих в Новочеркасске в 
1962-м. Козлов был лично пре-
дан Хрущеву, и Никита Сергее-
вич не только игнорировал 
письма ленинградцев, обли-
чавших Козлова в организации 
необоснованных репрессий в 
недавнем прошлом, но и рас-
сматривал его как своего есте-
ственного преемника в отда-
ленном будущем.

Фрол Романович занимал 
второе место в партийной ие-
рархии после Хрущева, он был 
членом Президиума ЦК КПСС 

и секретарем ЦК. В отсутствие 
любившего продолжительные 
вояжи по стране и миру Хруще-
ва вел заседания Президиума и 
формировал повестку дня, то 
есть де-факто был вторым се-
кретарем ЦК и в этом качестве 
являлся непосредственным на-
чальником Миронова. Их пути 
уже пересекались в Ленинграде 
в бытность Козлова первым се-
кретарем обкома КПСС.

Миронов виртуозно разыг-
рал антикозловскую партию. 
Он умело использовал опера-
тивную информацию, обличав-
шую связь Фрола Романовича с 
воротилами теневого бизнеса в 
городе на Неве, и нанес второ-
му секретарю ЦК сокрушитель-
ный удар. 10 июля 1962 года 
был арестован директор Ле-
нинградской областной опто-
во-торговой базы Георгий Пет-
рович Зуйков, с конца 1950-х 
находившийся в поле зрения 
правоохранительных органов, 
но благодаря покровительству 
Козлова сохранявший свой 
пост и избегавший уголовной 
ответственности.

Факты против директора 
были убийственные:

«У Зуйкова было изъято: 
1616 золотых монет царской 
чеканки различного достоин-
ства и 200 золотых американ-
ских долларов, всего весом бо-
лее 12 килограммов; 5160 бу-
мажных американских долла-
ров, 11 золотых слитков, в том 
числе и слитки швейцарского 
банка, 5 золотых пластин и 3 
рулона золотой фольги завод-
ского изготовления, а также 
различные изделия из золота — 
золотая дореволюционная на-
стольная медаль, 4 броши с 
бриллиантами и браслет (об-
щий вес около 3 килограммов), 
16 незакрепленных бриллиан-
тов весом 61,85 карата и нитка 

жемчуга». Большую часть этих 
ценностей он прятал в могиле 
своей дочери на Волковском 
кладбище. 24 июня 1963 года 
Зуйков был приговорен к рас-
стрелу. Приговор привели в ис-
полнение.

А 11 апреля 1963 года у Коз-
лова случился инсульт, кото-
рый навсегда вывел его из боль-
шой политической игры.

Нейтрализовать 
Малиновского

После этого Миронов ма-
стерски нейтрализовал марша-
ла Малиновского, однополча-
нина по 1941 году…

Среди тех, кому покрови-
тельствовал Николай Романо-
вич, был Леонид Георгиевич 
Иванов (1918—2015), в годы 
войны служивший в органах 
СМЕРШ и получивший четыре 
ордена. В мирное время он про-
должил службу в центральном 
аппарате органов военной 
контрразведки и стал началь-
ником отдела, который куриро-
вал обеспечение государствен-
ной безопасности Генштаба и 

аппарата Министерства оборо-
ны СССР. Он вспоминал:

«Ко мне… перешло большое 
количество оперативных дел на 
крупных военачальников, в том 
числе и на некоторых марша-
лов. В их числе были, например, 
материалы на маршалов Совет-

ского Союза М.В. Захарова, Р.Я. 
Малиновского, A.M. Василев-
ского, Главного маршала артил-
лерии Н.Н. Воронова и др. В ма-
териалах этих дел были в основ-
ном выписки из показаний аре-
стованных офицеров и генера-
лов, касающиеся названных 
лиц, записи разговоров, полу-
ченные техническими средства-
ми, некоторые другие оператив-
ные документы. В некоторых де-
лах были фотографии, в других 
копии различных письменных 
распоряжений И. Сталина.

Возможно, эти дела велись 
по инициативе В. Абакумова, 
возможно, по приказу самого 
И. Сталина, который, не исклю-
чено, боялся предательства со 
стороны отдельных лиц из ар-
мейского руководства в тяже-
лейшей из войн…»

В годы «оттепели» было 
принято политическое реше-
ние: дела пересмотреть, при-
чем, как правило, выносилось 
решение об их уничтожении. 
Но все материалы перед их 
уничтожением просматривал 
куратор отдела Миронов.

Николай Романович по долгу 
службы познакомился с инфор-
мацией, позволяющей в нужный 
момент нейтрализовать любого 
из крупных военачальников. В 
деле Малиновского было доста-
точно компромата: неясность 
происхождения, трехлетнее 

пребывание во Франции в соста-
ве Русского экспедиционного 
корпуса в годы Первой мировой 
войны, Георгиевский крест 3-й 
степени, которым наградил его 
представитель адмирала Колча-
ка во Франции в 1919-м; адъю-
тант Малиновского самовольно 
покинул штаб и ушел за линию 
фронта в 1942-м…

Мы не знаем, к каким имен-
но аргументам прибег Миро-
нов, но Малиновский не стал 
поддерживать Хрущева в борь-
бе за власть, и тот лишился 
мощной опоры в лице мини-
стра обороны. С его подачи ар-
мия в решающий день заняла 
нейтральную позицию.

14 октября 1964 года, вы-
ступая на активе центрального 
управления министерства обо-
роны, Малиновский сказал: 
«Хрущев, будучи невеждой в 
военной области, совершил не-
мало ошибок в военном строи-
тельстве. С ракетами на Кубу 
была авантюра, которая едва 
не закончилась войной. Он по-
ставил страну на грань ядерной 
войны. Сокращение на 1200 
тысяч в 1960-м было недопу-

стимым, и был нанесен ущерб. 
Большой вред — значительный в 
авиации и боевых кораблях. 
Вмешивался в ряд вопросов, не 
разбираясь в них. Протаскивал 
плохие ракеты своего сына и 
отстранял хорошие. Только хи-
тростью мы сумели поставить 
на производство лучшие раке-
ты. Летом этого года, посмо-
трев новейшие ПТ (противо-
танковые. — Авт.) средства, 
приказал прекратить произ-
водство танков, т.к. «они в сов-
ременной войне бесполезны». 
Неоднократно ставил вопрос 
резко снизить оклады военным 
и военные пенсии». 

Аппаратчики на природе (слева направо): Н.С. Хрущев, Л.М. Каганович, Н.А. Булганин, Л.Ф. Ильичёв. 1957 год.

Н.С. Хрущев на отдыхе. Московская область. 1963 г. Фотограф не установлен. РГАКФД. Арх. № 0-313861. Венок из кукурузы — подарок украинских колхозников.

Фронтовик Н.Р. Миронов — будущий 
заведующий Отделом администра-
тивных органов ЦК КПСС.

А К Ц Е Н Т

Замысел по отстранению Хрущева 
от власти — это хорошо продуманная 
многоходовая комбинация 
энергичного завотделом...

АНОНС

В октябрьском номере «Родины» 

помимо материала «Кукловод» не-

сомненный интерес читателя вы-

зовут выдержки из дневников со-

ветских людей, которые рассказы-

вают о бытовом восприятии 

Н. Хрущева и его реформ. Сотруд-

ники РГФКФД предоставили эк-

склюзивные снимки о личной жиз-

ни и рабочей деятельности руко-

водителя государства.

Подписаться на «Родину» можно в 

почтовых отделениях связи РФ по 

каталогам: «Роспечати» — индекс 

73325, «Почта России» — 63436, 

Объединенному — 40687, 16398.
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Н.С. Хрущев (справа) во время отдыха в Подмосковье, рядом с ним — премьер-министр 
Республики Куба Ф. Кастро с внуком Н.С. Хрущева Никитой на руках. Московская 
область, СССР. 1964. Фотограф В.В. Егоров. РГАКФД. Арх. № 1-116101.
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P.S.

Спустя пять дней после отстра-

нения Хрущева, 19 октября 

1964 года, Николай Романович 

Миронов погиб в авиационной 

катастрофе. Узнав о гибели 

друга, первый секретарь ЦК 

КПСС Брежнев не смог сдер-

жать слез. Он хорошо знал, 

кому обязан властью.

А К Ц Е Н Т

Завотделом Миронов был таинственен, 
влиятелен и опасен. Даже его телефон 
был засекречен и отсутствовал 
в телефонном справочнике ЦК
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СМИ  В Москве 
вручены 
награды 
«Радиомании-
2019»

«ЗОЛОТЫЕ  
МИКРОФОНЫ» 
РОЗДАНЫ
Андрей Васянин

Яркая и праздничная 18-я це-
ремония вручения всероссий-
ского радийного «Оскара» 
прошла 9 октября в Vegas City 
Hall, в очередной раз показав 
все жанровое богатство и сти-
левое разнообразие нашего 
радиоэфира. Отбор прошли 
сотни работ из десятков реги-
онов, номинации охватили все 
творческие и технологические 
стороны FM-проектов. 

«Радиомания» — знак каче-
ства в мире радио. Каждый ра-
дийщик мечтает получить пре-
мию, проводимую под эгидой 
Российской академии радио, 
но для этого нужно еще завое-
вать внимание слушателей и 
добиться признания коллег по 
цеху, академиков Академии 
радио, среди которых Эдуард 
Сагалаев, Радик Батыршин, 
Ирина Герасимова… Конку-
ренция жесткая, планка очень 
высока — радио сегодня разви-
вается в мультиплатформен-
ной среде, и требования к кон-
тенту все время возрастают. 
Но когда профессионалов оце-
нивают профессионалы, 
ошибки исключаются. 

Для ГПМ Радио эта пре-
мия-2019 особенная — сразу 
семь проектов холдинга стали 
победителями национальной 
премии. 

В категории «Сетевые ради-
останции» победу одержали 
«Авторадио», Детское радио, 
«Юмор FM» и Радио ENERGY.

Два года назад утреннее 
шоу «Авторадио» «Мурзилки 
Live» и вечернее драйв-шоу 
«Поехали» поменялись места-
ми, но и на новых позициях 
проектам «Авторадио» опять 
нет равных. Вечерних «Мурзи-
лок Live» признали в этом году 
лучшим среди радиошоу, а в 
номинации «Радиоведущий/
интервьюер» жюри выделило 
эфир уже утреннего «Поеха-
ли», в котором Сергей Деми-
дов и Виктор Абрамян обща-
лись с Владимиром Познером. 

Еще одну статуэтку и ди-
плом «Авторадио» получило в 
номинации «Продвижение, 
внеэфирный проект» за про-
грамму «Большой футбол», 
выступив в 2018 году  офици-
альным радиовещателем чем-
пионата мира по футболу. 

Хитом радиоэфира стала 
взявшая «Золотой микрофон» 
как лучшая музыкальная про-
грамма «А что, если?» «Юмор 
FM», ведущий которой Кирилл 
Нечаев голосом Михаила Бо-
ярского поет песни Элджея, а 
голосом Feduka — хиты Кирко-
рова. В номинации «Продви-
жение в цифровой среде» по-
бедил  #SKIBIDICHALLENGE#  
интернет-флешмоб с группой 
Little Big, а в номинации «По-
знавательная программа/ру-
брика» — «Сказки народов 
мира» Детского радио.

— Несмотря на то что в этом 
году именно наш холдинг стал 
фаворитом «Радиомании», я 
считаю, что каждый такой 
конкурс — это общая победа 
индустрии, — сказал генераль-
ный директор ГПМ Радио 
Юрий Костин. — Такие собы-
тия продвигают ее и вдохнов-
ляют тех, кто выходит на сце-
ну получать «Золотой микро-
фон».

Среди победителей премии 
— программы радио «Орфей», 
«Радио Книга» и «Звезда-FM». 
Поздравить их и других звезд 
радиоэфира в Vegas City Hall 
пришли звезды эстрады Фи-
липп Киркоров, Николай Ба-
сков, Сергей Лазарев, Дима 
Билан, Полина Гагарина, Artik 
& Asti и другие звезды. 

АКЦЕНТ Воспитательницу уволили за объяснение фразы из «Конька-Горбунка» 

Не тот Конек
Марина Бровкина, 
Таганрог 

В
оспитательница детского 
сада из Таганрога проигра-
ла в суде, пытаясь восста-

новиться на работе после скан-
дала с прочтением знаменитой 
сказки Ершова «Конек-Горбу-
нок». Она ответила на вопрос ре-
бят, что значит «сажать на кол». 

За плечами у воспитателя 30 
лет стажа, казалось бы, для нее 
никаких неожиданностей в рабо-
те с детьми быть уже не должно. 
Но основанием для увольнения 
Аллы послужил тот факт, что во 
время чтения сказки на вопрос 
одного  из малышей: «А что зна-
чит посадить на кол?»( этой пыт-
кой царь угрожал Иванушке, 
если он не раздобудет жар-пти-
цу). Воспитательница рассказа-
ла, что «человека сажали на кол, 
кол проходил через тело, и потом 
человек умирал». После такой 
трактовки Ершова у одного из 
ребят появилась тревожность, 
истерики и страх смерти. Он на-
прочь отказался ходить в садик. 
Родители нескольких детей по-
жаловались на педагога руковод-
ству детсада. 

Воспитательница считает, что 
никакого дисциплинарного про-
ступка не совершала, умысел в ее 
действиях отсутствовал и психи-
ческого насилия над детьми с ее 

стороны не было. Она просто вы-
полняла свои обязанности в со-
ответствии с планом работы. 
Кстати, сказка действительно 
включена в план по чтению с до-
школятами. Да и кто из нас в дет-
стве не читал «Конька-Горбун-
ка» без всяких последствий для 
психики. 

Однако оправдаться Алле не 
удалось. Воспитательницу уво-
лили по статье 336 Трудового ко-
декса РФ с формулировкой «за 
нарушение методов воспитания, 
включающих среди прочего пси-
хологическое насилие над деть-
ми». Женщина не сдалась и пода-
ла апелляцию в Ростовский об-
ластной суд, потребовав восста-
новить ее в должности. Но и здесь 
Алла проиграла, на работе ее не 
восстановили.

В обществе тут же разгоре-
лись споры. Одни приняли сторо-
ну воспитательницы. По их мне-
нию, этот случай стоит в ряду с 
другими, когда учителей или вос-
питателей по весьма спорным и 
часто надуманным поводам 
увольняли и подвергали гонени-
ям. Достаточно вспомнить моло-
дую спортивную учительницу из 
Барнаула, сфотографировавшу-
юся в купальнике. Другие стали 
на сторону пап и мам. Разъясне-
ния воспитательницы показа-
лись им слишком физиологич-
ными и жесткими.    

— Сказки вообще не отлича-
ются особой гуманностью, — го-
ворит психолог Марина Кли-
менко. — Вспомните хотя бы про 
Колобка, которого съела лиса, 
или историю, где мать заставля-
ет отца отвести детей в лес, по-
тому что самими есть нечего. 
Народное творчество изобилу-
ет подобными сюжетами. А у 
Ершова, кстати, есть еще и 
царь, сварившийся в котле. 
Даже вполне современное про-
изведение про взаимоотноше-
ния мухи-цокотухи и паука — 
отнюдь не сладенькая песнь. 
«Паучок нашу муху в уголок по-
волок — хочет бедную убить, 
Цокотуху погубить!» Маньяк, 
да и только. Кто-то решит, что 
вот так в раннем детстве и появ-
ляется недоверие к родителям, 
к миру в целом и закладывается 
будущее материальное благо-
денствие психоаналитиков. А я 
считаю, что сказки — это способ 
не только развлечь ребенка, но 
и рассказать ему, что наш мир 
может быть жестоким, в нем 
есть несчастья,  болезни и 
смерть. Страх смерти — не так 
уж плох, он помогает «не перей-
ти границу», быть осторожнее. 
Дети должны понимать, что та-
кое смерть, и если первое зна-
ние приходит из сказок — это 
хороший вариант, иначе стол-
кновение в реальном мире с та-

кими явлениями может стать 
тяжелым испытанием. 

У заслуженного учителя Рос-
сии Анны Пономаревой другое 
мнение.

— Все не так однозначно. Надо 
учитывать, что Алла Е. работала 
в коррекционной группе с деть-
ми, страдающими нарушением 
опорно-двигательного аппарата 
и с неустойчивым эмоциональ-
ным фоном психостатуса. Это 
первое, что должен был учесть 
опытный педагог. Хотя, по сути, 
она сделала правильно, ответив 

на вопрос ребенка. Не отвечать 
детям совсем или обманывать — 
ошибка. Я бы сказала, что «са-
жать на кол» — такое наказание, 
но не углублялась бы в детали. 
Это ведь правда, однако в ней нет 
информации, которую ребенку 
будет тяжело «переварить» без 
психологической травмы. О 
смерти надо говорить, не тран-
слируя тревогу. Тема деликатная, 
подойти к ней сложно. Лучше, 
если это сделают люди, имеющие 
большую значимость в жизни ре-
бенка. Например, родители. 

ПРОИСШЕСТВИЕ В Екатеринбурге совершил аварийную 
посадку военный самолет Ан-12

Сел на брюхо

Ольга Штейн, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

А
варийная посадка 
произошла вчера в 
аэропорте Кольцово: 
у самолета военно-
транспортной авиа-
ции Ан-12 не вышло 
шасси,  и  он про-
скользил по взлетно-
посадочной полосе 

на брюхе. Судно летело в Екате-
ринбург из Челябинской обла-
сти, на борту по разным данным 
находилось от 17 до 20 человек.

— Пострадавших среди эки-
пажа и пассажиров нет. Причи-
ны происшествия установит 
специальная комиссия Цен-
трального военного округа, — 
прокомментировали «РГ» в 
пресс-службе Центрального во-
енного округа. 

Из-за нештатной ситуации 
аэропорт на время остановил 
работу. Борты, которые должны 
были приземлиться в Кольцово, 

отправляли в соседние города: 
Тюмень, Челябинск и Пермь.

В Сети появилась видеоза-
пись ЧП. На ней видно, что после 
посадки из-под самолета летят 
искры. К счастью, пожара не 
было. Помощь спасателей со сто-
роны не потребовалась.

— В Кольцово есть своя пожар-
ная охрана, поэтому представи-
тели МЧС к ликвидации послед-
ствий происшествия не привле-
кались, — сообщили «РГ» в регио-
нальном управлении МЧС. 

Впрочем, в благополучном 
исходе нештатной ситуации ни-
чего удивительного нет, считает 

бывший пилот-инструктор ДО-
СААФ-РОСТО Валерий Глазы-
рин. 

— Ан-12 — прочный самолет, 
рассчитан на то, чтобы делать 
взлеты с грунта. У него верхнее 
расположение крыла, баки ввер-
ху в крыле, внизу шасси да пол. 
Он очень надежный: и технику с 
него бросают, и грузы возят, — по-
яснил специалист.

Генерал-лейтенант запаса, 
экс-командующий 14-й армией 
ВВС и ПВО Центрального воен-
ного округа Виктор Севостьянов 
назвал действия пилотов юве-
лирными: «Летчики, конечно же, 

молодцы... Это тяжелая задача, 
чтобы не произошло возгорания. 
Положение на брюхе — оно очень 
неудобное, самолет может за-
скользить, пожар произойти, его 
может развернуть. Это ювелир-
ное пилотирование, — сказал Се-
востьянов.

Екатеринбургская гавань яв-
ляется аэропортом совместного 
базирования: взлеты и посадки 
как гражданских бортов, так и 
военных осуществляются в од-
ном месте. 

Интересно, что буквально не-
делю назад в Кольцово проходи-
ли учения, по сценарию которых 
самолет не смог выпустить шас-
си и был вынужден приземлить-
ся на брюхо. Согласно легенде, 
пострадавших не было, но авиа-
лайнер самостоятельно поки-
нуть взлетно-посадочную полосу 
не мог — его краном погрузили на 
трал и перекатили в ангар. Точно 
по отработанному сценарию 
действовали и сейчас: к самолету 
подогнали кран, подняли судно, 
поставили его на шасси и увезли 

с полосы — на это ушло несколько 
часов. Аэропорт возобновил ра-
боту. 

Военно-транспортный само-
лет Ан-12 разработали в 50-х го-
дах прошлого века. Судно актив-
но применяли в военных целях 
для перевозки техники и лично-
го состава, для работы в услови-
ях чрезвычайных ситуаций. Ан-
12 был первым самолетом в во-
енно-транспортной авиации, ко-
торый позволял массово десан-
тировать как парашютистов, так 
и боевую технику ВДВ. Самоле-
ты называют выдающимися — за 
технические характеристики и 
надежность. Судя по всему, это 
действительно так. Если верить 
данным из открытых источни-
ков, лайнеру, который переполо-
шил вчера Екатеринбург, уже 51 
год, но, несмотря на возраст, он 
находится в хорошей форме, раз 
выдержал жесткую посадку на 
брюхо. 

При посадке Ан-12, к счастью, пожа-
ра не было. Помощь спасателей со 
стороны не потребовалась.

Кто бы мог подумать, что знакомая всем с детства добрая сказка разогреет такие страсти.

А К Ц Е Н Т

У самолета военно-транспортной 
авиации Ан-12 не вышло шасси, 
и он проскользил по взлетно-
посадочной полосе на брюхе

Служба 
у довольствия

Именно этой корректировки добиваются в Ко-
митете по обороне. Причем повышение в этом 
случае произойдет не с октября, как планирует-

ся, а с января. Напомним, примерно такое увеличение 
армейского жалованья и начислений отставникам про-
вели в нынешнем месяце. Свои аргументы в пользу дан-
ного решения депутаты подкрепили статистикой. Так, по 
информации депутатов, «недоиндексация» военных 
пенсий уже составила 20 процентов, или пятую часть от 
ежемесячных выплат отставникам. В результате деньги, 
которые, к примеру, начисляют бывшим солдатам и сер-
жантам контрактной службы, оказались соразмерны 
суммам страховых пенсий штатских людей.  Учитывая, 
что трудовые пенсии в России постоянно растут, а вы-
платы отставникам за последние семь лет пересчитыва-
ли и индексировали лишь дважды, есть опасность того, 
что бывшие солдаты и сержанты-профи могут в перспек-
тиве оказаться беднее многих гражданских коллег.

Впрочем, не все так плохо. С прошлого года военные 
пенсии, как и жалованье в армии, увеличивают. Обяза-
тельно произойдет это и в 2020—2021-м. Другое дело, на-
сколько потяжелеет кошелек действующих и отставни-
ков, будут ли эти надбавки «косметическими» или за-
метно поправят их материальное положение. 
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Комментарий

Ольга Маховская, психолог:
— Я не на стороне воспитательницы. С детьми надо говорить на языке 

возможностей, а не страхов. Степень условности разговора с ребенком 

задается доступностью для него тех или иных действий. Например, есть 

профессиональные предписания, отвечая в детском саду на вопрос 

«Откуда берутся дети?», не объяснять ребенку, что такое секс. Доста-

точно сказать, что дети рождаются от любви, а про любовь максимум, 

что можно — «мама с папой обнимались», без физиологических подроб-

ностей. Также и со страшными сказками и их пояснениями.

Страшных сказок много, но сам этот жанр несет в себе противоядие от 

страха — интересный приключенческий сюжет, игра. Но главное проти-

воядие, конечно, в том, что в сказке все хорошо заканчивается. Куда ни 

пойдешь, всегда либо кто-то тебе поможет, либо у тебя появится хоро-

ший выбор, и добро победит зло. Вот эта логика — несмотря на трудно-

сти и испытания, все закончится хорошо, люди договорятся, злодеев 

изолируют — очень важна. Главный настрой сказок — жизнь многовари-

антна, и надо искать хороший выбор. 

 Замечу, что сказки для мальчиков обычно страшнее, чем для девочек, 

которых в сказках, как правило, не наказывают и не убивают. Это об-

уславливает более высокий невротизм у мальчишек. Они больше боят-

ся умереть, не выдержав схватку со Змеем Горынычем или другим зло-

деем. Поэтому и родителям, и воспитателям тут надо быть очень внима-

тельными и осторожными и не спешить с описанием подробностей по-

садки на кол. 

Чтобы амортизировать воздействие страшных сказок, я бы советовала 

рассказывать их в ключе «это было когда-то» и больше никогда не бу-

дет. В современной жизни тебя вместо того, чтобы съесть или спалить 

огнем, максимум поставят в угол. И добавлять к средневековым сказ-

кам хорошие фантастические истории из жизни современных детей, ко-

торые летают в космос, путешествуют во времени и т.п.

Сказки разные по сути. Есть сказки-подсказки, где герой оптимистичен 

в принципе, как Буратино. А есть сказки-диагнозы про плохих мальчи-

ков и девочек, которых наказали за это. Сказки-диагнозы надо расска-

зывать дозировано. Когда-то целью таких средневековых сказок была 

установка на удержание детей, чтобы они никуда не уходили и ничего 

не пробовали. Иначе тебя съедят, как колобка. Но сейчас мы готовим 

детей к жизни методом проб и ошибок, поэтому нам надо думать о про-

порции разных сказок — и в детском саду, и дома. 

Хоррор, хоть в сказках, хоть в кино, он не для детсадовцев, а скорее для 

подростков, которые чувствуют себя более сильными, поскольку они 

более способны к абстрагированию и пониманию условной природы 

сказки.

Подготовила Елена Яковлева

Черный Перец Саймон 
с «Золотым микрофоном» 
для Радио ENERGY.
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ЗАНЯТОСТЬ Минтруд: 
работа после 75 лет 
стала нормой

Никогда 
не поздно

Марина Гусенко

До ста тысяч предпенсионеров смогут переобучиться 
до этого года. Изначально планировалось, что их будет 
75 тысяч, но спрос оказался гораздо выше. Об этом 
рассказал глава Пенсионного фонда России (ПФР) Ан-
тон Дроздов на национальной конференции «Общест-
во для всех возрастов».

Он напомнил, что с этого года профессиональное 
обучение и дополнительное профобразование людей 
предпенсионного возраста проводится в рамках феде-
рального проекта «Старшее поколение» нацпроекта 
«Демография». Обучение ведется в том числе через 
службы занятости населения. По словам Дроздова, 
программа оказалась очень популярна, и есть планы 
со следующего обучать по ней людей с 50 лет.

По словам замминистра труда и соцзащиты Светла-
ны Петровой, если человеку больше 75 лет и он рвется 
работать — это уже норма. «Люди стремятся к тому, 
чтобы свою продлить активность. И то поколение, ко-
торому сейчас 75 лет, они в принципе привыкли рабо-
тать, так сформирована их жизненная позиция. И по-
коления младше, которые сейчас готовятся к пенсии, — 
это дети тех родителей, которые привыкли работать», 
— сказала она.

Но как быть с работодателями, которые не хотят 
брать на работу пожилых? По словам Петровой, как 
только мы вводим в законодательство какие-то меры 
ответственности, руководители настораживаются в 
отношении людей, в поддержку которых приняты эти 
меры. Нужно не только карательные меры принимать 
(а они у нас есть), но и популяризировать плюсы, кото-
рые появляются в трудовом коллективе вместе с опыт-
ными и в личном, и в профессиональном плане, людь-
ми. Они способствуют формированию благоприятного 
климата в коллективе. Все выигрывают от их присутст-
вия, сказала Петрова. 

По словам Дроздова, к 2050 году россияне старше 
65 лет будут составлять практически четверть населе-
ния страны. Если в 2017 году людей старше пенсионно-
го возраста насчитывалось 14,2 процента населения, 
то через 30 лет доля людей старше 65 вырастает на 10 
процентных пунктов — до 24,3 процента. При этом во 
многих западных странах их уже сейчас столько. 

ПРОИСШЕСТВИЕ Вчера 
в Калужской области 
в аварии с белорусским 
автобусом погибли 
четыре человека

Разворот 
под фуру 

Антон Валагин, «Российская газета», Калуга

Десять человек пострадали в результате вчерашнего 
столкновения грузовика Scania и микроавтобуса 
Mercedes в Калужской области.

Авария произошла в 16.20 на 202-м километре фе-
деральной трассы М-3 «Украина» в Бабынинском 
районе. Следовавший со стороны Брянска в Москву 
Mercedes-Benz Sprtinter отъехал от обочины для вы-
полнения разворота и допустил столкновение с гру-
зовиком Scania, двигавшимся в попутном направле-
нии.

В микроавтобусе вместе с его водителем находи-
лось десять человек.  Двое пассажиров погибли на ме-
сте, еще один — на обочине во время оказания первой 
помощи. Четвертый пострадавший скончался в карете 
«скорой помощи» по пути в больницу. Шесть человек 
госпитализированы с различными травмами.

— Личности погибших и пострадавших устанавлива-
ются. Перебоев в движении транспорта по трассе ава-
рия не вызвала: поврежденные автомобили вскоре с 
проезжей части убрали. На месте происшествия рабо-
тают сотрудники ГИБДД, они выясняют все обстоя-
тельства аварии. По факту ДТП начата проверка, по ре-
зультатам которой будет принято процессуальное ре-
шение, — рассказала врио начальника пресс-службы 
УМВД по Калужской области Елена Лесик. Обычно в 
таких случаях возбуждается уголовное дело по части 5 
статьи 264 УК РФ (нарушение правил дорожного дви-
жения, повлекшее по неосторожности смерть двух и 
более лиц).

По одной из версий, Mercedes с белорусскими но-
мерами ехал из Гомеля в Москву. Примерно в 16 часов 
микроавтобус свернул к автозаправочной станции, 
расположенной у противоположной обочины, чтобы 
пополнить запасы топлива. После заправки автомо-
биль выехал на трассу, пересек двойную сплошную 
разметку, возвращаясь на свою сторону движения, и 
попал под фуру. Удар пришелся в борт машины со сто-
роны водителя... 
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СПАСИБО Бригада 
сотрудников 62-й 
московской поликлиники 
работала в редакции 
«Российской газеты»

Прививочный 
день

Ирина Краснопольская

Это уже стало традицией: накануне нашествия сезон-
ного гриппа в «Российскую газету» приходит бригада 
столичных медиков, чтобы, как говорится, не отходя 
от кассы вакцинировать наших сотрудников. При этом 
обязательно выбирается та вакцина, которая «нацеле-
на» именно на ожидаемый грипп. На этот раз была вак-
цина «Гриппол+». 

Мы заранее известили всех сотрудников о месте и 
времени проведения вакцинации. На процедуру запи-
салось почти 80 человек. Не было отказано и тем, кто 
пришел самотеком, вне списка.

Благодарим заведующую отделением 62-й поликли-
ники Юлию Воистинных, медсестер Елену Данилову и 
Оксану Зеленцову. 

Спасибо, бригада. 

АКТУАЛЬНО Лечение 
инфаркта миокарда: чему 
учит международный курс

Операция 
в прямом эфире

Ирина Краснопольская

В Москве проходит 6-й Международный курс, посвя-
щенный современным тенденциям в лечении острого 
инфаркта миокарда.  Очередной профессиональный 
форум с отчетами-докладами? Отнюдь.

 В медицине не только появляются новые методы ле-
чения,  новые инструменты, новые лекарства. Меняют-
ся сами формы общения и сотрудничества между вра-
чами, обмена опытом, обучения молодых специали-
стов. Сейчас, помимо традиционных научных журна-
лов,  результаты   публикуются в Интернете.  И делает-
ся это с такой скоростью, что информация буквально 
опережает все научные конференции. 

На авансцену выходят интерактивные дискуссии и 
«круглые столы», демонстрация  новых методов лече-
ния. Одна из наиболее эффективных форм — прямые 
трансляции. В особенности, когда они сопровождают-
ся онлайн-связью между врачами в операционной и ау-
диторией в конференц-зале: слушатели и зрители на-
блюдают за мельчайшими деталями происходящего, 
задают вопросы,  дают свои советы и рекомендации по 
лечению.  Такие конференции особенно важны для мо-
лодых специалистов, но и маститые  получают от них 
огромное удовольствие и пользу. По словам академика 
РАН Давида Иосе-
лиани, он с радо-
стью посещает по-
добные трансля-
ции, чтобы «попри-
сутствовать» на 
операциях, «под-
смотреть» что-то у 
коллег, что-то посо-
ветовать, что-то по-
заимствовать…

Именно по такой 
схеме проходит ны-
нешний москов-
ский курс по лече-
нию острого инфар-
кта. На экране — хи-
рургическая бригада. Идет доклад о состоянии больно-
го, которого несколько минут назад доставила «ско-
рая». Проведены необходимые обследования, постав-
лен диагноз. И вот между залом и операционной начи-
нается диалог: врачи по обе стороны экрана делятся 
своими соображениями, предлагают наиболее опти-
мальные варианты хирургического вмешательства. 
Профессора и молодежь дискутируют на равных. На-
конец, выбор сделан. Врачи приступают к процедуре. 
Аудитория затихает —  ничто не должно отвлекать хи-
рурга. Через какое-то время операционная снова вый-
дет на связь. А в конце  слушателей ждет  важная ин-
формация: будет доложено о состоянии больных, кото-
рых лечили «в прямом эфире» на предыдущем курсе. 

Идея такого форума возникла у ведущих россий-
ских и зарубежных специалистов несколько лет назад. 
И сразу же вызвала  заинтересованность коллег. Вот 
что писал после первого курса один из самых выдаю-
щихся американских кардиологов Энтони ДеМария: 
«Я только что вернулся из России, с научной конфе-
ренции. Уникальной особенностью этой конференции 
стала прямая трансляция из операционной экстренно-
го вмешательства у больных с острым инфарктом мио-
карда. За один день были продемонстрированы и под-
робно обсуждены четыре процедуры. Совершенно за-
мечательно, что врачи имеют возможность  наблюдать 
за постановкой диагноза и за процессом лечения боль-
ного с острым сердечным приступом. Врачи четко 
определяют стоящие перед ними цели и обсуждают ва-
рианты лечения с российскими и зарубежными колле-
гами. Московский курс по лечению острого инфаркта 
позволяет оценить возможности использования до-
стижений мировой кардиологии в самых экстремаль-
ных условиях — а именно, у больных с острым сердеч-
ным приступом. Врачи, побывавшие на этом курсе, по-
лучают уникальный опыт и знания о том, как наилуч-
шим образом лечить больных в экстремальных острых 
случаях». 

Не исключено, что на следующем курсе  в «прямом 
эфире» будет вмешательство не только при инфаркте, 
но и при заболеваниях клапанов сердца, сосудов голов-
ного мозга, периферических сосудов. 

ТЕХНОЛОГИИ От диабета избавят хирурги 

Перенастроить организм
Лариса Ионова, 
Ростов-на-Дону

В
первые в России интерпо-
зицию тонкой кишки вы-
полнила бригада хирургов 

Ростовской клинической боль-
ницы Южного окружного меди-
цинского центра ФМБА вместе с 
зарубежными коллегами. 

 Это сложный вид хирургиче-
ского вмешательства, при кото-
ром врачи меняют местополо-
жение отдельных фрагментов 
кишечника, а именно последне-
го отдела тонкой кишки и ее на-
чального отдела. «Обманув» та-
ким образом организм, врачи 
добиваются нормализации вы-
работки инсулина.   

В России за последние 18 лет 
количество людей с диагнозом 
«сахарный диабет» возросло на 
2,5 миллиона человек. Тысячи 
людей живут с диабетом второ-
го типа. По словам руководите-
ля Центра бариатрической ме-
дицины больницы Максима Бу-

рикова, оперативное лечение — 
единственный способ прервать 
развитие болезни. Лекарствен-
ные препараты лишь замедляют 
этот процесс. Постепенно в ор-
ганизме возникают все новые 
сбои: страдают сосуды глаз, по-
чек, ног. 

Обычные бариастические 
операции направлены на сни-
жение веса и лечение диабета. 
Первые  такие операции появи-
лись  в начале 2000 годов. Но 
они не стали популярными из-
за  сложности. В ростовском 
центре их проводят  не  более 
двухсот в  год. Они не подходят 
для больных с нормальным ве-
сом, которым не нужно снижать 
массу тела.   И вот  теперь новая 
методика: интерпозиция.

34-летняя пациентка сделала 
свой выбор:  таблетки всю 
оставшуюся жизнь  или хирур-
гический стол. Операция дли-
лась четыре часа. Никаких швов 
на теле: вмешательство прово-
дилось лапароскопическим ме-

тодом на высокоточном обору-
довании. Спустя четыре дня 
больную выписали из стациона-
ра. У нее нормальный уровень 
сахара в крови.

— Такая «перезагрузка» ки-
шечника заставляет активизи-
роваться гормоны. Мы стиму-
лируем поджелудочную железу 
на выработку инсулина, — поя-
снил Максим Буриков. 

Профессор, доктор медицин-
ских наук эндокринолог Ната-
лья Волкова отметила, что  в 
2015 году показания для опера-
тивного лечения диабета второ-
го типа значительно расшири-
ли.  Американская ассоциация 
диабета в  2018 году даже вклю-
чила хирургическое вмеша-
тельство в стандарты лечения 
данного типа диабета. 

Конечно, говорить о массо-
вой практике этого вида лече-
ния преждевременно. Однако 
то, что делают ростовские вра-
чи, безусловно, шаг вперед в 
борьбе с сахарным диабетом. 

ЛАБОРАТОРИЯ  

«Умная» 
подушка 
проследит 
за сном 
младенца

БАЮ-БАЙ

Ксения Колесникова

Ученые Южно-Уральского госу-
ниверситета создали подушку, 
которая может контролировать 
сердцебиение младенца во вре-
мя сна. Вся фишка устройства — в 
электродах из мягкой токопро-
водящей ткани. Они «вшиты» в 
подушку и позволяют считывать 
ЭКГ-сигнал через кожу спящего.

В комплекте с подушкой идет 
«умный» матрац. Если система 
зафиксирует нарушения, то сра-
зу подаст сигнал. Как уверяют 
разработчики, аналогов такому 
спальному комплекту нет. 

— Существует много 
устройств, регистрирующих со-
стояние дыхания. Однако все 
они используют датчики прямо-
го контроля, которые вставля-
ются в нос или горло человека. 
Что неприятно и не удобно, — го-
ворит доктор технических наук, 
старший научный сотрудник ка-
федры физического воспитания 
и здоровья Института спорта, 
туризма и сервиса ЮУрГУ Вла-
димир Кодкин. — Наша разработ-
ка позволяет максимально ком-
фортно и точно наблюдать за 
функциональным состоянием 
ребенка.

По словам исследователей, 
благодаря текстильному токо-
проводящему датчику и мягкой 
основе можно создать электро-
ды любой площади, которые бу-
дут фиксировать сигнал с любой 
части тела даже через одежду. И 
теперь планируют сделать но-
вые полезные устройства — для 
пожилых людей. Например, 
пояс, который также сможет пе-
редавать данные о частоте сер-
дцебиения и дыхания. 

По словам разработчиков, 
они ищут решения для так назы-
ваемой персонализированной 
медицины, которые позволят 
без участия врача или медсе-
стры контролировать функцио-
нальное состояние организма 
человека. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Ярослав Груша: 
Чтобы спасти зрение, надо прооперировать веки

Не глаз — алмаз

Ирина Краснопольская 

В 
офтальмологии есть 
раздел, мало кому 
известный. Хотя зна-
чение его очень вели-
ко. Речь о том, что 
наше зрение весьма 
зависит от состояния 
в е к ,  и  в с е г о,  ч т о 
окружает глаз. Этим 

занимаются офтальмопласти-
ки. С таким специалистом — ру-
ководителем отдела орбиталь-
ной и глазной реконструктив-
но-пластической хирургии 
НИИ глазных болезней Яросла-
вом Грушей наш сегодняшний 
разговор.

Ярослав Олегович, вы утвер-
ждаете, что нередки ситуа-
ции, когда для спасения зрения 
требуется операция на веках. 
Объясните, какая тут связь?

ЯРОСЛАВ ГРУША: Дело в том, что 
предназначение век — защита 
глаза и распределение слезы. И 
потому даже если сам глаз в 
нормальном состоянии, но 
веко перестает выполнять 
свою функцию, то есть закры-
вать глаз, то наш глаз начинает 
сохнуть.  

Что значит сохнуть?
ЯРОСЛАВ ГРУША: С поверхности ро-
говицы исчезает защитная слез-
ная пленка. Глаз краснеет, начи-
нает страдать от боли. Даже мо-
гут возникнуть язвы роговицы. 
В конечном итоге это приводит 
к возникновению бельма, либо 
и вовсе к потере глаза.

Что, можно ослепнуть?
Я Р О С Л А В  Г Р У Ш А :  К сожалению, 
именно так. Это происходит не 
часто, но такой печальный ис-
ход возможен.

Выход есть или все ограничи-
вается постановкой печаль-
ного диагноза и нашим сочув-
ствием?

ЯРОСЛАВ ГРУША: В не столь далекие 
времена было именно так. По-
мощь была минимальной и сво-
дилась к зашиванию глаза.  

Ничего себе помощь! Человек 
становился одноглазым. Игра 
стоила свеч?

ЯРОСЛАВ ГРУША: Игра стоила свеч. 
Так как альтернативы не было. А 
это позволяло под зашитыми 
веками сохранить глаз, изба-
вить пациента от мучительных 
болей. И, наконец, самое глав-
ное: пациенту сохранялась ро-
говица. Тем более что второй 
глаз сохранялся вполне.

Так было раньше. А что те-
перь? 

ЯРОСЛАВ ГРУША: В последние де-
сять лет офтальмологи всего 
мира, в том числе и ученые на-
шего НИИ глазных болезней, 
нашли пути иного отношения к 
такой патологии. Появились 
надежные методики пластики 
нижнего века. Мы можем подтя-
нуть опушенное нижнее веко и 
надежно фиксировать его к на-
ружной стенке орбиты. А на па-
рализованное верхнее веко 
устанавливаем индивидуально 
изготовленный утяжеляющий 
имплантат. После этого веко на-
чинает выполнять свою фун-
кцию по закрытию и защите 
глаза.

Где берете имплантат? Тот, 
который вы мне сейчас пока-
зали, сделан из чистого золо-
та. Где берете золото? Сколь-
ко такой имплантат сто-
ит? Кто за него платит? 
Эти операции по восстанов-
лению век идут по системе 
ОМС? Или те же импланта-
ты лишь для узкого круга? 
Это все к тому, что если даже 
самые лучшие методики, 
технологии только для из-
бранных, то они утрачивают 
свою значимость.   

ЯРОСЛАВ ГРУША: Обозначу точное 
название болезни: паралитиче-
ский лагофтальм. То есть нес-
мыкание век. Во всем мире он 
теперь лечится постановкой по-
добных имплантатов. И везде 
они изготовляются из благород-
ных металлов с высоким удель-
ным весом. Разработанный 
нами в НИИ глазных болезней 
имплантат признан очень удач-
ным. Поэтому позволю себе на-
звать тех, кто его придумал: 
Елена Фетцер, Иван Новиков и 
ваш покорный слуга. Наш им-
плантат официально разрешен 
для применения в России. Его 
могут устанавливать не только 
офтальмологи, но и нейрохи-
рурги, и челюстно-лицевые хи-
рурги. Такие имплантаты мы 
устанавливаем почти десять 
лет. Проведено около 200 таких 
операций.

А потребность какова?  
Я Р О С Л А В  Г Р У Ш А :  По подсчетам 
специалистов, потребность 
примерно в сто раз больше. А 
упирается все в то, что эти им-
плантаты не входят в програм-
му ОМС. А стоит имплантат от 
50 тысяч рублей. Методика им-
плантации достаточна проста, 
доступна даже нейрохирургам. 
Все упирается в стоимость и в 
отсутствие государственного 
финансирования. Уже десять 
лет мы на всех форумах дока-
зываем эффективность данно-
го вида лечения. Похоже, нас не 
слышат. Потому и ситуация не 
меняется. Хотя теперь на по-
вестке дня, как никогда ранее, 
остры проблемы реабилита-
ции. В том числе и реабилита-
ции тех, кто страдает глазными 
болезнями, паралитическим 
лагофтальмом. Очень обидно, 

что мы можем им радикально 
помочь, но не помогаем.  

Минуточку! Мне известно, 
что вы практически не отка-
зываете в помощи пациен-
там, которые страдают раз-
ными патологиями век. В 
частности тем, у кого возник 
паралич мимической муску-
латуры. То есть тем, кто с 
перекошенными лицами. Это 
же не только эстетическое 
страдание. Хотя и его нельзя 
сбросить со щитов, потому 
что оно не выбирает возра-
ста. Вот вы, Ярослав Олего-
вич, оперируете совсем ма-
леньких детей по поводу этого 
недуга. 

ЯРОСЛАВ ГРУША: Оперирую. И не 
только я, но и сотрудники на-
шего отдела. К тому же у нас 
есть апробированные иные ме-
тодики помощи таким пациен-
там. В том числе и тем, у кого 
патология век сочетается с па-
ралитическим косоглазием 
или аномальной чувствитель-
ности роговицы. Многих таких 
пациентов оперируем по си-
стеме ОМС. 

Часто такие пациенты 
должны далее наблюдаться не 
только офтальмологами, но и 
нейрохирургами. И потому 
еще один, важный, на мой 
взгляд, вопрос: нейрохирурги 

нередко назначают МРТ го-
ловного мозга. Оно не проти-
вопоказано при наличии ва-
шего золотого имплантата? 

ЯРОСЛАВ ГРУША: Золото не зря име-
нуют благородным металлом. И 
наш золотой имплантат благо-
родно допускает проведение 
МРТ. Но пациент, у которого в 
веке установлен золотой им-
плантат, обязан предупредить 
радиолога перед проведением 
МРТ.  

А напоследок вас спрошу: вы 
упомянули возможность воз-
никновения помутнения рого-
вицы, то есть бельма. При на-
личии золотого имплантата 
бельмо можно удалить?  

ЯРОСЛАВ ГРУША: С недавнего вре-
мени мы проводим операции по 
пересадке роговицы и этим тя-
желым пациентам по системе 
госгарантий. Эти операции воз-
вращают зрение.

Как попасть в вашу клинику?
ЯРОСЛАВ ГРУША: Мы центр феде-
ральный. А значит, принимаем 
пациентов из всех регионов 
страны. Без всяких предпочте-
ний. Обязательны лишь па-
спорт, страховой медицинский 
полис. Медицинское направле-
ние не обязательно. 

Глазной федеральный центр прини-
мает пациентов из всех регионов 
страны.

Никаких швов на теле: сложная операция проводилась лапароскопическим 
методом на высокоточном оборудовании.

А К Ц Е Н Т

Пациент, у которого в веке установлен 
золотой имплантат, обязан предупре-
дить радиолога перед проведением МРТ  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Луне удалили 
«пятно 
Бэтмена» 

СНИМУТ 
МАСКУ
Юрий Гень, 
«Российская газета»

В Краснодаре врачи клиники 
лазерной терапии успешно 
провели девочке из США Луне 
Феннер первую операцию по 
удалению с лица «пятна Бэтме-
на», похожего на маску.  

— Наша клиника специали-
зируется на онкозаболеваниях 
кожи и сложных заболеваниях, 
— рассказал «РГ» исполнитель-
ный директор клиники Андрей 
Алексуткин. — Мы заинтересо-
вались случаем в США, где у 
женщины родилась девочка с 
большим пятном на лице. Свя-
зались с мамой через соцсети и 
предложили лечиться у нас. 
Сначала она категорически от-
казалась. Но после того, как мы 
устроили видеоконференцию 
через интернет и она пообща-
лась с врачами, согласилась.

На  лобной части лица до 
бровей  родимое пятно удалено. 
Следующая  операция через 
1,5—2 месяца. Кстати, в США 
медики заявили, что для полно-
го удаления может потребо-
ваться до 100 процедур. Рос-
сийские врачи предложили ле-
чение по другой технологии: в 
более короткие сроки и с мень-
шим количеством вмеша-
тельств. Большую роль сыграла 
и стоимость услуг врачей: 400 
тысяч $ в США против 150 тыс. 
$ в России. 

Апартаменты на время лече-
ния и реабилитации предостави-
ла та же клиника. Бесплатно.  

Эта бригада медиков из 62-й поликлиники провела вакцина-
цию против гриппа сотрудникам «РГ».

Одна из самых 
эффективных 
форм — онлайн-
связь между вра-
чами в операцион-
ной и в конфе-
ренц-зале

«Вшитые» в подушку электроды 
позволяют контролировать сердце-
биение спящего. 
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Визитная  карточка

Ярослав Олегович Груша ро-

дился в 1968 году в Москве. 

Сын известного офтальмолога 

Олега Василевича Груши. 

 Окончил Первый Московский 

медицинский институт имени 

Сеченова.  

Автор 300 научных работ по 

проблемам офтальмологии, ле-

чению патологии век и орбиты 

глаза. Доктор медицинских 

наук, профессор.

Автор 32 патентов на изобре-

тения в области офтальмоло-

гии.
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НАСЛЕДИЕ Актеру 
и режиссеру 
Ролану Быкову 
исполнилось бы 90 лет

Тоска по идеалу

Валерий Кичин

Этот невысокий, подвижный как ртуть человек был 
словно оголенный нерв. Его величие как художника и 
личности с дистанции времени видно уже совершенно 
отчетливо: он был подвижником детского кино и дет-
ства как самой ранимой поры в человеческой жизни.

Его роли, и драматические, и комедийные, стали 
культовыми — в «Мертвом сезоне», «Женитьбе Бальза-
минова», «Шинели», «Комиссаре», «Андрее Рублеве», 
«Проверке на дорогах»… Но с самого начала актерской 
карьеры, когда он играл в московском ТЮЗе, его сер-
дце было отдано детству. И свойственное детству све-
жее мировосприятие он сохранял всю жизнь. Первые 
роли в кино — в «Школе мужества» по Гайдару и «Педа-
гогической поэме» по Макаренко. Одна из самых вдох-
новенных работ — роль трубача, который оказался 
«первым пионером» с романтическим прошлым, в 
фильме «Звонят, откройте дверь!». С детства мучив-
шийся «злой тоской по идеалу», он верил, что искусст-
во формирует личность, и потому был убежденным по-
следователем кинематографа мысли, яростных диспу-
тов о таких ключевых понятиях, как смысл жизни в ее 
прошлом, настоя-
щем и будущем. 
Фильмов, где есть 
непримиримое раз-
деление добра и зла 
и есть умение рас-
познавать эту по-
лярность во множе-
стве оттенков и све-
тотеней. Картины, 
которые он снял как 
режиссер, — яркие, 
изобретательные и 
радостные, как детская игра: «Внимание, черепаха!» 
«Телеграмма», «Автомобиль, скрипка и собака Кляк-
са». С каждым из фильмов были проблемы: начальству 
это кино казалось то формалистичным, то искажаю-
щим образы пионеров, то несущим опасные смыслы. 
И насколько же горький путь нужно было пройти ма-
стеру, чтобы в конце концов снять «Чучело» — тревож-
ную драму о том, каким жестоким может быть детство.

На чистом энтузиазме он создал Фонд поддержки 
детского кино и ТВ, который снял семь десятков филь-
мов. Но детская аудитория наш коммерческий прокат 
не интересовала, так как была заведомо убыточной, а 
вкладываться в будущее страны бизнесмены не соби-
рались. Фильмы гнили на полках. 

Великие люди, уйдя в историю, кажутся аксиома-
тично правыми. И уже трудно представить себе, что 
творимая ими классика вызывала злобное сопротив-
ление. Бесконечно талантливый актер Ролан Быков по-
падал в «черные списки»: его созданное для трагико-
медий лицо не соответствовало представлениям о со-
ветском герое, а резкие высказывания не укладыва-
лись в канон лояльности. Он уже репетировал роль 
Пушкина в спектакле МХАТа «Медная бабушка» — 
спектакль закрыли. Он уже снялся в половине фильма 
«Легенда об Искремасе» — но был снят с роли и заме-
нен Олегом Табаковым, который сыграл революцион-
ного художника замечательно, но иначе — более опти-
мистично и «соцреалистично». Его режиссерский де-
бют — азартный, ироничный, полный веселых фанта-
зий «Айболит-66» — был признан «порочным», потому 
что ясно читаемая в нем схватка ничтожества с лично-
стью вызывала далеко идущие ассоциации. «Фантазия 
на темы мещанина» — таким он играл Бармалея, кото-
рый приставал к Айболиту с одним и тем же настыр-
ным вопросом: «А чем ты лучше меня?». «Ворье рас-
тет!» — твердил усатый жулик о детях, и этот цинизм 
агрессивных посредственностей Быков понимал как 
злейшего врага, растлевающего мораль поколений. 

Интересно, что в 90-е годы, когда и в теории, и в пра-
ктике наших искусств восторжествовал «трезвый» 
взгляд на жизнь, активно размножались идеологи те-
лесного и душевного стриптиза, именно Быков первым 
поднял бунт: «Никто уже не видит ни солнца, ни луны. 
Кино теперь снимают, как на людях штаны…» Это на-
писал художник, которого нет с нами уже два десяти-
летия, но мысли которого становятся все актуальнее.

Он был талантлив во всем. Писал стихи, статьи, 
эпиграммы, рисовал, придумывал проекты русского 
Голливуда, создавал виртуальную реальность для дет-
ского кино. Он оставил нам фильмы, которые светятся 
добром и счастьем, и только его стихи показывают, 
чего стоило это добро и какое отчаяние его посещало. 
«Вокруг друзья с большой дороги, как в страшном сне, 
и редко кто не вытрет ноги о душу мне…» 

Два года не дожив до III тысячелетия, он предвидел, 
что оно будет отдано на растерзание новых империй — 
финансовых: «Мир, так долго ждавший свободы и не-
зависимости, неожиданно стал свободным и независи-
мым от всего, включая стыд, честь и совесть. Его за-
хлестнула тотальная ложь, а самая модная одежда — 
«лапша на ушах», — писал он в дневниках. Писал и о на-
двигающейся экологической катастрофе, и о грозящей 
«Третьей мировой войне с перспективой сочетания 
ядерного оружия и терроризма». Последние годыосо-
бенно горестно думал о будущем страны и мира и ра-
ботал над фильмом, который не успел закончить. 

— В фильме есть три важные даты,  — рассказывала 
мне вдова Быкова актриса Елена Санаева. — 50-летие 
Победы, полвека ООН и атомной бомбардировки Япо-
нии. Сопоставляя данные, Быков приходил в выводу, 
что мы на грани Третьей мировой войны. И, похоже, 
его пророчество начинает сбываться…

В пятницу вечером этот фильм Ролана Быкова 
«Портрет неизвестного солдата» увидят зрители кана-
ла «Культура». В субботу покажут «Чучело» — фильм, 
который теперь тоже кажется пророческим, объяснив-
шим криминальную хронику будущих дней. 

СТРАНА Станет ли Владивосток еще одной культурной столицей России?

Город, где встает солнце

Анна Бондаренко, 
Александр Ярошенко

Э
тот «город нашен-
ский» у всех на слу-
ху. Шумный, заполо-
ненный автомобиля-
ми форпост на бере-
гу океана, который 
люди опрометчиво 
назвали Тихим. 

Владивосток — го-
род со своим лицом и характе-
ром. Долгие советские десятиле-
тия он был закрытым городом. В 
паспортах жителей стоял штамп 
с крупными буквами «ЗП»: за-
претная зона. Попасть сюда 
можно было только по спецраз-
решению. Можно еще доехать 
поездом до станции Угольной, а 
потом пробираться, прячась от 
пограничных нарядов.

В 90-е годы, когда страна пре-
бывала в растерянности от мало 
кому понятных реформ и тону-
щего в тумане будущего, Влади-
восток стал центром по продаже 
японских автомобилей. Их везли 
сюда паромами, похожими на 
многоэтажки. Шальная торговля 
принесла в город криминальный 
флер и длиннющие пробки на до-
рогах. Сегодня криминала за-
метно поубавилось, а пробки так 
и остались.

Город официально стал сто-
лицей Дальневосточного феде-
рального округа. 31 декабря 
2023 года здесь откроется один 
из четырех крупнейших куль-
турных кластеров страны. Три 
других распахнут свои двери в 
Севастополе, Кемерово и Кали-
нинграде. 

Игра как по нотам
Только представьте. Влади-

востокский культурно-образо-
вательный комплекс вместит 
концертный зал Мариинского 
театра, филиалы Эрмитажа, 
Третьяковской галереи, Русско-
го музея и Музея Востока, а так-
же выставочный зал Примор-
ской картинной галереи. Поя-
вятся филиалы Центральной 
музыкальной школы при Мо-
сковской консерватории и Ака-
демии русского балета им. Вага-
новой. 

Но сказать, что во Владивос-
токе все будет, а сейчас ничего 
особого нет, неправда. В этом 
журналистов «РГ» убедили 
главные действующие на куль-
турной ниве лица во главе с ми-
нистром культуры (правда, так 
должность руководителя депар-
тамента Елены Бронниковой 
будет называться с нового года). 

Больше 85 лет встречает пу-
блику Театр имени Горького — са-
мый старый театр приморской 
столицы; открыты двери Театра 
молодежи, Театра кукол, по че-
тыре фестиваля и до 390 концер-
тов ежегодно проводит Примор-

ская филармония, работает Го-
сударственный музей имени Ар-
сеньева; в сентябре открылась 
первая экспозиция в музее «Вла-
дивостокская крепость»… Зна-
чимое место в жизни города за-
няла Приморская сцена Мари-
инского театра, открывшаяся в 
2016 году на базе Приморского 
театра оперы и балета.

Мариинка у другого моря 
Эльдар Алиев, главный ба-

летмейстер Приморской сцены 
Мариинского театра, вспоми-
нает, как в 2014 году его пригла-
сили на постановку балета 
«Щелкунчик». 

— Это была другая труппа, те-
атры образца 2014-го и 2019-го 
— совершенно разные.

Знаменитый балетмейстер 
хорошо понимает, о чем гово-
рит. Его жизнь танцовщика на-
чалась в Мариинском театре в 
Петербурге, много лет он рабо-
тал в США, исполнял обязан-
ности худрука Национального 
балета Венгрии и Академии Бо-
стонского балета.

— Когда я приехал, в балете 

было тридцать четыре артиста 
вместе с кордебалетом! Сегодня 
уже 90.

Владивосток начал растить 
собственных танцовщиков — в 
открывшемся здесь филиале 
Академии русского балета име-
ни Агриппины Вагановой. 

По словам и.о. директора 
Приморской Мариинки Алек-
сандра Титова, в театре пока нет 
спектаклей, которые снимали 
бы с активного репертуара, и 
двери Мариинки распахнуты 
почти каждый вечер. В афише 
только на ближайшие дни бале-
ты «Дон Кихот», «Спящая кра-

савица», «Корсар», оперы «Лю-
чия ди Ламмермур», «Макбет», 
«Травиата»… До 205 тысяч зри-
телей принимает театр за год, 
причем четверть зрителей — 
иностранные туристы. 

Большую роль в этом играет 
фестиваль «Мариинский», ког-
да на приморскую сцену выхо-
дит сам маэстро Валерий Герги-
ев. Для иностранных гостей те-
атр адаптировал и свой интер-
нет-сайт: теперь он функциони-
рует на пяти языках: помимо 
русского на английском, япон-
ском, корейском и китайском. 

Заместитель директора При-
морской краевой филармонии 
Татьяна Гатина напоминает, что 
у них регулярно проходит еще 
один популярный музыкальный 
фестиваль — джазовый, в кото-
ром участвовали многие зве-
зды. На концерты Игоря Бутма-
на, к слову, специально приле-
тали целые группы гостей из 
Южной Кореи. 

Кадры решают 
Эльдар Алиев признается, 

что был готов к тому, что люди 

будут уезжать, что неизбежна 
«текучка кадров». Но этого не 
произошло: напротив, люди 
приезжают во Владивосток из 
разных регионов страны — и 
остаются. Разумеется, руковод-
ство Мариинки частично опла-
чивает артистам стоимость 
аренды жилья, администрация 
Приморья дает возможность 
взять льготную ипотеку, и это, 
безусловно, важно, но как счи-
тает главный балетмейстер, еще 
важнее возможность творче-
ского роста артистов. 

Народная артистка России, 
куратор оперной труппы теа-
тра, знаменитое меццо-сопрано 
петербургской Мариинки Лари-
са Дядькова попала во Влади-
восток с подачи Эльдара Алиева 
и уезжать пока не собирается:

— Труппа довольно молодая, 
мы приглашаем ребят из кон-
серваторий. Ведь нужно не толь-
ко обеспечить текущий репер-
туар, но и растить артистов, и 
сохранять плоды наших трудов. 
И мы видим, что у молодежи по-
явился интерес. Я знаю, что о 
приморской Мариинке наши 
студенты говорят: «Это труппа, 
в которой можно расти, где есть 
возможность учить сложней-
ший классический репертуар». 

Мы сами за кулисами были 
свидетелями, как распевался 
тенор Мэргэн Санданов: 

— Пел «Аиду» у нас и в Герма-
нии тоже. Мы переманили его из 
Улан-Удэ, — рассказал Алек-
сандр Титов.

Из Санкт-Петербурга прие-
хала и Елизавета Сенаторова, 
обладательница сопрано: «Это 
золотое место. Для меня это ог-
ромная удача, что прошла кон-
курс. Когда стоял выбор — рабо-
тать в маленьком театре в Пе-
тербурге или здесь, я не задумы-
ваясь поехала сюда». 

Александр Титов вспомнил 
историю о том, как искали для 
вокалистов специалиста по голо-
совым связкам — фониатра. Та-
ких врачей на все Приморье 
было всего два. Одна ушла в де-
крет, а второй отказался, сослав-
шись на большое количество ра-
боты. Тогда руководство театра 
нашло лора, отправило его 

учиться в Санкт-Петербург и за-
купило необходимое оборудова-
ние на три миллиона рублей. 

Картина маслом 
Приморская государствен-

ная картинная галерея ждет от-
крытия нового музейного ком-
плекса в том числе и для того, 
чтобы показать людям экспона-
ты из запасников, где хранятся 
более 95 процентов коллекции. 

Ее директор Алена Даценко 
умеет выстраивать отношения 
не только с Эрмитажем и Третья-
ковкой. Сейчас тут стоят очереди 
на «Мадонну делла Лоджиа» Бот-
тичелли. Это результат сотруд-
ничества со знаменитой флорен-
тийской галереей Уффици. 

А началось все с сумки с изо-
бражением ангела кисти вели-
кого Рафаэля, которую Алена 
Даценко несколько лет назад 
купила на выставке в Государст-
венном музее имени Пушкина. 
Потом, на Санкт-Петербург-
ском международном культур-
ном форуме эту сумку «опозна-

ли» итальянские коллеги. Гале-
ристы двух стран начали об-
щаться и полтора года назад ре-
шились на беспрецедентную ак-
цию: привезти Мадонну во Вла-
дивосток. 

«Мы решили привезти кар-
тину Боттичелли во Владивос-
ток не только потому, что это 
дверь, распахнутая в сторону 
всех многочисленных культур, 
цивилизаций и государств Тихо-
океанского бассейна, но и пото-
му, что это дверь в будущее. Я 
уверен, что сто лет спустя, когда 
наши коллеги, музейные специ-
алисты обратятся к опыту Уф-
фици, они увидят, что именно 
мы первыми отправили карти-
ну Боттичелли во Владивосток, 
который уже сейчас становится 
центром самых разных культур-
ных обменов», — пояснил, пред-
ставляя картину дальневосточ-
никам, директор галереи Уффи-
ци Айке Шмидт. 

Алена Доценко (в центре) показала журналистам «РГ» все шедевры галереи.
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Фразы из его 
фильмов вошли 
в фольклор, 
их образы вошли 
в наши души

В 1966 году Ролан Быков снял фильм по мотивам произведений 
Чуковского «Айболит-66». И сыграл в нем Бармалея.

В доме-музее Владимира Арсеньева губернатор Приморского края Олег Кожемяко может быть и гидом.

А К Ц Е Н Т

У нас сегодня туристический бум: 
по семь-восемь рейсов в день 
прилетает во Владивосток из стран 
тихоокеанско-азиатского региона 

Сайт Приморской сцены 
Мариинского театра уже работает 
на пяти языках!

Комментарий

Олег Кожемяко, губернатор Приморского края:
—В биографии нашего края осталось много людей, которые внесли свой 

вклад в его развитие. Но у этнографа и путешественника Владимира 

Арсеньева — особая роль. 

Он влюбил в наш край и знаменитых кинематографистов. Даже великий 

японский режиссер Акира Куросава посчитал нужным и важным воз-

главить создание фильма «Дерсу Узала». 

Труды Арсеньева печатались и переиздавались на тридцати языках. 

По большому счету, его работы стали визитной карточкой Приморья. 

Тот факт, что люди недавно проголосовали за то, чтобы его именем на-

звать аэропорт Владивостока, — показатель народной любви к писателю 

и исследователю нашего края. 

…Строительство культурного кластера во Владивостоке — актуальное 

и своевременное решение руководства страны. 

У нас сегодня туристический бум: по семь-восемь рейсов в день приле-

тает из стран тихоокеанско-азиатского региона. С нового года япон-

ская авиакомпания «Джал» начинает прямые рейсы во Владивосток. 

И практически каждую неделю в наш порт заходят по два-три круизных 

судна. Так что Владивосток обязательно будет культурным форпостом 

и очагом европейского искусства в Азии.

Чтобы удержать талантливых людей на Дальнем Востоке, мы должны 

помочь им с жильем и обеспечить достойную заработную плату. Будем 

развивать строительство государственного арендного жилья и предла-

гать его в аренду по доступной цене. Замечательно, что у дальневосточ-

ников появилась возможность получения недорогой двухпроцентной 

ипотеки. Это еще один якорь, который позволит молодым специали-

стам закрепляться в нашем крае.
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Премьера документального филь-
ма «Михаил Пуговкин. Я всю 
жизнь ждал звонка» — ТВ Центр, 
19 октября в 10.20.
Новый документальный фильм це-

нен прежде всего тем, что в нем 

впервые представлена история 

творческой и личной жизни Михаила 

Пуговкина в изложении дочери. Еле-

на Прибрежецкая — единственный 

ребенок Пуговкина — дала для ленты 

эксклюзивное интервью. Так что не-

удивительно, что акцент будет сде-

лан на роли женщин в судьбе народ-

ного артиста СССР. Четыре женщи-

ны разделили его судьбу на четыре 

неравные части. Первой была мать — 

сильная и властная, из-под влияния 

которой он не выходил до самой ее 

смерти. Первая жена Надежда На-

деждина — первая любовь, глубокие 

и мучительные отношения, продлив-

шиеся 15 лет. Она родила ему един-

ственного ребенка — дочь Елену, но 

семьи так и не получилось. У супруги 

была своя карьера в театре, свои ам-

биции, свой путь. А Пуговкину было 

нужно, чтобы женщина отдала ему 

всю себя. И однажды нашелся такой 

человек — знаменитая певица Алек-

сандра Лукьянченко. Красивая, свет-

ская, обеспеченная и к тому же за-

мужняя дама, старше его на 11 лет. 

Она влюбилась в неухоженного, 

пьющего и нищего молодого актера, 

поверила в его талант, в его будущее. 

Их брак длился 30 лет. При ней и во 

многом благодаря ей Михаил Пугов-

кин стал большой звездой советско-

го кино. А когда Александры Никола-

евны не стало, жизнь снова резко по-

менялась. Появилась новая женщи-

на, и с ней началась новая эпоха.

Почему любимый всеми и каждым 

Михаил Пуговкин всю жизнь считал 

себя нераскрытым актером, как это 

могло случиться при таких ролях, та-

кой славе? Он так много играл, но 

все, оказывается, было не то. Все эти 

боцманы, начальники троллейбусно-

го парка, сказочные цари — всего 

лишь работа, деньги, не более того. 

Михаил Пуговкин хотел сыграть 

Отелло — разве можно в это пове-

рить! О чем жалел и чем гордился 

Михаил Иванович? Почему единст-

венная дочь так и не стала ему близ-

ким человеком? В фильме также — 

откровенные воспоминания Алек-

сандра Панкратова-Черного о по-

следних встречах со старшим това-

рищем, а еще об артисте расскажут 

Вера Васильева, Сергей Никоненко 

и Валентин Смирнитский.

Смотрите также: 
Документальный фильм Саиды 
Медведевой «Мустай» — 
«Россия 1», 20 октября в 01.00.
Мустай Карим — литературный псев-

доним писателя, драматурга, народ-

ного поэта Башкортостана Мустафы 

Каримова, 100 лет со дня рождения 

которого исполняется 20 октября. 

Его произведения переведены на де-

сятки языков, пьесы не сходят со 

сцен театров, повести экранизиро-

ваны. Дневники, прозу и стихотворе-

ния писателя в фильме читают Вла-

димир Спиваков, Чулпан Хаматова, 

Алсу, Сергей Безруков, Александр 

Галибин. Вспомнят Мустафу Сафича 

Минтимер Шаймиев, Никита Михал-

ков, Михаил Швыдкой, Иосиф Коб-

зон, Андрей Дементьев. 

Сразу после — на этом же канале пре-

мьера нового фильма Александра Га-

либина «Сестренка» (20 октября в 

02.20). А телеканал «Россия К» к дате 

представит документальный фильм 

«Мустай Карим» из цикла «Беседы с 

мудрецами» (20 октября в 14.15). 

Международный архитектурный 
фестиваль «Зодчество», Москва, 
Гостиный двор, 17 – 19 октября 
Архитектура влияет на каждого из 

нас гораздо больше, чем мы думаем: 

восприятие реальности, настрое-

ние и даже здоровье – все это во 

многом зависит от того, что нас 

окружает.

Фестиваль «Зодчество» - крупней-

ший форум, который проходит с 

1992 года, - на этот раз предлагает 

подробнее поговорить об этом взаи-

мопроникновении: объекты, меняю-

щие города и горожан, комфор-

тность среды, свет в зданиях, влия-

ние градостроительных проектов на 

экономику – темы деловой програм-

мы, как всегда, будут посвящены не 

просто красивым идеям, а идеям 

еще и реально работающим. 

Общей же темой уже 27-го по счету 

фестиваля выбрана «Прозрач-

ность». А диктуют ее тенденции на-

шего почти фантастичного времени.

- Сегодня, когда без труда можно уз-

нать, да и уже известно все и про 

всех, когда уже практически отсутст-

вует  какая-либо изоляция личного  

пространства человека, компании, 

профессионального сообщества 

или группы единомышленников, нет 

иного выхода, кроме как самим рас-

крывать свои творческие кредо, со-

кровенные мысли, тайные проекты, 

«мощные двери», «заполненные кла-

довые», – поясняют выбор темы ку-

раторы «Зодчества» Владимир Кузь-

мин и Владислав Савинкин. 

По их мнению, современная архи-

тектура уже сейчас демонстрирует 

стремление к стиранию любых объ-

емных границ - поверхностей, стен, 

граней. За примерами даже непро-

фессионалу далеко ходить не нужно.

Достаточно оглянуться вокруг -  

сколько у нас зданий в тотальном 

стекле, с отражающими и зеркаль-

ными поверхностями...  

Но во всей этой несколько пугающей 

картинке  есть еще один важный мо-

мент: прозрачность - это не только 

«обнаженность», от которой никуда 

не деться, это еще и открытость. Ур-

банисты, социологи, экономисты и, 

наконец, сами жители - при намере-

нии спроектировать тот или иной 

объект архитекторы все чаще при-

слушиваются к тем, чье мнение мо-

жет стать решающим. И пусть это 

пока работает не везде (ожесточен-

ных споров все еще хватает), но это 

тот тренд, который успокаивает.

Помимо круглых столов, лекций и ма-

стер-классов от экспертов высшего 

уровня (перед гостями выступят 

председатель совета по градострои-

тельству Союза архитекторов Рос-

сии Дмитрий Наринский, знамени-

тый польский архитектор Роберт Ко-

нечны и другие), развернется тради-

ционная конкурсная программа. 

Участники будут соревноваться в не-

скольких номинациях: «Регионы Рос-

сии», «Архитектурные произведения 

2017-2019», «Творчество молодых ар-

хитекторов», «Творческие коллекти-

вы и мастерские», «Детское архитек-

турно-художественное творчество», 

«Творчество студентов архитектур-

ных вузов и колледжей», «Экоустой-

чивая архитектура». Победителей 

объявят на церемонии закрытия ар-

хитектурного фестиваля. 

КСТАТИ

Посетители «Зодчества» смогут в 

буквальном смысле приложить руку 

к современной архитектуре. Вместе 

с ведущими зодчими им представит-

ся возможность возвести масштаб-

ный объект из известняка. Какой? 

Приходите и узнаете.

СТАМ-фестиваль. Конкурс компо-
зиторов и концерты современной 
музыки. С 12 октября по 28 декаб-
ря. Москва, Петербург, Дубна.
Серия новой музыки современных 

российских композиторов звучит 

каждую осень в залах Москвы и Пе-

тербурга в рамках СТАМ-фестиваля.  

СТАМ — это «современная тональная 

академическая музыка». За 12 лет 

своего существования фестиваль 

уже представил публике сотни сочи-

нений российских композиторов, 

написанных не в авангардном или 

постмодернистском ключе. Между 

тем худрук СТАМ-фестиваля пиа-

нист и композитор Алексей Чернов, 

возглавивший несколько лет назад 

этот проект, убежден, что творчест-

во не должно быть связано никакими 

установками. Поэтому на концертах 

и Конкурсе молодых композиторов 

СТАМ представлена музыка разных 

форматов, стилей, техник, жанров.

В этом году в финале композитор-

ского конкурса, который состоится 

12 октября в 14 часов в Рахманинов-

ском зале Московской консервато-

рии, примут участие восемь моло-

дых авторов, чьи работы отобраны 

Экспертным советом фестиваля. 

Прозвучат сочинения для аккордео-

на («Русские сказки в кратком изло-

жении»), фортепиано (Соната), ка-

мерных ансамблей — для альта и фор-

тепиано, трио, для квартета сопрано, 

фортепиано и экзотических инстру-

ментов («Великий поток») и другие. 

Эксклюзивность композиторского 

состязания СТАМ в том, что его по-

бедителя выбирает не жюри, а пу-

блика. 

Услышать сочинения победителей 

сможет и петербургская публика на 

концерте-презентации СТАМ в Доме 

композиторов (14 ноября). Там же 26 

ноября пройдет петербургский кон-

курс СТАМ и концерт петербургских 

лауреатов (8 декабря, Центр старин-

ной музыки «Эглерио»).

Как говорит Алексей Чернов: «Наша 

цель — развернуть музыку современ-

ных молодых авторов лицом к публи-

ке, дать публике понять, что именно 

она пишет новую историю музыки, 

что современная музыка может быть 

понятной и близкой». 

В афише СТАМ-фестиваля — про-

граммы новой музыки и традицион-

ные посвящения композиторам, чьи 

сочинения редко звучат со сцены. На 

фестивале уже звучала музыка 

Юрия Буцко и Юлиана Крейна, 

Алемдара Караманова, Самуила 

Фейнберга. На этот раз будет пред-

ставлено творчество выдающегося 

дирижера и композитора Николая 

Голованова (2 ноября в Концертном 

зале Музея им. Н. Г. Рубинштейна, 20 

декабря в Доме ученых в Дубне), а 

также современного пианиста и 

композитора Михаила Коллонтая 

(24 ноября в Концертном зале Музея 

им. Н.Г. Рубинштейна). Оба компози-

тора глубоко связаны в своем твор-

честве с христианской духовной 

традицией. Из головановских сочи-

нений прозвучат Lamento для вио-

лончели и фортепиано, соната для 

фортепиано. Из творчества Коллон-

тая — камерные сочинения, премье-

ра вокального цикла, пьеса для вио-

лончели и фортепиано.

На концертах будет также испол-

няться музыка Владимира Ребикова, 

Юрия Буцко и других композиторов. 

Накануне Нового года, 28 декабря, в 

петербургском Католическом храме 

св. Станислава СТАМ-фестиваль от-

кроет свою программу органным 

концертом из сочинений Баха, Глазу-

нова и Александра Гедике. 

«Джекил и Хайд», Лоренцо 
Маттотти и Джерри Крамски, 
перевод Михаила Визеля, 
«Бумкнига», 2019
За Робертом Льюисом Стивенсоном 

с позапрошлого века закрепилась 

слава автора приключенческих ро-

манов. Для юных читателей Стивен-

сон начинается, как правило, с 

«Острова сокровищ». Однако писа-

тель вошел в круг мировых класси-

ков не только этой историей об од-

ноногом пирате Джоне Сильвере с 

говорящим попугаем Капитаном 

Флинтом на плече и о сокровищах, 

зарытых где-то на острове посреди 

океана. Стивенсон — писатель мно-

гогранный.

Готическая повесть «Странная исто-

рия доктора Джекила и мистера Хай-

да» вышла в свет незадолго до при-

ключенческого романа «Похищен-

ный», и эта резкая смена жанров не 

ускользнула от исследователей 

творчества Стивенсона. «Два произ-

ведения, столь различные по своей 

сути, редко выходили из-под пера 

одного и того же автора даже в гора-

здо более продолжительные проме-

жутки времени», — отметил Стивен 

Гвинн в своей книге, посвященной 

писателю. 

С тех пор (повесть вышла в 1886 

году) появилось множество фэнте-

зийных произведений, в которых че-

ловеческая натура проявляется во 

всех видах — красоте и уродстве. Но 

стивенсоновский сюжет не отпуска-

ет, и читатели, как под гипнозом, про-

должают разгадывать, как серьез-

ный и уважаемый мистер Генри Дже-

кил мог вести дела с таинственным и 

пугающим мистером Эдвардом Хай-

дом. К слову, автор неспроста вы-

брал эту фамилию для своего персо-

нажа: английское hide переводится 

как «прятаться». 

«Чувствую только ужас. Ужас от кош-

марной связи… с этой тварью. Она 

нас погубит. Мы — множество чудищ, 

и наш лабиринт все разрастается». 

Страшно? Можете прятаться.

Город потрясают новости о безжа-

лостном преступнике, который не 

щадит ни калек, ни женщин, ни детей. 

Однако доктора Генри Джекила не 

слишком заботят эти слухи: он оча-

рован своей новой теорией, согла-

сно которой в человеке живут две 

крайности. Одна из них — персонаж 

абсолютно положительный, а вторая 

— воплощение самых темных мы-

слей и запретных желаний. Прежде 

чем поделиться своим открытием с 

научным сообществом, доктор ре-

шает испытать на себе препарат, 

способный отделить одну личность 

от другой. И все чаще в доме доктора 

появляется его давний друг, Эдвард 

Хайд, пугающий не только прислугу, 

но каждого, кто с ним пересечется. 

Чем увереннее себя чувствует ми-

стер Хайд, тем успешнее опыты до-

ктора Джекила. Но что если под ру-

кой в самый ответственный момент 

не окажется заветного препарата?

Художник Лоренцо Маттотти и сце-

нарист Джерри Крамски прошли 

свой путь по этому леденящему душу 

сюжету — выпустили по мотивам кни-

ги Стивенсона яркий графический 

роман. С итальянского текст перевел 

Михаил Визель. Однако на страницах 

встречаются и фрагменты перевода 

оригинальной повести Стивенсона, 

выполненного Ириной Гуровой. 

Краски густы и насыщенны. Тени об-

манчивы. Странные фигуры превра-

щаются на глазах то в людей, то в зве-

рей. Маттотти и Крамски создают 

зловещую, пугающую атмосферу, в 

которой скрыта самая суть повести 

Стивенсона — двойственность и об-

манчивость человеческой природы. 

Мрачное предсказание на форзаце 

книги — глаз, выглядывающий из 

окружающей тьмы. Чей он — Джеки-

ла или Хайда? Как повезет. 

КСТАТИ 

Молодое питерское издательство 

«Бумкнига», которое занимается вы-

пуском комиксов и графических ро-

манов, к осени 2019 года подготови-

ло несколько новых изданий, среди 

которых — детская книга Эмманюэля 

Гибера и Марка Бутавана «Муха-го-

рюха» (о приключениях слоника и 

ослика) и сказка «Последний лесной 

гном» Захара Ящина.

ВЫСТАВКА Зачем надо лететь в Афины? Чтобы увидеть Пикассо

Минотавр до моря доведет
КОНЦЕРТЫ Бобунец споет своим поклонникам о том, 
что «нормально все», а Рамаццотти напомнит своим, 
что «жизнь есть»

Галлюцинации с Эросом Екатерина Забродина, 
Афины — Москва

П
абло Пикассо никогда не 
был в Греции. Однако эл-
линский миф владел им 

всецело — еще с тех пор, как в 
юности будущий «отец кубиз-
ма» копировал гипсовые слепки 
с греческой скульптуры. Одна 
из главных европейских выста-
вок этого сезона — «Пикассо и 
античность. Линия и глина», ко-
торая скромно проходит на пло-
щадке Музея кикладского 
искусства в Афинах, вовлекает 
гостей в неординарный квест. 
Это прогулка сквозь лабиринт 
зеркальных образов, созданных 
безвестными мастерами древ-
ности и мэтром, играющим в 
классику. 

Подступы к нему охраняет 
любимый пикассовский персо-
наж — Минотавр, римская копия 
мраморного изваяния, найден-
ного на афинском Акрополе. 
Мощный торс в напряженном 
развороте обращен к стене с фо-
тоснимком — с него смотрит сам 
художник в плетеной маске 
быка. Игра в античность начи-
нается.

Современники вспоминали, 
как в 1917 году, во время устро-
енной Дягилевым экскурсии к 
подножию Везувия, Пабло чуть 
ли не с риском для жизни обла-
зил все руины, чтобы как следу-
ет рассмотреть и зарисовать 
фрески Помпей. Его графика, 
вдохновленная античными сю-
жетами, — будь то фантасмаго-
рическая «Минотавромахия» 
(«Битва Минотавров»), пред-
восхищающая ужасы Второй 
мировой, или иллюстрации к 
овидиевым «Метаморфозам» и 
к «Лисистрате» Аристофана — 
изучена до последнего листоч-
ка. Избранные рисунки пред-
ставлены и на афинской выстав-
ке. А вот про эксперименты Пи-
кассо с гончарным искусством 
известно куда меньше. 

Кураторы проекта, директор 
Музея кикладского искусства 
профессор Николаос Стамполи-
дис и немецкий искусствовед 
Оливер Берггрюн, проделали по-
истине титанический труд. Они 
не только собрали под одной 
крышей почти семь десятков 
редких работ Пикассо (керами-
ческие поделки, фантазии вслед 
греческой вазописи), предостав-

ленных собраниями из его род-
ной Малаги, Мадрида, Парижа, 
Антиба и частными коллекцио-
нерами. Но и для каждой сумели 
отыскать пару или даже двойни-
ка среди артефактов греческой 
классики  и архаики — ими щедро 
поделились 15 музеев Эллады. 

Выставка зримо раскрывает 
корни европейского авангарда, 
уходящие в еще доисториче-
ские пласты искусства Среди-
земноморья.

Магия творится в лабирин-
те: причудливые фигурки Ве-
нер, птиц, зверей, кентавров, 
все эти создания из единой гли-
няной плоти, разделенные ты-
сячелетиями, начинают всма-
триваться друг в друга. Их диа-
лог, заполняя пространство, 
стирает границы времен. И тог-

да в статуэтке совы из VII века 
до нашей эры вдруг проступает 
пикассовская экспрессия, а сер-
мяжные черты вылепленной 
Пикассо бычьей головы возвы-
шаются до простоты протогео-
метрических образцов. Возни-
кает причудливый оптический 
эффект: линии мастера XX сто-
летия предстают более услов-
ными и «примитивными», в 
тени его творений античность 
проявляется и расцветает зано-
во, как старые негативы.

Многие экспонаты, датиро-
ванные 50-ми годами прошлого 
века, родом из Валлориса — в 
этой прованской деревушке на 
Лазурном берегу Пабло Пикас-
со устраивает творческую лабо-
раторию по возрождению тра-
диций керамики, которыми не-

когда славилась здешняя окру-
га. В райском буколическом 
уголке, где ничто не напоминает 
о бурях отгремевшей войны, он 
пробует миф наощупь, пересо-
творяет свою идеальную анти-
чность, которая выходит уми-
ротворенной и усмиренной из-
под его пальцев. 

Мрачного дионисийского 
Человекобыка сменяет довер-
чивый «Слепой Минотавр, ве-
домый маленькой девочкой к 
морю». Символично, что имен-
но эта гравюра Пикассо прово-
жает посетителей в заключи-
тельной части экспозиции. Ла-
биринт пройден. 

Александр Алексеев

П
омимо своего главного 
хита «Вечно молодой» 
(из фильма «Брат-2» и со 

словами «вечно молодой, веч-
но пьяный») екатеринбургский 
певец и гитарист, которого дру-
зья и коллеги называют просто 
Буба, написал и спел много за-
мечательных композиций: «Ро-
зовые очки», «Больше чем 
жизнь», «Зачем топтать мою 
любовь», «Парни не плачут». 
Было это в группе «Смысловые 
Галлюцинации», которую Сер-
гей Бобунец в честь ее 25-летия 
неожиданно распустил. Теперь 
он выступает сольно.

Сергей Бобунец уже выпу-
стил альбом «Нормально всё», 
и, добавив в свою музыку элек-
троники, сделал ее более при-
вольной и разной по жанрам: 
есть и рок, и реггей, и почти 
танцевальные композиции. На-
пример, за первый сингл — 
«Пока танцуют ангелы», Бубе 
прилично досталось от давних 
фанатов, ожидавших от него 
снова мрачноватого, тягучего 
саунда и хмурых, на стыке с са-
моиронией хитов в духе «Смы-
словых Галлюцинаций»…

В пятницу, 11 октября, Сер-
гей Бобунец обещал спеть уже 
и очередные новые песни. И 
даже в сопровождении саксо-
фона, трубы и тромбона, и ар-
фистки! Прежде у него были 
глобальная премьера «Космос 
наш», да и другие замечатель-
ные, позитивные и чуть иро-
ничные песни: «Ты умеешь ле-
тать» (дуэт с бывшей земляч-
кой Юлией Чичериной), «Улы-
байся» и «Нормально всё». 
Много грува, прозрачного зву-
ка, электронных подкладов, 
мелодических и аранжировоч-
ных открытий. 

Причем в этот раз Бобунец 
даже прилетел в Москву за три 
дня до концерта, чтобы все по-
лучше отрепетировать (в са-
мом деле, на акустической 
арфе во время рок-концертов 
никто кроме Натальи О’ Шей из 
«Мельницы» еще не играл)…

Сам он рассказал накануне:
— В этом концерте будет еще 

больше вечной молодости, а 

кроме того, это будет мой пер-
вый концерт в таком расширен-
ном составе. Он будет усилен 
большим количеством гитари-
стов, духовой секцией и даже  
арфой. Мы сыграем и новые вер-
сии песен «Смысловых Галлю-
цинаций», и те, которые никог-
да не играли на концертах. 

А еще в Россию в рамках но-
вого мирового Vita Ce N’e World 
Tour приехал Эрос Рамаццотти. 
Со свежим альбомом Vita Ce 
N’e, который выпустил сразу 
после своего 55-летия. Высту-
пления исполнителя заплани-
рованы 10 и 11 октября в мо-
сковском «Крокус Сити Хол-
ле».

Накануне этих гастролей 
артист охотно рассказывал о 
диске:

—  Vita Ce N’e — это слоган 
жизни и любви. Этот альбом — 
гимн, который будет исполнен 
в 100 странах по всему миру. 

С этим слоганом нельзя не 
согласиться. Конечно, все мы 
только «за»! А сам альбом вызы-
вает уже противоречивые чув-
ства. Vita Ce N’e (прямой пере-
вод «Жизнь есть», а более ро-
мантичный, заложенный в сути 
релиза — «Жизнь все равно пре-
красна») мало что добавляет к 
творческому портрету Эроса 
Рамаццотти. Кстати, Эрос — на-
стоящее имя певца Рамаццотти 
(не очень привычное даже для 
Италии). Такое уж дали мама с 
папой...

В его очередной премьере 
все те же безудержные пылкие 
страдания, прилипчивая мело-

дика, прямолинейные аранжи-
ровки, кошачьи бродяжьи инто-
нации и порой шельмоватые 
картавые ноты. Толику авантю-
ризма и свежих идей, необходи-
мых при такой стилистике при-
носят новые творческие содру-
жества.  На Vita Ce N’e выделя-
ются дуэты с Алесcией Кара — 
Vale Per Sempre и Луисом Фонси 
— Per Le Strade Una Canzone. Те-
матика песен та же: любовь, 
одиночество, переживания. 

В основной программе Эрос 
Рамаццотти исполнит 20 песен, 
в которых снова будут эмоции, 
страсть и харизматичная му-
жественность, помноженные 
на отважные и романтичные 
мелодии. Наверное, именно так 
проще всего добиваться сча-
стья и внимания в любви?! Поэ-
тому и неудивительно, что 
большая аудитория артиста — 
женщины. 

А в Un’altra Te (еще одном его 
мировом суперхите) прозвучит 
и фрагмент композиции Боба 
Марли No Woman, No Cry. Что 
ж и после этого удивляться 
тому, что женщины так любят 
концерты итальянца? 

Такие вот «переклички» между 
Пикассо и античностью по-настоя-
щему завораживают. 

А К Ц Е Н Т

Для каждой из редких работ Пикассо 
кураторы сумели отыскать пару 
или даже двойника среди артефактов 
греческой архаики и классики 

А К Ц Е Н Т

Бобунец пообещал, что в новом 
концерте будет еще больше вечной 
молодости

Сергей Бобунец обещал исполнить новые песни. В сопровождении саксофона, трубы и тромбона, и арфистки!

«Зодчество» знакомит гостей с передовыми решениями в архитектуре. 
Маттотти и Крамски вслед за 
Стивенсоном говорят о двойствен-
ности человеческой природы. 

Алексей Чернов: «Наша цель — развернуть музыку современных молодых 
авторов лицом к публике». 

Так любимые зрителем персонажи Пуговкина его самого не радовали — он 
мечтал о ролях, которые докажут, что он глубже, сложнее, значительней...

с Ириной Муравьевой

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Марией Вороновой

КНИГИ

Кстати 

Выставка «Пикассо и анти-

чность» продлится до 20 октя-

бря. Несмотря на большой ин-

терес к ней со стороны жите-

лей Афин и туристов, билеты 

заранее покупать не обяза-

тельно. По вторникам музей за-

крыт.
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«На территории Российской Феде-
рации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также 
их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предус-
мотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, производство, 
хранение или распространение экстре-
мистских материалов является право-
нарушением и влечет за собой ответст-
венность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года.)

4954. Аудиозапись «Бухенвальд Флава-
Варвара Семённа.mр3» продолжительно-
стью 2 мин. 39 сек., начинающаяся словами 
«Бухенвальд Флава, вся ... я курю на лестнич-
ной клетке ...» и заканчивающаяся словами 
«поберегите ... Варвара Семённа» (решение 
Ленинского районного суда г. Смоленска от 
26.07.2019);

4955. Аудиозапись «Ультра-Штурмовик.
mp3» продолжительностью 2 мин. 50 сек., 
начинающаяся со слов «Зиг-хайль! Тяжелые 
ботинки, на шее кельтский крест» и заканчи-
вающаяся словами «Шагает гордо штурмо-
вик! Зиг-хайль» (решение Ленинского район-
ного суда г. Смоленска от 26.07.2019);

4956. Аудиозапись «Проект «282» — 
White Power [«АпартеиД»]», продолжительно-
стью 2 минуты 39 секунд, начинающаяся сло-
вами «За свободу и трение ног ...» и заканчи-
вающаяся словами «...Я патриот! Фашисты 
все в милиции работают» (решение Ленин-
ского районного суда г. Перми от 24.07.2019);

4957. Аудиозапись «SANDER — Белый 
порядок (Битло Худой Prod.)» продолжитель-
ностью 2 минуты 7 секунд, начинающаяся 
словами «Штык, а скажи мне серьезно, поче-
му ты решил стать фашистом?...» и заканчи-
вающаяся словами «...Достали меня ха..ки» 
(решение Ленинского районного суда 
г. Перми от 24.07.2019);

4958. Аудиозапись «Проект «282» — Раз-
вали «нецензурная лексика» шавке [«Апарте-
иД»]» продолжительностью 2 минуты 47 
секунд, начинающаяся словами «Развали, 
развали, развали ...» и заканчивающаяся 
словами «...А остальным «нецензурная лек-
сика» офф проект 282 за белую провинцию», 
содержащая припев «Развали «нецензурная 
лексика» ..., «нецензурная лексика» ...Пятки 

вместе, руки вдоль» (решение Ленинского 
районного суда г. Перми от 24.07.2019);

4959. Аудиозапись «Проект «282» — А 
девочка ждет... (parody SD) [«АпартеиД»]» 
продолжительностью 4 минуты 15 секунд, 
начинающаяся словами «Проект 282 ... раз-
жигай, но помни ...» и заканчивающаяся сло-
вами «... Но поверь, ее слезы мало чего зна-
чат», содержащая припев «А девочка ждет, а 
девочка плачет, Русский с ней не будет, ведь 
ее «нецензурная лексика» ... Но поверь, ее 
слезы мало чего значат» (решение Ленинско-
го районного суда г. Перми от 24.07.2019);

4960. Электронная книга автора Петра 
Хомякова под названием «Россия против 
Руси Историческое расследование Русь про-
тив России Полемические заметки» или 
«Россия против Руси», начинающаяся слова-
ми: «Предисловие. Уважаемые читатели! 
Книга «Россия против Руси» была написана в 
2004 году», заканчивающаяся словами «Мы 
ждем Вас в нашей Светлой Руси!» или «Так 
как сами найдете возможным. Александров, 
2006 г.» (решение Центрального районного 
суда г. Красноярска от 18.07.2019).

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных 

организаций, иных некоммерческих 
организаций, в отношении которых 

судом принято вступившее в законную 
силу решение о ликвидации или запрете 

деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным 

законом «О противодействии 
экстремистской деятельности»

74. Межрегиональное общественное 
объединение «Союз Славянских Сил Руси» 
(другие наименования «Союз Советских 
Социалистических Республик», «СССР») 
(решение Верховного Суда Республики Коми 
от 11.07.2019).

Исключение из перечня общественных 
объединений и религиозных 

организаций, деятельность которых 
приостановлена в связи 

с осуществлением ими экстремистской 
деятельности

1. Межрегиональное общественное 
объединение «Союз Славянских Сил 
Руси» (другие используемые наименова-
ния «Союз Советских Социалистических 
Республик», «СССР»).

Информация предоставлена 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Арбитражного суда Республики  
Хакасия;

—  заместителя председателя Омского областного 
суда;

—  заместителя председателя Махачкалинского  
гарнизонного военного суда;

—  судьи Буденновского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 13 ноября 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Заказчик: ООО «СХ  Каменка», ИНН 3611007213, юр. адрес: 
396517, Воронежская область, Каменский район, село Тимирязе-
во, улица Худоярская, 37, тел. 8 (473) 50 5-23-51, информирует о 
проведении общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации  
«Селекционно-генетического центра на 3050 голов основных 
свиноматок закрытого типа»(далее — Объект), включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по 
выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: Воро-
нежская область, Бобровский район, участок с кадастровым 
№ 36:02:54000013:30.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV квартал 2019 года — I квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Юдановского сельского поселе-
ния Бобровского муниципального района Воронежской области, 
а также ООО «СХ Каменка».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Место и дата проведения общественных обсуждений: 

19 ноября 2019 года в 10.00 по адресу: Воронежская область, Боб-
ровский район, с. Юдановка, ул. Советская, 3Б.

Регистрация участников общественных слушаний с 9.00 до 
10.00.

Сроки и место доступности материалов ОВОС:  с доку-
ментацией по Объекту государственной экологической экспер-
тизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня публикации  
данного объявления  по адресу: Воронежская область, Бобров-
ский район, с. Юдановка, ул. Советская, 3Б, с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 с понедельника по пятницу, а также на интернет-
портале http://adm-bobrov.ru/yudanovka/. тел. для справок:  
8 (473) 505-23-51.

Форма представления замечаний и предложений: пред-
ставляются в письменной форме в течение 30 дней со дня публи-
кации данного объявления по адресу: 397736, Воронежская об-
ласть, Бобровский район, с. Юдановка, ул. Советская, 3Б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ  

ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

«НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»
(далее — Собрание)

Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное 

акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть» 
(далее — ПАО «НК «Роснефть» или Общество).

Место нахождения общества: Российская Федерация, 
г.  Москва.

Адрес общества: 115035, г. Москва, Софийская набереж-
ная, 26/1.

Сведения о Собрании:
Вид Собрания: внеочередное.
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на учас-

тие в Собрании: 5 сентября  2019 года (конец операцион-
ного дня).

Дата проведения Собрания: 30 сентября 2019 года.
Повестка дня Собрания: 
1. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 1 полугодия 2019 года.
Председательствующий на Собрании: Герхард Шрёдер — 

Председатель Совета директоров Общества.
Секретарь Собрания:   Грицкевич Светлана Валентиновна — 

Корпоративный секретарь Общества.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный 

регистратор: Общество с ограниченной ответственностью 
«Реестр-РН».

Место нахождения регистратора: Российская Федерация, 
г. Москва.

Адрес регистратора: 109028, г. Москва, Подкопаевский 
пер., д. 2/6, стр. 3-4.

Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функ-
ции счётной комиссии,  на подписание документов счётной ко-
миссии:

Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — 

владельцы голосующих акций Общества: 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по со-

стоянию реестра акционеров Общества на конец операционного 
дня 5 сентября 2019 года включены акционеры, обладаю-
щие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями 
Общества.

Вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выпла-
ты дивидендов по результатам 1 полугодия 2019 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имевших право на участие в Собрании, по данному воп-
росу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества по данному вопросу повестки дня Собрания, опре-
деленное с учетом положений пункта 4.24 Положения Банка 
России №660-П от 16.11.2018 «Об общих собраниях акционе-
ров»: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в Собрании, по данному вопросу повестки дня Собрания: 
9 738 984 895, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций Общества по данному вопросу 
повестки дня Собрания.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 661 778 712
ПРОТИВ 6 627
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 76 860 952

Число голосов по данному вопросу повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным 
основаниям: 338 604.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют 
большинство голосов акционеров — владельцев голосующих 
акций Общества, принявших участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 1 полугодия 

2019 года в денежной форме в размере 15 руб. 34 коп. 
(пятнадцать рублей тридцать четыре копейки) на одну 
размещенную акцию. 

Определить дату, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, — 11 октября 
2019 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций 
и являющимся профессиональными участниками рынка 
ценных бумаг доверительным управляющим, зарегист-
рированным в реестре акционеров, осуществить не поз-
днее  25 октября 2019 года, другим зарегистрированным 
в реестре акционеров держателям акций — не позднее  
18 ноября 2019 года.

Настоящий отчет составлен на 2 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 3 октября 2019 года.

Председательствующий 
на Собрании: ПОДПИСЬ Г. Шрёдер
Секретарь Собрания: ПОДПИСЬ С.В. Грицкевич

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Приморского 
края;

—  председателя Арбитражного суда Белгородской  
области;

—  председателя Арбитражного суда Ивановской  
области;

—  заместителя председателя Волгоградского гарнизон-
ного военного суда;

—  заместителя председателя Нальчикского гарнизон-
ного военного суда;

—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону  
гарнизонного военного суда;

—  заместителя председателя Ставропольского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 14 ноября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ОДК-УМПО» информирует об организации в соот-
ветствии с ФЗ № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической эк-
спертизе» общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний объекта  государственной экологической экспертизы 
«Реконструкция очистных сооружений ПАО «ОДК-УМПО». 
Станция нейтрализации производственной площадки № 2».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение экологической 
безопасности производства предприятия, очистка сточных вод. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РБ, г. Уфа, 
ул. Трамвайная, 5, 2-я производственная площадка ПАО «ОДК-
УМПО».

Заказчик: ПАО «ОДК-УМПО», адрес: 450039, РБ, г. Уфа, 
ул. Ферина, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 03.06.2019 г. по 12.12.2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения:  Администрация ГО г. Уфа Республики Башкортостан. 

Ознакомиться с предварительным вариантом материалов 
ОВОС и проектной документацией  можно с 10.10.2019 г. по 
12.12.2019 г., пн.-пт. с 8.00 до 16.00 по адресу: 450027, РБ, г. Уфа, 
ул. С.Богородская, 6, корп. 2, каб. ПКО Архив, а также  по запро-
су на электронный адрес oks@umpo.ru. Контактное лицо ПАО 
«ОДК-УМПО»: Начальник ТО УКС ПАО «ОДК-УМПО» Кузне-
цов Д.А. — (347) 238-26-22. Письменные замечания и предложе-
ния принимаются в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления и в течение 30 дней после окончания слушаний 
по адресу: 450098, г. Уфа, проспект Октября, 120, Администра-
ция ГО г. Уфа. 

Общественные обсуждения материалов по объекту «Рекон-
струкция очистных сооружений ПАО «ОДК-УМПО». Станция 
нейтрализации производственной площадки № 2» состоятся 
11.11.2019 г. в 16.00 в конференц-зале Администрации Кали-
нинского района г. Уфы  по адресу: 450068, г. Уфа, ул. Орджони-
кидзе, 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о намечаемой к осуществлению хозяйственной 
деятельности и начале проведения процедуры ОВОС
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
№ 372 от 16.05.2000 г., ПАО «КуйбышевАзот» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о начале про-
ведения процедуры Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объектам государственной экологической экспертизы: 

Цель намечаемой деятельности:
1. Реконструкция к. 502б производства неконцентрированной азотной 

кислоты с целью увеличения мощности.
2.Реконструкция объекта: Производство неконцентрированной азот-

ной кислоты на базе агрегата УКЛ-7-76 мощностью 120 тыс. тонн/год.
Месторасположение намечаемой деятельности: 445007, Самарская 

обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, производственная площадка на тер-
ритории действующего предприятия ПАО «КуйбышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное общество 
«КуйбышевАзот», адрес: 445007, Россия, г.Тольятти, ул. Новозаводская, 6, 
тел.: (8482) 56-10-46, 56-10-47, факс: (8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная компания «Пер-
спектива» (адрес: 443114, Россия, г. Самара, ул. Стара-Загора, д. 168, 
ком. 14, тел.: 8 (927) 687-06-03, e-mail: olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: до 20.12.2019.
Наименование органа, ответственного за организацию общественного 

обсуждения: Департамент городского хозяйства Администрации город-
ского округа Тольятти (адрес: 445011, Самарская область, г. Тольятти, 
ул. К.Маркса, дом 42, тел.: (8482) 54-37-80, e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: Общественные обсуждения прохо-
дят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: Замечания  
и предложения принимаются в письменном виде по адресу органа,  
ответственного за организацию общественного обсуждения, а также  
ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности проектной документации, технического за-
дания на выполнение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и материалов ОВОС: Ознакомиться с  проектной документацией, ТЗ на 
ОВОС и материалами ОВОС можно на сайте ПАО «КуйбышевАзот»:  
www.kuazot.ru и в ПАО «КуйбышевАзот» по адресу : г. Тольятти, ул. Ново-
заводская, 6, корпус 101, кабинет 318, тел.: (8482) 56-10-46, 56-11-46, по-
недельник—пятница с 10.00—12.00. Срок ознакомления до 21.01.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Замена участка МН Сургут—
Полоцк, Ду1000, 2177—2179 км. Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на IV квартал 2019 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 
г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Тран-
снефть — Верхняя Волга» совместно с администрацией Гороховец-
кого района Владимирской области информирует о проведении 
общественных слушаний по обсуждению с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями) проектной докумен-
тации, включающей раздел «Оценка воздействия на окружающую 
среду», по объекту «Замена участка МН Сургут—Полоцк, Ду1000, 
2177–2179 км. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепровода. Географическое положение: Влади-
мирская область, Гороховецкий район, Нижегородская область Пав-
ловский район. Вид намечаемой деятельности: транспортировка 
нефти от НПС «Степаньково» до НПС «Филино». В рамках реализа-
ции проекта предусмотрена реконструкция участка магистрального 
нефтепровода «Сургут — Полоцк», Ду1000, 2177—2179 км. Заказ-
чик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», адрес: 603950, 
Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. Техничес-
кий заказчик: ООО «Транснефть-Трубопроводная строительная 
дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская магистраль, 
д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14. Генеральный проектировщик 
— Исполнитель — Институт по проектированию магистральных 
нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, 
ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50. Форма об-
щественных обсуждений: общественные слушания.

Дата и место проведения: 13.11.2019 в 13.00, Владимирская 
область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, зал заседаний; 11.11.2019 
в 16.00, Нижегородская область, Павловский муниципальный район, 
г. Павлово, ул. Профсоюзная, д. 42 (здание районной администра-
ции), каб. № 8. Определен следующий порядок ознакомления с про-
ектной документацией объекта государственной экспертизы, вклю-
чающей раздел «ОВОС», а также представления замечаний и пред-
ложений:  1. Проектная документация будет доступна с 11.10.2019 
по адресам: Владимирская область, г. Гороховец, ул.  Ленина, д. 93, 
каб. 24, тел.: 8 (49238) 2-29-15; Нижегородская область, г. Павлово, 
ул. Профсоюзная, д. 42, администрация Павловского муниципаль-
ного района, каб. 40, тел.: 8 (83171)2-33-14. 2. Замечания и предло-
жения от общественности, заявки на выступления будут принимать-
ся в письменном виде в течение 30 дней от даты опубликования, 
а также в течение 30 дней после окончания общественных слушаний 
по адресам: Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, 
каб. 24, тел.: 8 (49238) 2-29-15; Нижегородская область, г. Павлово, 
ул. Профсоюзная, д. 42, каб. 40, администрация Павловского му-
ниципального района, тел. 8 (49238) 2-29-15 и по адресам техни-
ческого заказчика и генерального проектировщика. Время работы 
общественных приемных с 8.00 по 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00 
с 11.10.2019 по 16.12.2019. Для учета общественного мнения в об-
щественных приемных будет размещен Журнал учета замечаний, 
предложений, мнений и вопросов общественности. 

Ответственный организатор: ООО «Транснефть — ТСД», началь-
ник ОЭБ и РП Васильева Елена Валерьевна,  8-987-440-68-38. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 175514
2 73:21:060701:216 8584
3 73:21:060701:445 4785
4 73:21:060701:446 9925
5 73:21:000000:1323 32860
6 73:21:060101:442 573115
7 73:21:060101:440 161928
8 73:21:060101:432 72000
9 73:21:000000:1367 31328

10 73:21:060101:463 104
11 73:21:060101:366 21623
12 73:21:060101:365 9953

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

13 73:21:060101:461 15000
14 73:21:060101:455 263048
15 73:21:060101:454 30000
16 73:21:000000:1598 69257
17 73:21:060701:434 33126
18 73:21:060101:435 55323
19 73:21:060101:360 25993
20 73:21:00000:1324 28425
21 73:21:060101:462 2595
22 73:21:060101:258 10000
23 73:21:060101:370 5857

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся в 
государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области) и не 
сданных в аренду по состоянию на 01.10.2019 www.ulsez.ru,  

тел: +7 (8422) 24-94-17

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Ста-
рооскольского городского округа информирует о проведении 
12 ноября 2019 года в 11.00 по адресу: Белгородская обл., г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, д. 46/17 общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «ОАО «Стойленский ГОК». Фабрика окомкова-
ния. Реконструкция корпуса фильтрования и склада влажного 
концентрата с целью повышения качества концентрата».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существую-
щих корпуса фильтрования и склада влажного концентрата фаб-
рики окомкования с целью повышения качества концентрата. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Белго-
родская обл., г. Старый Оскол, на территории АО «Стойленский 
ГОК». 

Наименование и адрес заявителя: АО «Стойленский 
ГОК». 309504, Белгородская обл., г. Старый Оскол, Террито-
рия Юго-Западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4.  
E-mail: info.sgok@nlmk.com

Наименование и адрес исполнителя материалов ОВОС: 
ОАО «Уралмеханобр», Свердловская обл., г. Екатеринбург, ул. 
Хохрякова, 87. E-mail: umbr@umbr.ru

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Старооскольского городского ок-
руга Белгородской области. 309514, Белгородская область, г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: пуб-
личные слушания, сбор замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний письменная (в журнале 
учета предложений и замечаний, по почте), в устном виде в ходе 
общественных обсуждений.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (утвержденным техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными материала-
ми ОВОС и проектной документацией) можно: 

1. По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол,  
мкр. Весенний, д. 11 (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00). 

2. В электронном виде материалы доступны в телекоммуни-
кационной сети интернет по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ле-
нина, 46/17, а также оставить в журнале учета предложений и 
замечаний, находящемся в месте доступности материалов по 
адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. Весенний, 
д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования уведомления.

Прием письменных замечаний и предложений по предвари-
тельным материалам ОВОС и проектной документации будет 
осуществляться также в течение 30 дней после общественных 
обсуждений с 13 ноября 2019 года по 11 декабря 2019 года.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Ста-
рооскольского городского округа информирует о проведении 
12 ноября 2019 года в 12.00 по адресу: Белгородская обл., 
г. Старый Оскол, ул. Ленина, д. 46/17 общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «ОАО «Стойленский ГОК». Фабрика 
окомкования. Реконструкция с повышением производительнос-
ти фабрики до 8 млн т в год».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция сущест-
вующей фабрики окомкования с целью увеличения производи-
тельности до 8,0 млн т обожженных окатышей в год.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Белгородская обл., г. Старый Оскол, на территории  
АО «Стойленский ГОК». 

Наименование и адрес заявителя: АО «Стойленский 
ГОК», 309504, Белгородская обл., г. Старый Оскол, Террито-
рия Юго-Западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4. 
E-mail: info.sgok@nlmk.com

Наименование и адрес исполнителя материалов ОВОС: 
АО «ПитерГОРпроект», 196066, г. Санкт-Петербург, Московс-
кий пр., д. 212, лит. А. E-mail: info@pitergor.ru, 

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Старооскольского городского ок-
руга Белгородской области. 309514, Белгородская область, г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: пуб-
личные слушания, сбор замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний письменная (в журнале 
учета предложений и замечаний, по почте), в устном виде в ходе 
общественных обсуждений.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (утвержденным техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными материала-
ми ОВОС и проектной документацией) можно: 

1. По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол,  
мкр. Весенний, д. 11 (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00). 

2. В электронном виде материалы доступны в телекоммуни-
кационной сети интернет по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ле-
нина, 46/17, а также оставить в журнале учета предложений и 
замечаний, находящемся в месте доступности материалов по 
адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. Весенний, 
д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования уведомления.

Прием письменных замечаний и предложений по предвари-
тельным материалам ОВОС и проектной документации будет 
осуществляться также в течение 30 дней после общественных 
слушаний с 13 ноября 2019 года по 11 декабря 2019 года.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с постановлением администрации муниципаль-
ного образования Северский район от 19.09.2019 г. № 1915 «О про-
ведении общественных обсуждений  в форме слушаний объекта го-
сударственной экологической экспертизы по проекту рекультива-
ции свалки в районе 9 км, а/д пос. Афипский — хут. Коваленко» и во 
исполнении положений Федерального закона №7-ФЗ от 
10.01.2002 г. «Об охране окружающей среды», администрация 
Афипского городского поселения Северского района информирует 
граждан и организации Северского района о проведении обще-
ственных обсуждений (слушаний) по проекту рекультивации свал-
ки в районе 9 км, а/д пос. Афипский — хут. Коваленко, назначенных 
на 15.11.2019г в 15.00 по адресу: Краснодарский край, Северский 
район, пгт Афипский, ул. Калинина, 44, администрация Афипского 
городского поселения, 2-й этаж, актовый зал.

С материалами по проекту рекультивации свалки в районе 9 км, 
а/д пос. Афипский — хут. Коваленко можно ознакомиться 
с 15.10.2019г по 15.11.2019г в рабочие дни с 08.00 до 16.00 по адре-
су: Краснодарский край, Северский район, пгт Афипский, ул. Кали-
нина, 44, администрация Афипского городского поселения, 
каб. № 5, тел.: 8 (86166)33-851.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В дополнение к объявлению от 10.09.2019, в целях ин-
формирования общественности и других участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду в соответствии с 
требованиями Федерального закона «Об экологической 
экспертизе» № 174-ФЗ от 23.11.1995 и Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ПАО «Нижнекамскнефтехим» совмес-
тно с органами местного самоуправления Нижнекамского 
муниципального района уведомляют о переносе даты про-
ведения общественных слушаний по проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) г. Нижнекамска в Нижнекамском 
муниципальном районе Республики Татарстан по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство производства метанола мощностью 500 тыс. т/г» 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» по техническим причи-
нам.

Место и время проведения общественных слуша-
ний по объекту: 24 октября 2019 года в 15.00, г. Нижне-
камск, пр. Химиков, д. 47/35, ГАПОУ «Колледж нефтехи-
мии и  нефтепереработки им.  Н.В.  Лемаева»,  
актовый зал, 2 этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Тала-
каннефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извеща-
ет о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности на территории Ленского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — пред.ОВОС) и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объек-
та «Куст скважин 151». Центральный блок Талаканского нефте-
газоконденсатного месторождения, шифр 16202.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
шламового амбара, используемого для размещения отходов буре-
ния на кусте скважин 151 Центрального блока Талаканского не-
фтегазоконденсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Централь-
ный блок Талаканского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628404, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, 
г. Сургут, ул.Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 г. — фев-
раль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Ленского района.

Ответственные организаторы:
—  от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей  

среды НГДУ «Талаканнефть» Ю.А.Пыльненькая, 
тел.: 8 (3462)41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39,  
Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru;

—  от муниципального образования «Ленский район» — веду-
щий специалист МУ «КИО МО «Ленский район» Республи-
ки Саха (Якутия) Максимова А.Ю., тел.: 8(41137) 4-35-21.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

В срок до 14 ноября 2019 г. в администрации Ленского райо-
на, ул.Ленина, д.65, каб.№214, г.Ленск, Республика Саха (Яку-
т и я ) ,  т е л .  8 ( 4 1 1 3 7 ) 4 - 3 5 - 2 1  ( с  9 . 0 0  д о  1 7 . 0 0 ,  
обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

В срок до 14 декабря 2019 г. в НГДУ «Талаканнефть»  
П А О  « С у р г у т н е ф т е г а з » ,  Т ю м е н с к а я  о б л а с т ь ,  
ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415,  
тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39, (с 8.30 до 17.00, 
обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе  
«Экология», подраздел «Сведения для общественности»  
по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
Мельникова взяла 
«бронзу» ЧМ в личном 
многоборье

Удержалась 
на бревне

Анна Бекетова

Российская гимнастка Ангелина Мельникова выигра-
ла «бронзу» в индивидуальном многоборье на чемпио-
нате мира в немецком Штутгарте.

По сумме четырех упражнений Мельникова набра-
ла 56,399 балла. Сама спортсменка осталась довольна 
своим прогрессом на бревне. Комбинация на нем полу-
чается все лучше и стабильнее. А вот брусья Ангелине 
не удались, что чуть-чуть смазало впечатление от ме-
дали у старшего тренера сборной Валентины Родио-
ненко.

Однако «бронза» есть «бронза». К тому же Мельни-
кова не так много уступила обладательнице «серебра» 
китаянке Тан Сицзин (56,899). Более чем убедитель-
ную победу одержала американка Симона Байлз 
(58,999), которая защитила титул и завоевала уже 16-е 
«золото» чемпионатов мира.

Мельникова уже дважды была серебряным призе-
ром мировых первенств в командном турнире (2018, 
2019). Но награда в личном многоборье для нее первая 
в карьере.

— Мне кажется, я расту постепенно. Это мой третий 
чемпионат мира и на всех трех турнирах мои програм-
мы были достаточно конкурентоспособными. Но мне 
не удавалось показать то качество исполнения, чтобы 
претендовать на медаль, — отметила Ангелина в эфире 
«Матч ТВ». — Поэтому я очень рада, что мне наконец 
все удалось и я попала на пьедестал.

После трех видов программы медальный зачет чем-
пионата мира возглавляет команда США, завоевавшая 
две золотые награды. Сборная России занимает второе 
место с золотой, серебряной и бронзовой наградами. 
Китайцы идут третьими (0-2-0).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь 
Андреев о перспективах 
наших теннисистов

Поболеем 
за мужчин

Анна Козина

Четвертая ракетка мира и первая ракетка России Да-
ниил Медведев вышел в четвертьфинал турнира в Шан-
хае. А ведь на следующей неделе его уже ждут в Москве.

Медведев, а также Карен Хачанов (девятое место в 
рейтинге ATP) и Андрей Рублев (33), которые в Китае 
уже проиграли, будут основными действующими ли-
цами мужского турнира «ВТБ Кубок Кремля», кото-
рый пройдет с 12 по 20 октября в Крылатском.

Об их перспективах на домашних кортах, а также в 
финале Кубка Дэвиса, запланированном на конец ноя-
бря, корреспондент «РГ» расспросил нашего бывшего 
игрока, а теперь капитана женской сборной в Кубке 
Федерации Игоря Андреева. 

Игорь, как вам состав мужского турнира в Москве? 
Организаторы говорят, россияне — наш приоритет.

ИГОРЬ АНДРЕЕВ: Это большой подарок для болельщиков, что 
у нас появилось три сильных игрока. Они все молоды, но 
уже наделали много 
шума. Было бы здо-
рово, чтобы все трое 
подошли к турниру в 
хорошей теннисной 
и физической фор-
ме. Надо учитывать, 
что сейчас конец 
года, у всех был на-
пряженный график. 
Наверняка есть ка-
кие-то мини-боляч-
ки, но надеемся, что 
это не повлияет на 
результат.

Медведев уже выиграл турнир в Санкт-Петербурге. 
Сможет он сделать дубль?

ИГОРЬ АНДРЕЕВ: Думаю, сам бы он этого очень хотел. Он не 
раз отмечал, как любит играть в России. На турнире в 
Питере он одержал первую домашнюю победу. Думаю, 
он сделает все, чтобы сыграть хорошо и в Москве.

У Даниила еще два важных события впереди — Итого-
вый чемпионат и Кубок Дэвиса, которые идут один за 
другим. В команде мы его точно увидим? 

ИГОРЬ АНДРЕЕВ: Большинство игроков, кто окажется в 
восьмерке сильнейших в Лондоне, тоже поедут на Ку-
бок Дэвиса в Мадрид. Конечно, это непросто. Но у тур-
нира новый формат, и наши ребята долго шли к этому 
финалу. Был период, когда они поднимались с самого 
низа. Не будем загадывать, но сыграть за сборную хо-
тят все. 

БАСКЕТБОЛ Вслед за Единой лигой и Евролигой стартовал новый сезон АСБ

Сдадут зачет под кольцом
Павел Петровский

С
егодня на «Арене Мыти-
щи» пройдет очередной 
м а т ч  б а с к е т б ол ь н о й 

Евролиги — подмосковные 
«Химки» принимают испанский 
клуб «Баскония». 

Напомним, что первые пое-
динки в самом престижном 
клубном турнире Старого Света 
оба клуба выиграли. «Баско-
ния» в стартовом туре одолела 
на выезде литовский «Жальги-
рис», а «Химки», которые силь-
но обновились и качественно 
усилились в межсезонье, до-
вольно уверенно провели игру с 
израильским «Маккаби» из 
Тель-Авива.

Впрочем, не только матчами 
Евролиги и Единой лиги ВТБ жи-
вет российский баскетбол. 

Стартовал 13-й по счету се-
зон Ассоциации студенческого 
баскетбола (АСБ), который об-
ещает порадовать не только ко-
личеством участников, но и ка-
чеством игры, все ближе подби-
раясь к профессиональному 
уровню.

В чемпионате АСБ сыграют 
порядка 800 вузовских команд 
со всех регионов страны. Много-
ступенчатая формула турнира, 
напомним, по традиции разбит 
на два больших этапа — игры в 
дивизионах (регулярный сезон и 
последующий плей-офф) и Лигу 
Белова (общероссийский плей-
офф, кульминацией которого 
станет Суперфинал в формате 
«Финала четырех»). Особое вни-
мание будет приковано к так на-
зываемым элитным дивизионам 
— мужской Студенческой лиге 

ВТБ и женской Студенческой су-
перлиге, объединившим соот-
ветственно 14 и 15 сильнейших 
команд Ассоциации. В их числе — 
действующие чемпионы, сто-
личный МГАФК и питерские 
«Черные медведи-Политех». 

Баскетболистки «Черных 
медведей», что примечательно, 
помимо АСБ в нынешнем сезоне 
выступают еще и на профессио-
нальном уровне — в чемпионате 
Суперлиги-1, втором по рангу 
женском дивизионе страны. В 
свою очередь, другая команда 

Студенческой суперлиги — че-
боксарская «ЧГУ-Атланта» — 
объявила о том, что готова пой-
ти по тому же пути и через год 
планирует дебютировать в тре-
тьем дивизионе, Суперлиге-2. 
Вот вам наглядный пример со-
кращения дистанции между сту-
дентами и профессионалами! 

К слову, АСБ активно работа-
ет над выстраиванием пирами-
ды в российском баскетболе, 
когда студенческая команда ста-
новится частью иерархии про-
фессионального клуба наравне с 
командами ДЮБЛ и молодежно-
го чемпионата. Примеров по-
добных коллабораций хватает. 
Так, начавшееся в октябре 2018 
года сотрудничество между 
санкт-петербургским «Зени-
том» и ЛГУ им. А. С. Пушкина 
привело к созданию команды 
«Зенит-ЛГУ», которая в этом се-
зоне дебютирует в элитном ди-
визионе чемпионата АСБ. 

«Зенит» — не единственный 
представитель профессиональ-

ного баскетбола, который взял 
под свое крыло студенческий 
коллектив. Уже не первый год 
«УрФУ-Уралмаш» сотрудничает 
с клубом «Уралмаш» из Супер-
лиги-1, а одним из результатов 
этой работы стали два подряд 
выхода уральцев в Суперфинал 
Лиги Белова. Ижевские «Купол-
Родники» из той же Суперли-
ги-1 поглядывают на другого 
участника Студенческой лиги 
ВТБ — УдГУ-СШОР-3. В заявках 
многих профессиональных и 
молодежных клубов можно най-
ти имена игроков-студентов, го-
товых уже сегодня сделать шаг 
вперед в своей карьере. АСБ по-
степенно становится важней-
шим звеном при переходе из лю-
бительского и молодежного ба-
скетбола в профессиональный. 
Самый яркий пример — Андрей 
Сопин. Еще пару лет назад он иг-
рал за студентов «Малаховки» и 
признавался MVP Суперфинала 
АСБ-2017, а этим летом защи-
щал цвета сборной России на 
Кубке мира в Китае!

— Уровень игроков и команд-
участниц растет с каждым го-
дом, — подтверждает председа-
тель Наблюдательного совета 
АСБ, министр юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов. — Уверен, нас 
ждет интересный сезон.  

ФУТБОЛ Финалисты чемпионата мира-2014 Германия 
и Аргентина сыграли результативную ничью — 2:2

Порадовали голами

Артур Нанян, Илья Зубко 

В 
товарищеском матче 
в Дортмунде встреча-
лись финалисты чем-
пионата мира-2014 
Германия и Аргенти-
на. Хозяева вели 2:0 
после первого тайма, 
но в итоге упустили 
победу (2:2).

За последние пять лет обе 
эти команды изменились до не-
узнаваемости. Достаточно ска-
зать, что впервые с 2014 года в 
стартовом составе сборной Гер-
мании не оказалось ни одного 
чемпиона мира . 

Но, в отличие от Аргентины, 
у немцев процесс обновления 
проходит относительно безбо-
лезненно. Еще в марте, после 
провала в Лиге наций, главный 
тренер Бундестим Йоахим Лев 
исключил из команды Томаса 
Мюллера, Матса Хуммельса и 
Жерома Боатенга. «Пришло 
время молодых. Они заслужили 
свой шанс», — был краток Лев.

Как показывает время, Йоа-
хим был прав. На место ветера-
нов пришли молодые таланты, 
которые играют в стартовых со-
ставах своих клубов. Тот же 
Серж Гнабри, забивший один из 

мячей в ворота аргентинцев, в 
новом сезоне стал одним из ли-
деров «Баварии». 

— Гнабри показывает выдаю-
щуюся игру. Такие ребята долж-
ны выступать за сборную, сей-
час их время, — считает Лев. — 
Всегда досадно упускать победу 
после того, как ты ведешь 2:0. 
Но к молодым футболистам 
нужно относиться снисходи-
тельнее. Они еще прибавят. 

Если немецкая молодежь 
уже проявляет себя на самом 
высоком уровне и составляет 
основу сборной, то у Аргенти-
ны с этим большие проблемы. 
Пока не видно, кто может заме-
нить в команде Анхеля Ди Ма-
рию, Серхио Агуэро, Гонсало 
Игуаина. Не говоря уже о Лио-
неле Месси. А ведь всем им уже 
за 30. 

Отметим, что в ближайшие 
дни в Европе будет еще очень 

много качественного футбола в 
исполнении национальных ко-
манд. В первую очередь россий-
ский болельщик будет, несом-
ненно, следить за нашей сбор-
ной. После матча с Шотландией, 
который завершился вчера по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать, команда Черчесова от-
правляется на солнечный Кипр. 
В Никосии на стадионе ГСП уже 
в воскресенье ее ждет отбороч-
ный матч против киприотов. 

Из других статусных поедин-
ков выходных стоит выделить 
битву между Исландией и дей-
ствующими чемпионами мира 
французами. В группе H поми-
мо этих команд есть еще и Тур-
ция, которая с не меньшими 
основаниями претендует на 
первые два места. Пока на вер-
шине турки и французы, у кото-
рых по 15 очков. У исландцев 12 
баллов, так что победа «викин-

гов» может полностью поме-
нять расклад сил. 

Досрочно выход на Евро-
2020 может обеспечить себе 
сборная Англии, которая пока 
имеет стопроцентные показате-
ли. Родоначальники футбола иг-
рают в пятницу на выезде с Че-
хией, и победа гарантирует им 
выход из группы А. Чехи же, в 
случае неудачи, рискуют поте-
рять второе место в таблице. 

Очень важным с турнирной 
точки зрения будет матч между 
Данией и Швейцарией. Сканди-
навы опережают оппонентов на 
одно очко и идут в группе D вто-
рыми, но у швейцарцев матч в 
запасе, так что здесь все, види-
мо, решит именно очная встре-
ча. И ничья датчан едва ли устро-
ит. Лидеры группы ирландцы бу-
дут гостить в Грузии, и три очка 
им тоже никто дарить не будет.

В группе все еще более запу-
тано. Здесь четыре команды 
имеют примерно одинаковые 
шансы на успех. Чуть хуже дела 
у Уэльса (шесть очков), но у вал-
лийцев игра в запасе. В воскре-
сенье они принимают лидера 
группы и вице-чемпиона мира 
Хорватию (10 очков). Очевидно, 
здесь и решится, остается ли 
Уэльс претендентом. 

До середины второго тайма 
сборная Германии вела в счете 2:0 
благодаря голам Сержа Гнабри и 
Кая Хаверца, но аргентинцы вырва-
ли ничью.

За два года Андрей Сопин (слева) из игрока студенческой команды дорос до сборной России.

А К Ц Е Н Т

Впервые с 2014 года в стартовом 
составе немецкой сборной 
не оказалось ни одного чемпиона мира 

На корты в Шанхае Даниил Медведев вышел после небольшо-
го перерыва, но быстро набрал форму.

Даниил Медведев 
выиграл турнир 
в Питере и попро-
бует повторить 
этот успех 
в Москве
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Проворов 
оправдывает 
огромный 
контракт в НХЛ

ПОТРАТИЛИСЬ
НЕ ЗРЯ
Иван Ильин

Одним из героев дня в Нацио-
нальной хоккейной лиге стал 
российский защитник «Фила-
дельфии» Иван Проворов, кото-
рый помог своей команде обыг-
рать «Нью-Джерси» 4:0.

В межсезонье Проворов стал 
самым высокооплачиваемым 
российским защитником в исто-
рии НХЛ. Он подписал с 
«Флайерз» 6-летний контракт 
на 40,5 миллиона долларов. Со-
ответственно, и ожидания от 
22-летнего игрока большие. 
Пока Иван звездный статус 
оправдывает вполне. В первом 
матче сезона против «Чикаго» 
Проворов сделал голевую пере-
дачу и был одним из самых ак-
тивных в составе «летчиков». 
Теперь в поединке против «Нью-
Джерси» россиянин забросил 
первую в сезоне шайбу. Именно 
он открыл счет в матче, а затем 
поучаствовал и в третьей шайбе 
«Филадельфии», автором кото-
рой стал Кутюрье. Проворов с 
двумя очками за результатив-
ность был признан второй зве-
здой матча, в котором его ко-
манда победила 4:0. 

Игрок «Зенита»
Малком выбыл
до конца года
из-за травмы

ОСТАЛСЯ
В ЛАЗАРЕТЕ
Артур Нанян

Футболист «Зенита» Малком 
успешно перенес операцию в 
одной из финских клиник, со-
общает официальный сайт пи-
терского клуба. В строй брази-
лец должен вернуться к началу 
следующего года. 

Ранее стало известно, что у 
Малкома — редкая травма. У 
него повреждение проксималь-
ного мышечно-сухожильного 
перехода прямой мышцы лево-
го бедра. Изначально в «Зени-
те» решили обойтись без хи-
рургического вмешательства, 
посчитав, что серьезных про-
блем со здоровьем у игрока нет. 
Но поскольку положительной 
динамики не наблюдалось, бра-
зильцу все-таки сделали опера-
цию. 

До травмы Малком провел 
за «сине-бело-голубых» лишь 
два матча (против «Краснода-
ра» и «Динамо»), не отметив-
шись в них результативными 
действиями. Напомним, что 
22-летний полузащитник — са-
мый дорогой футболист Пре-
мьер-лиги. «Зенит» заплатил за 
него «Барселоне» 40 миллио-
нов евро. 

Волейбольная
сборная вновь 
проиграла 
на Кубке мира

ХОЗЯЕВА 
КРЕПЧЕ
Кирилл Ветров

Сборная России по волейболу 
проиграла уже четвертый 
матч на Кубке мира, проходя-
щем в эти дни в Японии. Ко-
манда Туомаса Саммелвуо 
уступила вчера хозяевам со-
ревнований — 1:3 (22:25, 
25:21, 22:25, 16:25). 

Днем ранее россияне также в 
четырех партиях проиграли 
Польше. Вторая неудача подряд 
серьезно повлияла на турнир-
ное положение россиян. Еще не-
давно они претендовали на ме-
сто в тройке сильнейших, а те-
перь опустились на восьмую 
строчку из двенадцати возмож-
ных. Даже при том, что сборная 
России выступает в Японии да-
леко не основным составом, че-
тыре поражения в семи матчах 
— это многовато. 

Возможно, чуть поднять на-
строение болельщикам наши 
волейболисты смогут сегодня, 
если удачно сыграют с итальян-
цами.

Отметим, что единственной 
командой, не знающей на Куб-
ке мира поражений, остается 
Бразилия. На втором месте с 
шестью победами в семи мат-
чах идут поляки. Замыкают 
тройку сильнейших американ-
цы.  

Тем временем

В рамках группового этапа Еврокубка «Локомотив-Кубань» оказал-

ся сильнее «Уманы Рейер» — 77:63.

После поражения от «Ритас» в стартовом туре Еврокубка кубанцы 

сумели догнать литовский клуб, а также турецкий «Тофаш» в таблице 

группы «B». Лидирует в группе «Партизан», одержавший две победы. 

Еще один наш клуб, выступающий в Еврокубке, — казанский УНИКС 

на своем паркете обыграл «Цедевиту» — 80:67.

Благодаря победе УНИКС делит места со второго по пятое в группе 

«C» вместе с «Нантером», «Ховентутом» и «Брешией», которой усту-

пил в первом туре. А лидирует в группе турецкая «Дарушшафака».

А К Ц Е Н Т

В заявках многих профессиональных 
клубов можно найти игроков-студентов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

11 октября, пятница
Матч ТВ

21.35 Исландия — Франция. 

Прямая трансляция.

12 октября, суббота
Матч ТВ

18.50 Дания — Швейцария. 

Прямая трансляция.

21.40 Италия — Греция. 

Прямая трансляция.

13 октября, воскресенье
Первый 

18.45 Россия — Кипр. 

Прямая трансляция.

Матч ТВ
15.55 Казахстан — Бельгия. 

Прямая трансляция.

18.50 Беларусь — Нидерланды. 

Прямая трансляция.

18.50 Уэльс — Хорватия. 

Прямая трансляция.

Между тем 

Экс-первая ракетка мира Мария Шарапова, которая из-

за травмы плеча снялась с турнира в Линце, призна-

лась, что «стала намного ближе к завершению карьеры, 

чем раньше».

— Я люблю теннис, но у меня есть и другие цели в жизни, 

— сказала Шарапова, но тут же добавила. — Огонь в моих 

глазах все еще горит. А моя главная цель — хорошо под-

готовиться к следующему сезону. 

Участие Марии в турнире в Люксембурге тоже под во-

просом. В текущем сезоне 32-летняя Шарапова прове-

ла всего 15 матчей, восемь из которых выиграла. Росси-

янка опустилась на 137-е место в мировом рейтинге. 
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Москва +7...+10, дождь

Санкт-Петербург +6...+10, дождь

Анадырь -7...-4, ясно

Архангельск 0...+5, дождь

Астрахань +8...+19, перем. обл.

Благовещенск  -3...+5, перем. обл.

Владивосток +12...+15, ясно

Волгоград +6...+16, дождь

Воронеж +6...+13, перем. обл.

Екатеринбург +2...+9, дождь

Иркутск -8...+2, ясно

Казань +7...+11, дождь

Калининград +7...+13, дождь

Краснодар +10...+20, дождь

Магнитогорск -2...+10, дождь

Мурманск +1...+3, снег

Нижний Новгород +8...+11, дождь

Новосибирск -1...+10, перем. обл.

Омск +6...+15, перем. обл.

Орел +6...+12, дождь

Оренбург +3...+13, перем. обл.

Пермь +5...+9, дождь

Ростов-на-Дону +11...+19, дождь

Севастополь +12...+19, дождь

Симферополь +12...+19, дождь

Сочи +16...+21, дождь

Тамбов +7...+12, дождь

Тюмень 0...+10, перем. обл.

Уфа +4...+9, дождь

Хабаровск +3...+12, ясно

Челябинск +5...+9, дождь

Чита -13...+2, ясно

Элиста +8...+19, ясно

Южно-Сахалинск +7...+18, дождь

Якутск -10...-2, снег

Ярославль +6...+10, дождь

НА УЛИЦЕ

В такой ситуации, о которой 
«РГ» пишет на 6-й полосе, когда 
человек случайным образом 
узнает о том, что он, оказывает-
ся, приобрел поддельный полис 
ОСАГО, следует обращаться в 
полицию. С заявлением о мо-
шенничестве. Правоохраните-
ли проведут необходимую про-
верку и возбудят уголовное 
дело. Если в ходе расследования 
виновные в распространении 
фальшивок будут найдены, то 
их обяжут компенсировать зая-
вителю стоимость купленного 
им полиса. Но, естественно, об-
ращение в полицию не освобо-
ждает обманутого автовладель-
ца от обязанности заключить 
новый договор ОСАГО. Без него 
управлять транспортным сред-
ством запрещено.

Чтобы не нарваться на мо-
шенников, не стоит иметь дело 
с посредниками — «страховыми 
агентами», торгующими «ав-
тогражданкой» на обочинах 
дорог или у отделений ГИБДД, 
как правило, в «офисах», пред-
ставляющих собой микроавто-
бусы. Также не стоит офор-
млять полисы через сомни-
тельные сайты в интернете. 
Лучше обратиться в отделение 
крупной страховой компании, 
проверенной, надежной, заре-
комендовавшей себя в качест-
ве добросовестного игрока на 
рынке страховых услуг. И вто-
рой момент: не стоит попадать-
ся на дешевизну. Если вам 
предлагают приобрести что-то 
по цене, существенно отличаю-
щейся от среднерыночной в 
меньшую сторону, к этому сле-
дует отнестись очень насторо-
женно. Почти наверняка вы 
столкнетесь с мошенниками 
или недобросовестными про-
давцами.

В случае покупки электрон-
ного полиса ОСАГО вероят-
ность стать жертвой обмана 
значительно меньше. Если, по-
вторю, не пользоваться сомни-
тельными ресурсами, а офор-
млять страховку исключитель-
но на официальном сайте стра-
ховщика. К тому же это еще и 
очень удобно. Можно приобре-
сти полис в любое время не вы-
ходя из дома. Страховщики ре-
комендуют автомобилистам 
возить с собой распечатанный 
бланк электронного полиса. Но 
это на самом деле не обязатель-
но. При необходимости можно 
предъявить его на экране смар-
тфона или же планшета. Ну а 
вообще инспектора ГИБДД 
сами должны «пробивать» 
электронные ОСАГО по специ-
альной базе. 

С недавних пор в нашей 
стране полным ходом идет так 
называемая либерализация та-
рифов по ОСАГО. Чем этот про-
цесс закончится — пока до кон-
ца не ясно. Но есть опасения, 
что стоимость полисов в итоге 
может увеличиться. В резуль-
тате чего возрастет количество 
автомобилистов, которые на 
свой страх и риск будут ездить 
без страховки. А это ни к чему 
хорошему не приведет. Постра-
дают главным образом добро-
совестные участники дорожно-
го движения. Они просто-на-
просто не смогут получить 
компенсацию вреда, причи-
ненного в результате ДТП, если 
виновником этого самого ДТП 
будет водитель, не застрахо-
вавший свою гражданскую от-
ветственность. •

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
День будет хмурый и ве-
треный. Атмосферное 
давление составит 
745 мм. ртутного столба.

СУББОТА
После обеда возможны 
осадки. Давление — 
746 мм. ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Будет пасмурно с проя-
снениями. Давление — 
745 мм. ртутного столба.
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Кому дан приказ
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1759656
Началось расследование нового вида мошенничества, по-
страдать от которого может каждый россиянин. Случай, ко-
торый казался единичным, вскрыл настоящий масштаб 
аферы: в действительности пострадавших оказалось гора-
здо больше. Просто вдумайтесь, как все легко происходит! 
Пожилая женщина дома зашла на сайт госуслуг, чтобы про-
верить, нет ли у нее неоплаченных штрафов ГИБДД. Штра-
фов не было, зато был долг по уплате госпошлины в 4075 ру-
блей в пользу налоговой инспекции какого-то города в Ро-
стовской области. Женщина никогда не была в этом городе, 
и долгов там у нее точно быть не могло. Но сайт госуслуг ут-
верждал обратное. Оказалось, что некий гражданин напи-
сал заявление о вынесении судебного приказа о взыскании 
долга по расписке, якобы написанной москвичкой. То есть 
мошенник каким-то образом получает данные паспорта не-
знакомого человека и приносит в суд заявление с просьбой 
вынести судебный приказ и поддельную расписку, что вла-
делец паспорта ему должен. Проверять, настоящая ли рас-
писка, в суде не будут. Просьба о вынесении судебного при-
каза означает, что никакого суда не будет. Стороны также не 

извещают. Поэтому о том, что человек кому-то должен на 
другом конце страны, пострадавший даже не узнает, пока с 
его счетов не исчезнут деньги. Готовый судебный приказ за-
явитель сам относит в банки, чтобы те посмотрели, нет ли у 
них счета этого липового должника, и спокойно, не ставя хо-
зяина счета в известность, списывают деньги и отдают их 
мошеннику. Когда человек увидит пропажу средств с того 
же пенсионного счета, будет поздно. Хорошо еще, что в дан-
ном конкретном случае ваши корреспонденты помогли 
пенсионерке разобраться. Но не на каждого пострадавшего 
найдется своя «Российская газета». Поэтому очень хочется, 
чтобы наши суды проверяли все иски — здесь все можно 
было решить, просто проверив адрес. Или надо как-то на за-
конодательном уровне решать.

Алена

Фрунзенский радиус 
готов. Что дальше?
Вера Черенева  •  rg.ru/art/1759710
В Петербурге начато движение по второму участку фиоле-
товой ветки метро. Для пассажиров открылись три новые 

станции: «Проспект Славы», «Дунайская» и «Шушары». 
Строительство велось последние семь лет. Проходка шла 
непросто, ведь грунты на этом участке очень водонасы-
щенные, метростроевцам постоянно попадались валуны. 
Изначально предполагалось, что станции второй очереди 
Фрунзенского радиуса откроют в 2016 году, но сроки не-
сколько раз переносились. Наконец-то «Шушары» стали 
полноценной частью города. С 80-х проблема тянулась. 
Почти миллион людей теперь стали счастливее. Это для 
Питера приличная цифра. Направление развития правиль-
ное.

Евгений Седов

Профессия управлять
Айсель Герейханова  •  rg.ru/art/1759516
При отборе «Лидеров России» нужно отбирать в первую 
очередь кандидатов с высокой нравственностью. Это 
люди, имеющие семьи и детей. Каковы родители, таковы и 
дети. Яблоко от яблони недалеко падает. Это первый ру-
беж, который должны пройти все кандидаты. Мало иметь 
совесть, надо, чтобы она еще и грызла.

Николай Рогозин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Назван предел ослабления рубля до весны
rg.ru/art/1760598

НАУКА Почему после бессонной ночи хочется 
жирного и сладкого
rg.ru/art/1760792

АВТО Volkswagen показал, как будет выглядеть 
новый Golf
rg.ru/art/1760794

ОРУЖИЕ В США узнали об уникальной российской 
подлодке
rg.ru/art/1760750

ЗДОРОВЬЕ Как уберечь себя от падений на льду
rg.ru/art/1760368

ВИДЕО Упавшая набок фура раздавила минивэн
rg.ru/art/1760008

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

10.10
четверг

Сборная России по футболу была готова дать бой команде 
Шотландии. Раз вы держите в руках эту газету, значит, исход матча 
уже известен, — он начался как раз после подписания номера в 
печать. Пока же можно говорить о столичных «Лужниках», которые 
принимают футбольный матч после почти годового перерыва. 
Можно упомянуть статистику встреч команд, а она в нашу пользу — 
5:2. Можно вспоминать матчи со сборными других частей 
Соединенного Королевства. Например, с Уэльсом в 2003 году, 
когда автор единственного гола, спартаковец Вадим Евсеев, очень 
кратко и емко подвел итог всему противостоянию. Жалко, нельзя 
процитировать. Но, думаю, все помнят. 

Футбол в России не только самый любимый вид спорта, но и очень 
больная тема. Сколько ни играем, а больших результатов — раз, два 
и обчелся. Еще сборная СССР один раз — в 1960 году — выиграла 
чемпионат Европы. Потом были еще три европейских финала. Две 
победы на Олимпийских играх. И все. Ну не считая, конечно, услов-
ного триумфа команды Станислава Черчесова, когда на домашнем 
чемпионате мира прошлого года, выбив Испанию, в одной четвертой 
финала, наши уступили хорватам. Теперь появилась возможность 
доказать, что это не случайность. Все-таки чемпионат Европы 
несколько проще мундиаля. И, если попасть туда, есть все шансы 
пробраться еще ближе к финалу. А может, и победить, чем черт не 

шутит.  Но для этого надо пройти группу, а она подобралась не 
самая вредная. Борьбу продолжат две первые команды. Насколько 
нам по силам превзойти Бельгию, вопрос спорный. Но Кипр, 
Казахстан и Сан-Марино — вполне. И еще в той же обойме есть 
раненный в первых матчах джокер — Шотландия. Команда, которая 
теоретически вполне могла бы составить конкуренцию нынешним 
лидерам группы. Но вот на этот момент, когда еще только звучат 
гимны стран, отстает от наших на девять очков. После финального 
свистка расклад изменится. Как? Вы уже знаете. А мы еще нет.

Подготовил Алексей Дуэль

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Виктор Похмелкин,
председатель Движе-

ния автомобилистов 
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